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Escola garante educação 
de qualidade e profissão
Entregue pelo Governo da PB, Escola Cidadã Integral Técnica de Patos oferece Cursos de Design de Calçados e Técnico em Vendas. Página 5

Mamanguape: Parque Bica de 
Sertãozinho é requalificado

Classificados do concurso da 
Polícia concluem adaptação

Binário é entregue e melhora 
a mobilidade urbana de Sapé

Cerca de 50 quilos de drogas 
são apreendidos pela PM

Foram investidos R$ 2,5 milhões na requalificação do 
Parque Turístico Bica de Sertãozinho, em Mamanguape, 
oferecendo espaço de lazer para a população. Página 5

Conclusão do período de adaptação ocorreu no último 
sábado e agora os classificados do concurso estão prontos 
para o início do Curso de Formação da PM. Página 6

Obra entregue no domingo possui uma extensão de 
4,4 quilômetros e facilita o trânsito na cidade de Sapé. 
Foram investidos na nova via R$ 1,8 milhão. Página 5

Última semana do mês de setembro resultou na apreensão 
de cerca de 50 quilos de drogas em ações da Polícia Militar 
em conjunto com outras forças de segurança. Página 6

Paraíba Foto: Wálter Rafael
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Foto: Evandro Pereira
Artistas lamentam a morte 
da cantora Ângela Maria
Ângela Maria, a ‘Rainha do Rádio’, morreu aos 89 anos 
na noite do último sábado, em decorrência de infecção e 
parada cardíaca. Sepultamento foi no domingo. Página 12
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FPF: presidente deve anunciar 
hoje nomes de sua equipe 
Michelle Ramalho foi eleita para a presidência da 
Federação Paraibana de Futebol no último sábado 
por 26 a 24 votos, em segundo escrutínio. Página 24

Saúde mamária da mulher. Secretaria da Saúde abre a Campanha Outubro Rosa em 
evento realizado no Centro do Diagnóstico do Câncer, no Centro de João Pessoa. Página 8

Esportes

PB está entre os três 
maiores produtores 
de calçados do país

Trauma registra 633  
ocorrências durante 
o final de semana

Projetos da Emater 
concorrem a prêmio 
idealizado pela ONU

Sumiço de carros: 
empresário presta 
depoimento hoje

São produzidos 250 milhões de pares 
por ano no polo coureiro calçadista, em 
empresas instaladas na Grande João 
Pessoa, Campina Grande e Patos.  Página 18

Hospital de Trauna na capital registra 
83 acidentes com motocicletas e 34 com 
automóveis. Em Campina Grande foram 
103 acidentes com motos.   Página 8

Dois projetos da Emater-PB foram 
selecionados para o Prêmio Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável: ‘Algodão 
Paraíba’ e ‘Leite de Cabra’.   Página 17

Empresário do ramo automotivo em 
João Pessoa, Josebrando Lopes Macieira 
Júnior prestará depoimento hoje na 
Delegacia de Defraudações.   Página 6



No penúltimo debate entre os pre-
sidenciáveis, neste primeiro turno, 
ocorrido domingo à noite com trans-
missão da Rede Record, dois verná-
culos do idioma pátrio se sobrepuse-
ram às propostas dos candidatos ali 
presentes. Por motivos diferentes, e, 
às vezes, bem particulares, os debate-
dores insistiram em ressaltar o clima 
de ódio que domina esta campanha 
e, aliado a isto, as mentiras que vêm 
sendo colocadas em hipotéticos pro-
gramas de governo. Ódio e mentira – 
foram estes os vocábulos que merece-
ram maior atenção dos candidatos. 

É de se imaginar que num debate 
entre presidenciáveis, transmitido em 
rede nacional, os temas se restrinjam 
às questões de maior interesse da so-
ciedade. Num momento em que o Bra-
sil vivencia esta crise de desemprego, 
associada à falta de atendimento no 
serviço público, seja na saúde, na edu-
cação ou na segurança pública, a gran-
de expectativa é que os postulantes ao 
cargo de mandatário maior da Repú-
blica a isto se dedicassem. Mas, não foi 
o que ocorreu. Priorizou-se, não sem 
razão, o clima de ódio e de demagogia 
que reina nesta acirrada disputa. 

Não há novidade alguma em que 
políticos se valham da demagogia para 
conquistar votos, embora prometendo 
aquilo que não conseguirão entregar. 
Aqui mesmo na política local, a tôni-
ca tem sido esta: prometer, prometer, 
prometer. Cabe naturalmente ao elei-
tor, na sua avaliação secreta e pessoal, 
identificar quem, entre os concorren-
tes, está vendendo gato por lebre. Há 
os que já tiveram oportunidade de fa-
zer, e não fizeram. Há os que não têm 
experiências administrativas para en-
frentar questões tão complexas como 

essas que se apresentam agora. E, evi-
dentemente, há aqueles que falam com 
conhecimento de causa: sabem do que 
estão falando – porque puseram as 
mãos na massa – e se apresentam com 
novas ideias. 

Mas voltemos à questão do ódio 
e da mentira. O Brasil vivencia uma 
campanha muito diferente. A política 
brasileira, a exemplo do que ocorre 
no futebol, separou a sociedade entre 
fanáticos que torcem por um time ou 
pelo outro. Eleitores de um candida-
to já não se consideram adversários 
dos outros – ao contrário, acham que 
são seus inimigos. Esta é uma com-
preensão primária, porque o país só 
alcançará seus objetivos – sejam eles, 
sociais ou econômicos -  se houver o 
entendimento de que o protagonis-
mo não está nos candidatos, mas nas 
ideias de união nacional que eles de-
fendem. 

Qualquer que venha a ser o pre-
sidente da República, a partir de ja-
neiro de 2019, ele terá o respaldo da 
maioria da sociedade. Terá, digamos 
logo, legitimidade para sugerir, dis-
cutir e enviar para o Congresso Na-
cional, as questão que julgar mais im-
portantes. Não dá, por exemplo, para 
supor que a Democracia se possa dei-
xar levar pelos arreganhos de quem 
vier a ser eleito. Repita-se: quem vier 
a ser escolhido como presidente do 
Brasil, a partir de primeiro de janei-
ro de 2019, terá regras a cumprir. 
Se obrigará a respeitar os ditames 
democráticos. A sociedade não su-
porta mais aventuras. E, pelo que se 
vê, está sendo induzida ao confronto 
entre o ódio e a mentira. Mas, como 
demonstra a história, a verdade sem-
pre vence. 
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Sabiniano Maia foi 
um homem admirável. 
De estatura baixa, cal-
vo e de uma voz mansa. 
Mansa a voz, manso o 
comportamento. Nunca 
o vi zangado. Católico até 
os ossos, era o que se cos-
tuma dizer: um homem 
em paz com a sua consciência. Chega-
ria a acrescentar: temente a Deus, como 
também se costuma dizer, embora, er-
radamente, pois Deus não é nenhum Sa-
tanás para impor medo, sobretudo aos 
próprios filhos. Deus é amor.

Mas vamos adiante. Sabiniano era 
político, mas um político honesto, incapaz 
de uma desonestidade, de um desvio de 
verba, tão comum hoje em dia. E lembrar 
que ele era dado às letras. Escreveu livros 
e foi jornalista. Tanto é assim, que foi con-
vidado para diretor deste jornal, A União, 
na época da Ditadura. Quem governava o 
Estado, naquele tempo, era o desembar-
gador Severino Montenegro. Foi quando 
o nosso tradicional matutino ficou redu-
zido ao Diário Oficial. Pois bem, Sabinia-
no, que gostava muito de mim, chegou 
ao ponto de dizer: “O Diário é oficial, mas 
vou ver se abro um pequeno espaço para 
uma crônica sua”. Aí eu vi que o homem 
me tinha muito apreço.

Sabiniano, como já disse, era político 
e como político exerceu o cargo de pre-
feito em Campina Grande e Guarabira, se 
não me engano. E como edil foi de uma 
honestidade admirável. Nenhum deslize. 
O dinheiro público para ele era sagrado 

como a hóstia, já que ele 
era um fervoroso católico.

Alma sensível, Sa-
biniano, vez por outra, 
escrevia uma crônica. 
Crônica suave e lírica. E 
escreveu livros, inclusive 
um intitulado “Supersti-
ções”, editado pelo jornal 

católico “A Imprensa”.
Mas foi Altimar Pimentel, que num 

texto chamado “Dia do Folclore”, analisou 
a obra de Sabiniano, concluindo com as 
seguintes palavras: “Muitos foram os que 
escreveram sobre as nossas tradições 
populares. José Américo de Almeida, Co-
riolano de Medeiros, Mário de Andrade, 
Ariano Suassuna, e Sabiniano Maia.

E as tradições estão muito bem ilus-
tradas em “Superstições”. O livro é gos-
toso de ler. A pesquisa de Sabiniano foi 
longe. Lendo-o é que percebemos como 
somos supersticiosos. Vejamos algumas 
que andei pescando no seu livro, que está 
a merecer uma reedição.

Mas para encerrar, vejamos algu-
mas superstições: “Criar pombos dá 
azar”; “Gato miando no telhado tam-
bém”; “Coceira na palma da mão traz 
dinheiro”; “Entrar com o pé direito em 
casa, sempre traz felicidade”; “Canto de 
grilo traz dinheiro”; “Quem passar de-
baixo de um arco-íris muda de sexo” - 
ora vejam só...

São numerosas as superstições po-
pulares anotadas por Sabiniano. Só as-
sim ele esquecia o prosaísmo dos rela-
tórios de prefeito.

 Crônica

Lembrando de Sabiniano

Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

São numerosas as 
superstições populares 

anotadas por Sabiniano. 
Só assim ele esquecia o 
prosaísmo dos relatórios 

de prefeito 

Do governador Ricardo Coutinho, comentando deci-
são da juíza da 1ª Vara da Fazenda Pública de João 
Pessoa, Flávia da Costa Cavalcanti, que suspendeu 
o programa Empreender Paraíba: “Lamento esse 
esforço para criminalizar o Empreender”. A decisão 
teve por base relatório do TCE segundo o qual houve 
irregularidade no programa. “Um relatório que foi 
desmoralizado. Estou desafiando o TCE a falar mais 
desse relatório”, afirmou o governador.

O ex-presidente Lula enviou 
nova carta aos eleitores paraiba-
nos: “Volto a falar com o ‘ama-
do’ povo paraibano para, mais 
uma vez, pedir que vote em Ha-
ddad, presidente; João Azevêdo, 
governador; Luiz Couto e Vene-
ziano, senadores da República, 
e assegurem para a Paraíba e 
para o Brasil um futuro de paz, 
trabalho e igualdade de direi-
tos”, diz um trecho de carta.  

Na próxima sexta-feira, a dois dias da eleição, 
serão divulgadas duas pesquisas qualitativas 
para governador e senador da Paraíba, sendo 
uma do Ibope e outra do instituto Veritá. Já no 
sábado, às vésperas do pleito, está prevista a di-
vulgação de pesquisa, também quantitativa, do 
instituto Opinião. As três pesquisas têm nível de 
confiança estimado em 95%.     

Três pesquisas

CarTa de LuLa

segundo Turno: para depuTado, pV fiCará ao Lado de João

imunidade “eu desafio”

semana deCisiVa: Chegou o momenTo do ‘sprinT’ finaL

A partir de hoje e até o dia 9 
de outubro – portanto, dois 
dias depois da eleição do dia 
7 – nenhum eleitor poderá 
ser preso no país, exceto nos 
casos em que sejam flagrados 
cometendo algum crime. A 
imunidade neste período está 
prevista na legislação eleitoral. 
Para quem concorre a cargo 
eletivo, ela está valendo desde 
o último dia 22 de setembro.     

Parecer do conselheiro Fernando Catão 
teria ocorrido aumento de 600% na 
liberação de recursos do Empreender. 
“Desafio o TCE a falar sobre esse rela-
tório, desafio o senhor Fernando Catão 
a dizer onde está o erro, onde está o 
aumento de 600%, eles não têm o que 
dizer”, refutou o governador. O Estado 
vai recorrer da decisão de suspender o 
programa. Para o governo, essa crimi-
nalização do programa teria por objeti-
vo influenciar no resultado das eleições. 

A coluna provocou o deputado estadual Raoni Mendes (Democratas) para opinar sobre o seguinte 
cenário: ‘caso ocorra um segundo turno na Paraíba entre João Azevêdo (PSB) e José Maranhão (MDB), 
o senhor acha que o grupo de Luciano e Lucélio Cartaxo (PV) vai apoiar quem? “Na minha opinião, 
Luciano e Lucélio ficarão ao lado do governador Ricardo e vão apoiar João”. Detalhe: aliado de 
primeira hora do governo do Estado, o parlamentar é um crítico contumaz da gestão do prefeito de 
João Pessoa. Certamente, tem em mente as críticas que Luciano vem fazendo a Maranhão, a quem 
acusa de desestabilizar a candidatura do seu irmão. E relembremos: há cerca de 20 dias, o prefeito 
disse que o emedebista representava a “velha política”. Em outras palavras, o atraso.

“reLaTório desmoraLizado”

Em atletismo, usa-se a 
expressão ‘sprint’ para 
designar a explosão 
muscular de um atleta 
para correr o mais rápi-
do possível numa curta 
distância, de modo a 
chegar a um local pré-
-determinado. Pois bem. 
É mais ou menos isso que 
os candidatos ao governo 
da Paraíba e ao Senado 
pretendem executar, uma 
vez que esta é a semana decisiva para se alcançar o objetivo a que todos se propuseram– chegar 
na frente dos adversários e até vencer a prova das urnas, de imediato. Conforme registram as 
pesquisas quantitativas de intenção de voto – e também pela avaliação de analistas e cientistas 
políticos –, o candidato João Azevêdo (PSB) está disparado na frente e, se não vencer no primei-
ro turno, já carimbou seu passaporte para a segunda etapa da eleição. Ainda é uma incógnita 
quem será o adversário do socialista – na hipótese, repito, de ele não vencer de primeira, uma 
vez que essa é uma possibilidade difícil de ocorrer, mas não impossível, sobretudo pelo cresci-
mento vertiginoso que sua candidatura teve nos últimos 25 dias.  Esta é a semana que muitos 
classificam, apropriadamente, como “de arrancada” para todos os candidatos. Uns, logicamente, 
ficarão pelo caminho, enquanto que outros vão dar aquele ‘sprint’ do qual eu falava no início, 
podendo surpreender com uma vitória acachapante.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2018

Escuta especializada de crianças e adolescentes vítimas de violência terá fluxos adequados e equipes capacitadas

O Ministério Público 
da Paraíba, o Tribunal de 
Justiça e a Secretaria de Se-
gurança e Defesa Social ini-
ciaram as discussões para a 
formalização de um termo 
de compromisso para fo-
mentar a aplicação da Lei 
14.431/2017, que trata da 
escuta especializada e do 
depoimento especial de 
crianças e adolescentes ví-
timas de violência, nas co-
marcas do Estado.

Na manhã dessa segun-
da-feira (1º), o procurador-
geral de Justiça, Francisco 
Seráphico Ferraz da Nóbre-
ga, com o secretário de Se-
gurança, Cláudio Lima; o juiz 
auxiliar da presidência do 
Tribunal de Justiça, Marcial 
Henrique Ferraz da Cruz, 
para tratar do tema. A reu-
nião teve a participação dos 
promotores de Justiça Alley 
Escorel (Centro de Apoio 
Operacional da Criança e do 
Adolescente e da Educação), 
Lúcio Mendes, (CAO Crimi-
nal), Cristiane Vasconcelos 
(Centro de Estudos e Aper-
feiçoamento Funcional), e 
Alexandre César Fernandes 
(Assessoria Técnica).

O procurador-geral apre-
sentou uma minuta do termo 
de compromisso entre as ins-
tituições para avaliação e pos-
terior assinatura. O objetivo é 
que os fluxos das instituições 
sejam adequados e as equi-
pes capacitadas para a reali-
zação da escuta especializada 

e depoimento especial.
O termo de compromis-

so prevê, entre outros, o de-
senvolvimento de estratégias 
para implementação e fortale-
cimento da rede de proteção; 
adequação funcional às dire-
trizes da Lei 13.431/2017; 
capacitação dos integrantes 
das instituições.

O promotor Alley Es-
corel explicou que a escuta 
especializada é o procedi-
mento de entrevista sobre 
situação de violência com 
criança ou adolescente pe-
rante órgão da rede de prote-
ção (como Conselho Tutelar, 
Ministério Público), limitado 
o relato estritamente ao ne-
cessário para o cumprimento 
de sua finalidade.

Já o depoimento espe-
cial é o procedimento de 
oitiva de criança ou adoles-
cente vítima ou testemunha 
de violência perante autori-
dade policial ou judiciária. 
Segundo o promotor, o de-
poimento deve ser gravado 
em áudio e vídeo para evitar 
a revitimização da criança 
e do adolescente vítima de 
violência com sucessivos 
depoimentos. Tanto a escuta 
especializada quanto o de-
poimento especial devem ser 
realizados em local apropria-
do e acolhedor, com infraes-
trutura e espaço físico, e que 
a privacidade da criança ou 
do adolescente vítima ou tes-
temunha de violência tam-
bém deve ser.

Órgãos discutem implementar 
depoimento especial na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Fruto de projeto de lei 
de autoria do Poder Judi-
ciário estadual, aprovado 
pelos deputados na Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
o Selo Digital foi instituído 
pela Lei Estadual nº 10.132, 
de 6 de novembro de 2013, 
com o objetivo de aperfei-
çoar o sistema de controle 
administrativo da atividade 
notarial e registral, garan-
tindo transparência e segu-
rança jurídica aos atos dos 
Cartórios Extrajudiciais. A 
segurança é possível através 
de meios eletrônicos de pro-
cessamento de dados. Ato nº 
62/2014, da presidência do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, estabeleceu como obri-
gatório o uso do Selo, pelos 
mais de 500 cartórios nota-
riais e registrais do Estado.

A não utilização do Selo 
constituirá ilícito adminis-
trativo, sendo considerada 
falta grave a ser apurada na 
forma da legislação vigente, 
sujeitando o titular da ser-
ventia às penalidades da 
Lei Federal nº 8.935/1994, 
sem prejuízo das sanções 
civis e criminais.

O Selo Digital conta 
com uma página no hotsite 
da Corregedoria-Geral de 
Justiça, hospedado no site 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba(www.tjpb.jus.br). 
Na página, a pessoa inte-
ressada encontrará todas 
as informações acerca da 

ferramenta: O que é o Selo 
Digital?, a legislação aplica-
da, notícias sobre o assun-
to, manuais, entre outras. 
A busca pode ser feita no 
portal do TJPB, no link ‘Selo 
Digital’, na parte superior 
da página principal, ou no 
link ‘CORREGEDORIA’ .

Ao falar sobre a ferra-
menta, o corregedor-geral 
de Justiça, desembargador 
José Aurélio da Cruz, disse 
que transparência e segu-
rança são o que represen-
tam o Selo Digital à Correge-
doria. Existe a preocupação 
do órgão em informar as 
pessoas, sobretudo na seara 
da legitimação de seus direi-
tos. Além de orientarmos e 
fiscalizarmos, temos, tam-
bém, a missão de tranquili-
zar o jurisdicionado, o cida-
dão, também na esfera do 
extrajudicial. A instituição 
do Selo Digital garante isso, 
sobretudo àquelas pessoas 
que necessitam dos cartó-
rios para verem seus atos 
da vida civil confirmados no 
mundo jurídico. 

A título de segurança, 
cada Selo emitido ostenta 
sequência alfanumérica 
única, sendo composto 
por duas partes:  ‘Código 
do Selo’, constituído por 
três caracteres alfabéticos 
e cinco numéricos; e ‘Dígi-
tos Verificadores’, consti-
tuído por quatro caracte-
res alfanuméricos.

Selo vai trazer mais 
segurança jurídica

Vara da Infância

Justiça reúne padrinhos e madrinhas
de crianças acolhidas em João Pessoa

Um total de 27 padri-
nhos e madrinhas (sociais 
e afetivos) de crianças e 
adolescentes em situação 
de acolhimento na cidade 
de João Pessoa começou a 
se reunir a partir do 2º se-
mestre de 2018 para trocar 
experiências e pensar ações 
que possam estimular a 
prática do apadrinhamento. 
Promovidas pelo Núcleo de 
Apadrinhamento (Napsi) da 
1ª Vara da Infância e Juven-
tude da Capital, a primeira 
reunião ocorreu no mês de 
julho e a segunda, no último 
dia 26, ocasiões em que os 
presentes debateram sobre 
o cadastramento, promove-
ram estudos sobre a maté-
ria, partilharam dificulda-
des e começaram a elaborar 
um manual condensando 
as principais informações 
sobre o tema.

A coordenadora do 
Napsi, psicóloga Fernanda 
Sattva, revelou que, na Pa-
raíba, o primeiro padrinho 
foi cadastrado no dia 1º de 

dezembro de 2017 e o últi-
mo, até o momento, no dia 
19 de setembro de 2018. 
De acordo com os dados do 
Napsi, há, na capital, sete 
instituições de acolhimento 
contempladas com o apa-
drinhamento; oito meninas 
e 11 meninos sob o apa-
drinhamento afetivo; além 
de 7 crianças e 29 adoles-
centes aguardando por um 
apadrinhamento. 

A coordenadora do Nú-
cleo afirmou, também, que 
os dois encontros foram ri-
cos. “As regras, requisitos, 
o que cabe ao padrinho e 
à madrinha, tudo isso foi 
explorado nas conversas e 
já estamos pensando, tam-
bém, numa capacitação 
com os padrinhos, prevista 
para o mês de novembro”, 
adiantou.

Fernanda explicou que 
as reuniões serão realiza-
das a cada dois meses e que 
as ações fazem parte do 
Projeto Meu Padrinho Le-
gal, instaurado em maio de 

2017, por meio da Porta-
ria nº 001/2017, assinada 
pelo juiz Adhailton Lacet 
Correia Porto, titular da 1ª 
Vara. O objetivo é propor-
cionar apoio e convivên-
cia familiar e comunitária 
a crianças e adolescentes 
acolhidos, maiores de 8 
anos e/ou com deficiências 
física ou mental, por meio 
de apadrinhamento afetivo, 
financeiro, ou social.

Para o juiz Adhailton La-
cet, a medida viabiliza o con-
vívio familiar para as crian-
ças e adolescentes que “têm 
raríssimas chances de serem 
adotados, porque estão fora 
do perfil preferido pelos pre-
tendentes à adoção”.

Fernanda Sattva disse 
que apadrinhamento, em 
todas as suas modalida-
des, tem sido positivo para 
os apadrinhados, e que se 
trata de um procedimento 
mais simplificado do que a 
adoção. É possível contri-
buir com o apadrinhamen-
to financeiro, oferecendo o 

custeio de atividades do afi-
lhado, como  escola, cursos, 
prática de esportes, etc; o 
apadrinhamento social, por 
meio da prestação de servi-
ços institucionais à criança 
ou adolescente, conforme 
especialização profissional; e 
o afetivo, que se materializa 
através de visitas, passeios, 
criação de laços afetivos e de 
convivência familiar.

Os interessados em ser 
padrinhos ou madrinhas 
devem procurar o Núcleo 
de Apadrinhamento Sorri-
so Infantojuvenil (Napsi), 
no Setor de Acolhimento do 
Fórum da Infância e Juven-
tude da Capital. A unidade 
está situada na Avenida 
Rio Grande do Sul, nº 956, 
Bairro dos Estados, em João 
Pessoa. É possível entrar 
em contato através do te-
lefone (83) 3222-6156, ou 
nas redes sociais Instagram 
(@meupadrinholegal) e 
Facebook (Napsi Apadri-
nhamento). É requisito ser 
maior de 18 anos.

Comarca de Sousa realiza curso de formação
A equipe interdisciplinar da 

7a Vara da Infância e Juventude 
da Comarca de Sousa realizou, 
nos dias 25 e 26 do mês de 
setembro, o curso de formação 
para pretendentes à adoção 
na Comarca e na 4a Circuns-
crição. A capacitação constitui 
uma das etapas obrigatórias 
do processo de habilitação à 
adoção. Ao todo, participaram 
28 pretendentes, residentes nas 
cidades de Sousa, Patos, Pom-

bal, Catolé do Rocha, Jericó, 
Riacho dos Cavalos e São João 
do Rio do Peixe.

O curso foi ministrado 
pelo juiz titular da 7a Vara da 
Comarca de Sousa, Vinícius 
Silva Coelho, e sua equipe 
interdisciplinar, e contou, tam-
bém, com a participação de 
representantes da Coordena-
doria da Infância e Juventude 
(Coinju) do TJPB, e do Ministé-
rio Público estadual, da ‘Casa 

Lar’ e do Grupo de Apoio à 
Adoção (GeAD). 

Foram abordados temas 
como: Aspectos jurídicos da 
adoção, passo a passo do pro-
cesso, Cadastro Nacional de 
Adoção (CNA), Adoção Tardia, 
Aspectos Sociais, Pedagógicos 
e Psicológicos da Adoção. Ao 
final, houve debates e dinâ-
micas com participação dos 
pretendentes, além de relatos 
e experiências.

Foto: Divulgação/TJPB

Ações fazem parte do Projeto Meu Padrinho Legal , desenvolvido pelo Núcleo de Apadrinhamento da 1ª Vara da Infância e Juventude da Capital
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Candidatos poderão usar até lá a propaganda para conquistar os votos do eleitorado brasileiro, que soma 147.302.357

Dentro de 
cinco dias, os 
eleitores bra-
sileiros irão às 
urnas para es-
colher o futu-
ro presidente 

da República, os governado-
res dos 26 estados e do Dis-
trito Federal e 54 senadores, 
além dos representantes na 
Câmara dos Deputados, nas 
assembleias legislativas e na 
Câmara legislativa do DF. até 
a próxima quinta-feira (4), os 
candidatos poderão usar o 
horário de propaganda gra-
tuita para conquistar os votos 
do eleitorado brasileiro, que 
soma 147.302.357 pessoas.

Pela legislação, é crime 
arregimentar eleitores ou fazer 
propaganda de boca de urna 
no dia da votação – neste ano, 
7 de outubro, das 8h às 17h. 
Essa proibição está prevista 
na lei 9.504/97 e tem pena 
de detenção de seis meses a 
um ano, que pode ser conver-
tida em prestação de serviços 
à comunidade, e multa.

No dia da eleição, tam-
bém é vedado o uso de alto-
falantes e amplificadores de 
som, bem como a realização 
de comícios e carreatas e a 
promoção de qualquer pro-
paganda de candidato ou par-
tido político. Também é proi-
bido transportar eleitores até 
o local de votação, uma práti-
ca que era comum no passa-
do, especialmente nos locais 
de difícil acesso. Somente a 
Justiça Eleitoral pode forne-
cer transporte e alimentação 
no dia da eleição.

Manifestação
Durante a votação é per-

mitida manifestação indivi-
dual e silenciosa do eleitor. 
Ou seja, a pessoa pode usar 
bandeiras, broches, dísticos 
e adesivos durante a votação. 
É probido, porém, qualquer 
ato que caracterize manifes-
tação coletiva, como aglo-
meração de pessoas usando 
roupas padronizadas.

Os servidores da Jus-
tiça Eleitoral, os mesários 
e os escrutinadores, nas 
seções eleitorais e juntas 
apuradoras, não podem 
usar roupas e objetos com 
propagandas de partido 
político ou candidato. Os 
fiscais partidários podem 
usar crachás com a sigla da 
legenda ou coligação, mas é 
vedado vestir roupas uni-
formizadas.

as pesquisas de inten-
ção de voto realizadas antes 
das eleições poderão ser di-
vulgadas a qualquer momen-
to, inclusive no dia da vota-
ção. as pesquisas de boca de 
urna, no entanto, só poderão 
ser divulgadas após o térmi-
no da votação, obedecido o 
horário local para as dispu-
tas de governador, senador 
e deputado federal, estadual 
e distrital. No caso de sonda-
gens para presidente da Re-
pública, somente depois do 
encerramento da votação em 
todo o território nacional.

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Horário eleitoral gratuito 
termina nesta quinta-feira

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 066/2018

REGISTRO Nº 18-01031-8
OBJETO: RECUPERAÇÃO DA URBANIZAÇÃO DE ACESSO DA RUA NOVA/GIRADOURO, 

NO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor 
Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João 
Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 
19 de outubro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 065/2018

REGISTRO Nº 18-01027-8
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE ABRIGO PARA GERADOR DA SUPLAN, EM JOÃO PESSOA-

-PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 18 de outubro de 2018 às 14h30.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 064/2018

REGISTRO Nº 18-01028-6
OBJETO: ILUMINAÇÃO DO CAMPO DE FUTEBOL DE LOGRADOURO/PB. Regime de Exe-

cução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua 
Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: 
cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 18 de outubro de 2018 às 10h30.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 062/2018

REGISTRO Nº 18-01026-0
OBJETO: REFORMA DO NÚCLEO DE PRODUÇÃO DE ALIMENTOS - ARARUNA/PB. Regime 

de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: 
Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: 
E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 18 de outubro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 027/2018

REGISTRO Nº 18-01032-6
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DE VÁRIAS RUAS NO LOTEAMENTO MUTIRÃO DO SERROTÃO 

III, EM CAMPINA GRANDE/PB (Rua Ulisses Guimarães, Rua Eduardo Sousa da Silva - Parte I, 
Rua Epitácio Uchôa, Rua Jonas Brasileiro e Rua Lima Silva). Regime de Execução: Empreitada por 
Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, 
bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. 
Entrega das Propostas: 05 de novembro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00003/2018, que objetiva: Aquisição bens de uso diversos, destinados as UBS deste Município; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE - ME - R$ 66.800,00.

Mataraca - PB, 25 de Setembro de 2018
MARIA DAS MERCÊS GOUVEIA SILVEIRA - Secretaria de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que a licitação modalidade 

TOMADA DE PREÇOS N.º 007/2018, cujo objeto é a aquisição de materiais de limpeza, para atender 
as necessidades de diversas Secretarias do Município de Mogeiro, aprazada para o dia 02/10/2018 
às 9:00 horas, foi ADIADA para o dia 09/10/2018 às 9:00 horas, por conveniência da Administração.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 04/10/2018. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1033.
 Mogeiro(PB), 01 de outubro de 2018.

ALEXANDRE GONÇALVES DA SILVA
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE POSSE E COMPROMISSO

Aos dias 01 de outubro de 2018,dei posse a Sra. Elizangela Carneiro de Lacerda, para preen-
chimento da micro área 41, RG: 3096921 e CPF: 071.846.394-30 no cargo de agente comunitário 
de saúde. A nomeada comprovou neste ato, através da inspeção médica, estar apta física e men-
talmente para o exercício do cargo.

Piancó-PB, 01 de outubro de 2018
Regina Shelly de Almeida Monteiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE POSSE E COMPROMISSO

Aos dias 01 de outubro de 2018,dei posse a Sra. Jocivania Gonçalves da Silva, para preenchi-
mento da micro área 36, RG: 3744517 e CPF: 100.294.414-71 no cargo de agente comunitário de 
saúde. A nomeada comprovou neste ato, através da inspeção médica, estar apta física e mental-
mente para o exercício do cargo.

Piancó-PB, 01 de outubro de 2018
Regina Shelly de Almeida Monteiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE POSSE E COMPROMISSO

Aos dias 01 de outubro de 2018,dei posse a Sra.Josefa Chagas Alves, para preenchimento da 
micro área 2, RG: 2356719 e CPF: 069.285.534-30no cargo de agente comunitário de saúde. A 
nomeada comprovou neste ato, através da inspeção médica, estar apta física e mentalmente para 
o exercício do cargo.

Piancó-PB, 01 de outubro de 2018
Regina Shelly de Almeida Monteiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Equipamentos 
Odontológicos para atender Equipe de Saúde Bucal da Secretaria Municipal de Saúde de São 
José de Piranhas - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: das 08:00 às 12:00hs dias úteis, no 
endereço supracitado.E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 01 de Outubro de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 
públicas no Município de Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 848001/2017. 

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: AMETISTA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - Valor R$ 663.299,23. 

LICITANTE CLASSIFICADO: 2° Lugar - JMR CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor R$ 665.223,70.
LICITANTE DESCLASSIFICADO: CONSULTORIA E CONSTRUÇÕES SANTA LUZIA LTDA - Valor 

R$ 634.077,92; B2 CONSTRUÇÕES EIRELI - ME - Valor R$ 652.222,28; COMPASSO EMPRE-
ENDIMENTOS LTDA - Valor R$ 677.975,34; DEL ENGENHARIA - EIRELI - Valor R$ 740.087,44; 
MENDES & FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA - Valor R$ 745.020,39; POR NÃO APRESENTAR 
PROPOSTA CONFORME O INSTRUMENTO CONVOCATÓRIO.

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, na sede temporária da Prefeitura Municipal, situada na Rua Caboclo Abel, 
s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000, no horário 

08:00 às 14:00hs dos dias úteis. Telefone: (83) 3461-2299. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br. 
Santa Luzia - PB, 28 de setembro de 2018.

EVERALDO MARTINS DE OLIVEIRA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

SECRETARIA DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Contrato nº 132/2018
Processo nº 080/2018
Pregão Presencial SRP nº 018/2018
Contratante: Secretaria de Saúde, através do Fundo Municipal de Saúde
Contratada: DIMEP COMÉRCIO E ASSISTÊNCIA TÉCNICA LTDA
CNPJ:09.095.664/0001-56
Fundamentação Legal: Lei nº 10.520/2002 e Lei nº 8.666/1993 e suas alterações posteriores
Objeto:AQUISIÇÃO DE RELÓGIO PONTO ELETRÔNICO BIOMÉTRICO PARA CONTROLE DE 

REGISTRO DE FREQUÊNCIA, COMPREENDENDO A INSTALAÇÃO E O FORNECIMENTO DE 
EQUIPAMENTOS, SOFTWARE, SERVIÇOS GERAIS, TREINAMENTO E SUPORTE TÉCNICO, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES CONSTANTES DOS ANEXOS DESTE EDITAL, PARA ATENDER 
A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.

Valor R$: 120.850,00 (cento e vinte mil oitocentos e cinquenta reais)
Vigência: 12 (doze) meses, considerado da data de sua assinatura
Data da Assinatura: 25/09/2018

EMERSON FERNANDES A. PANTA
PREFEITO CONSTITUCIONAL

MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE

COINBRA – Construtora e Incorporadora Brasileira Sociedade Empresária Ltda. 
CNPJ:19079237/000138, torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença Operação da unidade residencial Multifamiliar situado 
na Rua Rosa Vieira, Lote 7-A, Qd. 4, Loteamento Pocinhos, Cabedelo, PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986)

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, A LICENÇA DE INSTALAÇÃOLI=LP 1564/17=PROC 17-3455=INSTALAÇÃO DO 
SISTEMA ADUTOR DA BORBOREMA=IT:584.357.698,29= AC: 24.689,0M²=NE:50=L/AT:SISTEMA 
ADUTOR DA BORBOREMA - 3ºTRECHO. Processo: 2018-007068/TEC/LI-6366.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n° 2591/2018 em João Pessoa, 17 de setembro de 2018 - Prazo 1825 dias. Para 
a atividade de: Sistema de Abastecimento de Água Santa Gertrudes/Patos. Município: SANTA 
GERTRUDES - PB. Processo: 2018-005304/TEC/LO-7348.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Instalação n° 2726/2018 em João Pessoa, 25 de setembro de 2018 - Prazo 730 dias. Para a 
atividade de: Operação do Sistema de Esgotamento Sanitário da Cidade de Santa Rita. Município: 
SANTA RITA - PB. Processo: 2016-001877/TEC/LO-1852.

Quebrando o tabu

Pela primeira vez, uma mulher é 
nomeada economista-chefe do FMI

Pela primeira vez, uma 
mulher é nomeada economis-
ta-chefe do Fundo Monetário 
Internacional (FMI). a direto-
ra-geral do FMI, Christine la-
garde, confirmou ontem Gita 
Gopinath no cargo. Ela assume 
como conselheira Econômica 
e Diretora do Departamento 
de Pesquisa do FMI em substi-
tuição a Maurice Obstfeld, que 
anunciou em julho sua apo-
sentaria no final deste ano.

Gita Gopinath é pro-
fessora de Estudos Inter-
nacionais e Economia da 
Universidade de Harvard, 
co-editora da american Eco-
nomic Review e co-diretora 

do Programa Internacional 
de Finanças e Macroecono-
mia do National Bureau of 
Economic Research (NBER). 
a economista é autora de 
40 artigos científicos sobre 
taxas de câmbio, comércio 
e investimento, crises finan-
ceiras internacionais, política 
monetária, dívida e crises de 
mercados emergentes.

De origem indiana, Gita 
Gopinath nasceu cidadã ame-
ricana e cidadã ultramarina 
da Índia. Ela é Ph.D. em eco-
nomia da Universidade de 
Princeton, em 2001, depois 
de ganhar um B.a. da Univer-
sidade de Delhi e M.a. graus 
da Delhi School of Economics 
e University of Washington.

Da Agência Brasil

De origem indiana, Gita Gopinath nasceu cidadã americana e cidadã ultramarina da Índia

Foto: World Economic Forum/Benedikt von Loebell

Morreu ontem, aos 94 
anos, na França, o cantor 
francês de origem armê-
nia Charles aznavour. Em 
mais de 70 anos de carreira, 
gravou 1.400 canções em 
pelo menos oito idiomas 
(francês, inglês, italiano, 
espanhol, alemão, russo, 
armênio e napolitano), e 
apresentou-se em lugares 
requintados, como Carnegie 
Hall, em Nova York, e albert 
Hall, em londres.

Não foram divulgados 
detalhes sobre a causa da 
morte, nem horários do 
velório e sepultamento do 
artista. a imprensa interna-
cional informa que a morte 
foi confirmada por um por-
ta-voz.

Nascido Hahnour Va-
rinag aznavourian, Charles 
aznavour lançou mais de 
100 álbuns, vendeu mais 
de 180 milhões de discos e 
participou de 60 filmes. 

a agência espacial 
norte-americana (Nasa) 
completou ontem 60 anos. 
Criada em 1º de outubro de 
1958, a Nasa foi responsá-
vel por missões inesquecí-
veis como a chegada do ho-
mem à lua, descobertas de 
novos sistemas solares, tec-
nologias avançadas e inspi-
ração de pesquisas e ficção.

Em um texto de agra-
decimento ao esforço co-
letivo que transformou a 
Nasa em referência, a dire-
ção da agência disse que “a 

próxima década promete 
ser cheia de aventuras que 
apenas os escritores de fic-
ção científica sonharam e 
somente a Nasa e seus par-
ceiros realizarão”.

a Nasa também foi 
responsável pelos avan-
ços na aviação, no desen-
volvimento da indústria 
espacial comercial e indi-
retamente colabora para o 
incremento da economia 
com a criação de  empre-
gos e fortalecimento da se-
gurança nacional.

Charles Aznavour 
morre na França

Nasa faz 60 anos com 
‘década de aventuras’

Pela legislação, é crime 
arregimentar eleitores 

ou fazer propaganda de 
boca de urna no dia da 

votação – neste ano, 7 de 
outubro, das 8h às 17h

ELEIÇÕES

2018



Saúde mamária
Secretaria de Estado da Saúde abriu ontem a campanha 
Outubro Rosa, que objetiva alertar a população sobre o 
diagnóstico precoce do câncer de mama. Página 8
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Unidade de ensino que atende cerca de 480 alunos oferece cursos de Design de Calçados e Técnico em Vendas
O Governo do Estado en-

tregou, na manhã de ontem, a 
Escola Estadual Cidadã Inte-
gral Técnica Lynaldo Cavalcan-
ti de Albuquerque, em Patos, 
obra que representa R$ 16 mi-
lhões de investimento. A uni-
dade de ensino atende cerca de 
480 alunos e oferece os cursos 
de Técnico em Design de Cal-
çados e Técnico em Vendas. 
Os cursos foram escolhidos de 
acordo com a demanda do se-
tor produtivo local, para faci-
litar a entrada dos estudantes 
no mercado de trabalho.

Para o governador Ri-
cardo Coutinho, esse tipo de 
escola dialoga com a realida-
de dos municípios, fazendo 
com que os estudantes te-
nham educação de qualidade 
e mais oportunidades de em-
prego. "Esta é mais uma obra 
que mexe com a perspecti-
va de futuro dos jovens. Os 
dois cursos oferecidos nesta 
escola têm tudo a ver com a 
demanda dessa região e com 
isso poderemos dar, além do 
diploma do Ensino médio, 
uma profissão para os estu-
dantes", frisou.

O governador ainda co-
mentou que, atualmente, a 
Paraíba possui 101 escolas de 
ensino integral e 48 escolas 
técnicas. "Algo que é trans-
formador na vida dos jovens, 
porque abre portas para que 

Moradores de Patos recebem 
Escola Cidadã Integral Técnica

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

eles adquiram mais conheci-
mentos e fiquem mais prepa-
rados para enfrentar os desa-
fios do mercado de trabalho", 
disse Ricardo Coutinho.

O prefeito de Patos, Bo-
nifácio Rocha, destacou a 
qualidade da obra e ressaltou 
que a boa estrutura estimula 
os alunos, fazendo com que 
eles tenham mais empenho 
nos estudos. "Essa Escola 

Técnica Estadual é de grande 
importância para a educação 
dos jovens de Patos, investir 
nessa área é essencial para o 
desenvolvimento da Paraíba. 
Ficou uma bela escola", falou.

De acordo com a direto-
ra-superintendente de Obras 
do Plano de Desenvolvimen-
to do Estado (Suplan), Simo-
ne Guimarães, esta é a oitava 
Escola Técnica padronizada 

no Estado, faltando entregar 
outras quatro escolas deste 
modelo em Guarabira, Itapo-
ranga, Sousa e Serra Branca. 
"Essa Escola Técnica ficou 
belíssima e vai trazer todas 
as condições para que o alu-
no tenha a melhor educação, 
aliada com a estrutura ade-
quada", observou.

A Escola Técnica de Pa-
tos possui 12 salas de aula, 

biblioteca, bateria de sanitá-
rios, laboratórios de Infor-
mática, Línguas, matemática, 
Física, Biologia, Química e 
dois laboratórios especiais, 
quadra poliesportiva cober-
ta com vestiários feminino e 
masculino, depósito de ma-
teriais esportivos, grêmio, 
depósito/manutenção imobi-
liário, lavagem de utensílios, 
cozinha, cantina, refeitório, 

Foto:  José Marques

Escola Lynaldo Cavalcanti de Albuquerque, inaugurada 
ontem, recebeu investimento de R$ 16 milhões

Parque Turístico Bica de 
Sertãozinho é reformado

O Governo do Estado en-
tregou, na tarde de domingo 
(30), a requalificação do Par-
que Turístico Bica de Sertão-
zinho, na cidade de maman-
guape. Aproximadamente R$ 
2,5 milhões foram investidos 
na obra que oferece aos mo-
radores um espaço de lazer e 
convivência com infraestrutura 
adequada para toda a família. O 
local possui piscinas, praça de 
alimentação, estacionamento, 
trilhas, quadras esportivas e 
outros ambientes de lazer.

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho enfatizou 
que a revitalização da Bica 
de Sertãozinho preserva o 
meio ambiente e devolve ao 
povo um importante espaço 
de convivência. “Esta Bica é 
um local de lazer que promo-
ve a preservação ambiental 
e histórica de mamanguape. 
Aqui a população tem várias 
opções de diversão, que agra-
dam desde as crianças até os 
idosos. Essa obra enobrece e 
orgulha os moradores de ma-
manguape, sendo a partir de 
hoje, uma grande área de con-
vergência social”, comentou.

Para a prefeita de ma-
manguape, maria Eunice, a re-
qualificação da Bica de Sertão-
zinho é de grande relevância 
para o lazer e a qualidade de 
vida dos habitantes da cidade. 
“O povo que cresceu aqui em 
mamanguape, sentia falta de 
um espaço aconchegante e 
acolhedor para o lazer fami-
liar. A nova Bica está linda e 
adequada às necessidades dos 
moradores”, disse a prefeita.

Demanda da população

Binário melhora mobilidade 
urbana na cidade de Sapé

O Governo do Estado 
entregou, na manhã de do-
mingo (30), mais uma obra 
de mobilidade urbana: o 
Binário de Sapé. A via pos-
sui 4,4 km de extensão e vai 
facilitar o trânsito na cidade. 
A ação consistiu na pavimen-
tação asfáltica do prolonga-
mento da Avenida Comenda-
dor Renato Ribeiro Coutinho 
e no recapeamento da Aveni-
da Capitão Félix Antônio, que 
dividirão o fluxo do tráfego 
com o segmento urbano da 
rodovia PB-073. Na obra, foi 
investido R$ 1,8 milhão.

O governador Ricardo 
Coutinho, prefeitos, vereado-
res e auxiliares do Governo 
participaram da solenidade. 
“O Binário de Sapé resolve 
um problema grave e anti-

go de mobilidade urbana. 
Esse Binário vai ser uma via 
de passagem para o Brejo 
paraibano. Com esta obra, 
melhoramos a mobilidade 
nessa região e promovemos 
o desenvolvimento da área, 
já que a estrada também 
contribui para o comércio”, 
observou o governador.  

O prefeito de Sapé, Ro-
berto Feliciano, recordou 
que a obra era uma das prin-
cipais demandas da popu-
lação do município. “muita 
gente pediu este Binário e 
hoje, com muita satisfação, 
temos a obra concluída. Isso 
vai facilitar o trânsito na área, 
além de resolver o problema 
dos congestionamentos”.

Os principais serviços 
realizados foram: terraple-

área de vivência com palco 
descoberto, biblioteca, audi-
tório com capacidade para 
201 lugares, sala técnica e 
outras dependências.

Entre os principais servi-
ços executados na obra estão: 
movimento de terra, terraple-
nagem, fundação/superes-
trutura/estrutura, paredes e 
painéis, esquadrias com fer-
ragens, cobertura, impermea-
bilização, vidros, revestimen-
to, pisos, instalação elétrica, 
instalação hidráulica, estação 
de tratamento de esgoto, cas-
telo d’água, instalação de gás, 
instalação de combate a in-
cêndio, pintura e outros.

"Essa escola vai trazer, 
além do ensino tradicional, 
cursos técnicos, sendo um 
grande avanço para a nossa 
educação. É muito bom ver 
esta escola pronta, nela vamos 
conseguir dar passos impor-
tantes para o futuro", falou o 
estudante Gabriel Alves.

A aluna Camila Vitória 
também expressou a satis-
fação pela conquista da tão 
esperada Escola Técnica. "É 
um desejo realizado ver esta 
escola enorme, linda e bem 
estruturada. Estou muito 
feliz por poder estudar aqui 
e vou fazer de tudo para 
aprender mais com os cur-
sos técnicos e ser uma boa 
profissional", disse.

nagem, sub-base, execução e 
recuperação de calçamento, 
recapeamento asfáltico em 
CBUQ e sinalização horizon-
tal e vertical. Cerca de 1.800 
veículos devem passar, dia-
riamente, pelo local.

O superintendente do 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER), Carlos 
Pereira, enfatizou que esta é 
a obra de número 166 execu-
tada pelo órgão, nos últimos 
anos. “Isso representa uma 
obra entregue a cada 15 dias, 
mais ou menos, em quase 
oito anos. Este Binário é fun-
damental para o crescimento 
dessa região”, ressaltou.

“Passo por Sapé quase 
todos os dias para levar en-
comendas para Guarabira. 
muitas vezes, o trânsito é len-
to e desorganizado. Agora, 
com o Binário, os motoristas 
ganharam uma nova alterna-
tiva e isso vai facilitar nosso 
trabalho”, disse o motorista 
Adalberto Santos.

O comerciante Carlos 
Douglas mora em Sapé há 12 
anos e também observou a 
melhoria com a chegada do 
Binário. “Antes os congestio-
namentos eram frequentes 
e sempre acontecia algum 
acidente. Agora o trânsito fi-
cou dividido, porque os mo-
toristas têm mais uma via de 
acesso para o Brejo. Foi uma 
obra muito boa para a popu-
lação de Sapé”, comentou. Cerca de 1.800 veículos devem passar diariamente pelo Binário de Sapé

Foto: Walter Rafael

Durante a obra, a Bica 
de Sertãozinho passou por 
requalificação da piscina e 
trilha, além de reformas nas 
áreas de apoio como: quios-
ques, bateria de sanitários, 
viveiro, churrasqueiras, esta-
cionamentos, administração, 
praça de alimentação, anfi-
teatro, quadras de esportes 
(vôlei de areia e minicampo), 
academia e recreio infantil.

Entre os principais ser-
viços executados estão de-
molição, fundação, estrutura, 
fechamento/alvenaria, cober-
ta, pisos, revestimento, esqua-
drias, drenagem de águas plu-
viais, esgotamento sanitário 
(fossa séptica e sumidouro), 
instalação elétrica, instalação 
de combate a incêndio, ter-
raplenagem, pavimentação e 
pintura. “Foram cerca de oito 
meses de obras que deixaram 
a Bica de Sertãozinho renova-
da e pronta para receber, da 
melhor forma, os moradores 
de mamanguape”, garantiu a 
diretora-superintendente de 

Obras do Plano de Desenvol-
vimento do Estado (Suplan), 
Simone Guimarães.

“Eu resolvi vir com mi-
nha família conhecer a Bica 
de Sertãozinho e gostei do 
que vi. Estamos aqui desde 
cedo e meus dois filhos apro-
veitaram a piscina, o parqui-
nho e já caminhamos pela 
Bica toda. Ficou muito bom 
este espaço e com certeza 
vou voltar mais vezes com 
toda a família para nos diver-
tirmos”, adiantou a dona de 
casa Ana Raquel.

O filho de Raquel, Pedro 
Santos, de 8 anos, ficou en-
cantado com a Bica de Ser-
tãozinho. Ele comentou que 
nunca tinha ido para um lu-
gar tão legal e garantiu que 
vai querer voltar outras vezes 
trazendo os amigos. “Hoje eu 
vim com minha mãe e meu 
irmão, mas quero voltar tam-
bém com meus amigos, para 
que a gente possa jogar fute-
bol no campo de areia e brin-
car na piscina”, disse.

Governador Ricardo Coutinho inaugurou a requalificação do espaço de lazer

Foto: Walter Rafael
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Nas ações de combate ao tráfico na última semana de setembro, cinco pessoas foram presas em João Pessoa e no interior 
A última semana do 

mês de setembro resultou 
na apreensão de cerca de 50 
quilos de drogas retiradas 
das ruas pela Polícia Militar, 
em ações próprias ou em 
conjunto com outras forças 
policiais. Nas ações de com-
bate ao tráfico, cinco pessoas 
foram presas em João Pessoa 
e no interior do estado.

Na apreensão mais recen-
te, que ocorreu na sexta-feira 
(28), a Polícia Militar e a Po-
lícia Federal apreenderam 20 
tabletes de substância seme-
lhante à maconha, quatro pa-
cotes com crack, uma balança 
de precisão e dinheiro. Todo 
o material, que somou 14 qui-
los, estava em um ponto de 
tráfico no bairro de Valenti-
na, em João Pessoa. Um casal 
de 21 e 19 anos de idade foi 
preso e encaminhado para a 

delegacia da Polícia Federal, 
em Cabedelo. A mulher presa 
já cumpria pena e estava no 
regime semiaberto.

Outras três apreensões 
principais ocorreram duran-
te a semana. Na quinta-feira 
(27) foram 10 quilos apreen-
didos, entre maconha, crack, 
cocaína e skank, além de 
materiais para embalagem 
e distribuição de drogas. Os 
entorpecentes estavam com 
um grupo, que conseguiu 
fugir ao perceber a chegada 
da PM na comunidade Padre 
Hildo Bandeira, no bairro da 
Torre, na capital.

Ainda em João Pessoa, 
na terça-feira, foram cerca de 
cinco quilos de maconha, co-
caína e comprimidos entor-
pecentes apreendidos com 
um suspeito de 19 anos de 
idade, que já tinha passagem 

por tráfico. Ele foi preso na 
comunidade Riacho doce, no 
bairro do Cristo, e também 
estava com balança de preci-
são e dinheiro.

 
20 quilos no Cariri
No começo da semana, 

na segunda-feira, foram apro-
ximadamente 20 quilos de 
drogas apreendidas na cidade 
de Monteiro, na região do Ca-
riri do estado. dois homens 
de 35 e 28 anos de idade que 
vinham do estado de Per-
nambuco estavam com 79 pa-
cotes com maconha. A dupla 
foi encaminhada para a dele-
gacia de Monteiro e autuada 
por tráfico interestadual. 

Na mesma ocorrência, 
uma terceira pessoa foi pre-
sa por posse ilegal de arma 
de fogo, e também foi enca-
minhada para a delegacia.

PM apreende cerca de 50kg 
de drogas em uma semana

Ensino a distância é mais fácil?
Por diversas vezes ouvimos co-

mentários afirmando que a formação 
no ensino a distância (eAd) é muito 
fácil de ser conseguida. Os argumentos 
que ouvimos são comuns, e geralmente 
se referem ao seguinte comentário: 
“o aluno nem vai à faculdade e sai de 
lá formado”. Precisamos refletir sobre 
isso.

O fato de afirmarmos que o aluno 
“nem vai à faculdade” é muito mais re-
ferente ao deslocamento físico do que 
a sua formação em nível intelectual.

Ser aluno de eAd requer autono-
mia enquanto estudante, disciplina e 
rigorosidade no processo de ensino e 
aprendizagem. Falamos tanto no pro-
cesso do desenvolvimento da autono-
mia dos alunos da educação infantil e 
do ensino fundamental, mas é também 

muito necessário discutir esse proces-
so autônomo no ensino superior eAd, 
pois sem essa característica, dificil-
mente o aluno concluirá seus estu-
dos em seu processo de formação no 
ensino eAd.

estudar artigos indicados, reali-
zar a leitura dos livros das disciplinas, 
atingir os objetivos dos trabalhos 
que relacionam a prática e a teoria 
como “cases”, dissertar sobre os co-
nhecimentos adquiridos ao longo da 
disciplina nas provas dissertativas, 
acessar bibliotecas virtuais, interagir e 
explorar os ambientes virtuais, realizar 
simulados on-line, fazer os estágios, 
escrever o trabalho de conclusão do 
curso, participar de fóruns, chats, são 
necessários ao estudante no processo 
de aprendizagem da modalidade eAd, 

atividades que vão além das necessida-
des de todo estudante que está inseri-
do no modelo convencional.

O estudante, presencial, por exem-
plo, tem o professor em sala que rece-
be trabalhos, que realiza as atividades 
em sala e que o aluno conclui a ativi-
dade ali mesmo, não levando para casa 
o trabalho, enfim, não temos ninguém 
“cobrando” o que deverá ser entregue 
ou realizado, nem quando isso deverá 
ocorrer.

Contudo, no ensino eAd o aluno 
deve se atentar aos calendários, aos 
prazos, às atividades, pois, por exem-
plo, caso existam trabalhos e provas 
para realizar em determinado período, 
se a data finalizar e o horário se encer-
rar às 23h59 no sistema, o processo 
simplesmente é finalizado e o estu-

dante não tem mais possibilidades de 
entregá-lo.

esses são exemplos de atividades 
e dedicações necessárias ao aluno 
imerso no processo de ensino e apren-
dizagem eAd. 

Portanto, não cabe a afirmação que 
comentamos no início, como: “o eAd 
é mais fácil”, por exemplo. Particula-
ridades são essenciais ao aluno nesse 
processo de aprendizagem, entenden-
do que a dedicação com toda certeza 
é maior ainda. diplomas conquistados 
no modelo eAd são extremamente va-
lorizados, cientes de que a dedicação é 
ainda maior para a conclusão do curso.

(Renata Burgo Fedato é professora e 
tutora dos cursos de Segunda Licencia-
tura e Formação Pedagógica do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Renata Burgo Fedato 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Foto: Secom-PB

No bairro da Torre, na capital, foram encontrados 10kg de entorpecentes, entre maconha, crack, cocaína e skank

Seis pessoas foram 
presas em flagrante, na 
manhã de ontem, por en-
volvimento na tentativa 
de assalto aos Correios da 
cidade de São José de Pira-
nhas, no Sertão da Paraíba. 
A quadrilha passou dois 
dias planejando o crime, 
mas a ação criminosa foi 
toda frustrada pelos poli-
ciais do 6º Batalhão, que 
cercaram a agência e ren-
deram os seus integrantes.

O crime começou a 
ser executado pouco tem-
po depois do estabele-
cimento abrir as portas. 
Três deles chegaram em 
uma moto, dois entraram, 
renderam o vigilante, a ge-
rente e anunciaram o as-
salto, pedindo para ir até o 
cofre. A PM foi informada 
do roubo e foi rapidamen-
te ao local, onde prendeu 
o suspeito que estava na 
moto, do lado de fora, e 
encurralou os dois que 
estavam dentro dos Cor-

reios. Ao perceberem que 
estavam cercados, os sus-
peitos fizeram clientes de 
reféns, mas após uma ne-
gociação, que durou pelo 
menos 20 minutos, eles 
libertaram as vítimas e se 
entregaram.

A partir da prisão dos 
três, os policiais chegaram 
até outros dois homens e 
uma mulher, que estavam 
no ponto de apoio da qua-
drilha, na zona rural do 
município. Foram apreen-
didos três revólveres e 
recuperada uma moto 
que tinha sido roubada na 
noite desse domingo (30), 
na rodovia que dá acesso à 
cidade de Monte Horebe.

As identidades dos 
integrantes estão sendo 
confirmadas. Os presos 
são das cidades de São 
José de Piranhas-PB e Re-
cife-Pe. Os seis serão apre-
sentados na delegacia de 
Polícia Civil, em São José 
de Piranhas.

Polícia frustra assalto 
aos Correios no Sertão

O empresário do ramo 
automotivo de João Pessoa, 
Josebrando Lopes Maciei-
ra Júnior, 35 anos, prestará 
depoimento hoje às 10h, na 
delegacia de defraudações 
ao delegado Lucas Sá. O mo-
tivo é que desde o último dia 
24, tanto ele como os cerca 
de 45 carros que havia em 
sua loja de seminovos (Pon-
to Auto Veículos), haviam 
desaparecido. ele está sen-
do acusado por 15 pessoas 
entre sócios e clientes, por 
diversos atos de estelionato 
que levam a um prejuízo de 
cerca de R$ 3 milhões.  

Ontem, a mãe do empre-
sário prestou depoimento ao 
delegado e afirmou que ele 
está em João Pessoa, e que 
apenas deixou o estabeleci-
mento porque estava se sen-
tindo pressionado por alguns 
clientes que estavam fazendo 
cobranças, inclusive algumas 
com ameaças de morte.

entre os casos apurados 

por Lucas Sá na Loja Ponto 
Auto Veículos existem diver-
sos tipos de investigação em 
andamento a serem expli-
cados pelo empresário. Tem 
caso em que o veículo foi 
vendido, mas o documento 
não foi entregue ao compra-
dor. Há casos em que pessoas 
colocaram o carro à venda 
na loja e não receberam o di-
nheiro da venda. 

Outras pessoas com-
praram um veículo, mas ele 
foi vendido a mais de uma 
pessoa, e tem ainda o caso 
de investidores que em-
prestaram dinheiro ao em-
presário pra ele comprar 
novos veículos para reven-
der, e esses veículos acaba-
ram não sendo comprados.

Segundo o titular da 
ddF, Lucas Sá, o estabeleci-
mento estava funcionando 
normalmente, porém, seus 
sócios ou pessoas que ha-
viam comprado veículos na 
loja, ou que haviam deixado 
carros usados lá para se-
rem vendidos, se sentiram 
lesados.  

Dono de loja de veículos 
será ouvido hoje em JP

Concurso da PM

Classificados concluem 
período de adaptação

Os classificados no 
concurso para soldado da 
Polícia Militar concluíram, 
no sábado (29), o período 
de adaptação e estão pron-
tos para iniciarem o curso 
de formação. Foram 15 
dias de muitas instruções, 
onde tiveram contato com 
atividades profissionais 
teóricas, práticas, físicas, 
de rusticidade, vivacidade 
e com os regulamentos que 
os acompanharão.

Foram convocados 
450 classificados para ini-
ciar o período de adaptação 
e quase 10% deles ficaram 
no caminho. Os desliga-
mentos foram por vontade 
própria dos candidatos, 
alegando que não tinham 
vocação; por problemas 
que envolviam idade e de 
ordem judicial, detectadas 
pela avaliação social a que 
foram submetidos; e pelo 
não comparecimento ao lo-
cal da adaptação.

O comandante do Cen-
tro de Formação e Aperfei-
çoamento de Praças (CFAP), 
tenente-coronel Licksomar 
Lábis, disse que o número 
de desistência está dentro 
da média. “Apresentamos a 
todos eles o que é a vida po-
licial militar, que exige bem 
mais do que muitas outras 
profissões”, destacou.

Os que conseguiram 
vencer mais essa etapa fo-
ram recebidos pelos fami-
liares, na manhã de sábado, 
no Centro de educação da 
PM, em Mangabeira VII. 

O caminho percorrido 
pelos alunos soldados co-
meçou em março, quando 
foi publicado o edital que 
teve quase 80 mil inscritos. 
Os classificados passaram 
por avaliação psicológica, 
de saúde e testes de aptidão 
física. O curso de formação 
vai proporcionar a gradua-
ção superior de tecnólogo 
em segurança pública.

José Alves
zavieira2@gmail.com
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Nova interdição vai acontecer das 23h de hoje até as 5h de amanhã, no sentido Cabedelo a João Pessoa

Pela segunda vez em ape-
nas uma semana o trecho do 
km 14 da BR-230 será interdi-
tado para a conclusão da mon-
tagem do vão central da passa-
rela de pedestres naquele local 
a cargo do Departamento Es-
tadual de Estradas e Rodagem 
(DER). A nova interdição vai 
acontecer das 23h de hoje até 
às 5h de amanhã no sentido 
Cabedelo a João Pessoa. 

Ontem, o Departamento 
Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit) na Paraíba, 
distribuiu nota comunicando 
a interdição do trecho senti-
do Cabedelo/João Pessoa em 
frente ao Instituto de Educação 
Superior da Paraíba (Iesp). Na 
semana passada o trânsito foi 
modificado no sentido contrá-
rio e esse serviço está sendo 
feito no período da madrugada 
para evitar congestionamento 
no trânsito.

De acordo com a nota, o 
Dnit-PB já oficiou à Superin-
tendência da Polícia Rodoviá-
ria Federal (PRF), buscando 
apoio para disciplinar o tráfego 
no local. Durante o período da 
montagem, a PRF recomenda 
aos motoristas que busquem 

vias alternativas e sugere que 
quem vier de Cabedelo, por 
exemplo, poderá fazer o retor-
no em frente ao HiperBompre-
ço, passando pelo Carrefour, 
Bessa Shopping, Shopping Ma-
naíra, seguindo pela Avenida 
Tancredo Neves e, cerca de 300 
metros, retornar até alcançar a 
rodovia federal.

O Dnit informa ainda que 
não haverá interrupção no 
sentido João Pessoa/ Cabede-
lo. O acesso à rodovia federal 
após o Shopping Manaíra para 
quem quiser retornar para Ca-
bedelo está livre. A interrup-
ção é apenas do lado do Iesp. 
A instalação dessa passarela 
está sob a responsabilidade 
do DER, com autorização do 
Dnit/PB, que opera, mantém, 
conserva e restaura as rodo-
vias federais no Estado.

A instalação da passarela 
é uma antiga reivindicação dos 
estudantes daquela unidade de 
ensino superior, de órgãos pú-
blicos, tanto federal como esta-
dual que funcionam naquelas 
imediações e também da po-
pulação que utiliza estabeleci-
mentos comerciais e quer ter 
acesso, principalmente quem 
utiliza transporte coletivo, des-
ce em frente ao Iesp e quer se 
dirigir ao shopping.

Dnit interdita trecho da BR-230 
para montagem de passarela

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A partir de amanhã, o 
trânsito na Avenida Beira Rio, 
Ruy Carneiro, Epitácio Pessoa 
e algumas ruas do bairro de 
Brisamar, na capital, receberão 
mudanças determinadas pela 
Superintendência Executiva 
de Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (Semob-JP). Segundo o 
órgão, o objetivo é de facilitar 
a ida dos motoristas que trafe-
gam das áreas centrais da cida-
de em direção à BR-230. 

Segundo informações da 
assessoria de comunicação 
da Semob, quem trafega do 
Centro, Torre ou Expedicio-
nários, não terá que passar 
pelas avenidas Ruy Carneiro e 
Epitácio Pessoa para ter aces-
so à BR-230. O intuito é distri-
buir o fluxo de carros nessas 
áreas de maior movimento 
fazendo uma ligação entre a 
Beira Rio e a BR.

 
Entenda as mudanças
Quem trafega pela Bei-

ra Rio vai poder acessar um 
novo corredor pela Rua Van-
dick Pinto Filgueiras, na altu-
ra da TV Master. A via possui 
fluxo direto até a Avenida 
Epitácio Pessoa, na esquina 
do Posto Petrobras. Nesse 
ponto será possível fazer uma 
travessia direta, já que a via 
teve um trecho do seu cantei-
ro central removido e ganhou 
nova sinalização semafórica.

A partir daí, o condutor 
chega até a Rua Jorge Farat, 
no Posto Master Gás. A via 
receberá pavimentação, dan-
do continuidade ao corredor 
até a Avenida Ruy Carneiro. 
Esta também poderá ser atra-
vessada neste ponto, já que 
perderá parte do canteiro e 
receberá semáforos e toda a 
sinalização necessária.

Uma vez no Brisamar, o 
motorista pode seguir pela 
Rua Nevinha Gondim de Oli-
veira, que terá seu sentido 
de fluxo invertido, passando 
a funcionar em direção à Rua 
Catulo da Paixão Cearense em 
mão única. Dobrando à es-
querda, na Rua Catulo, o con-
dutor chegará até a Rua Dr. 
Nunes Filho, que margeia a 
BR até acessá-la mais à frente. 
Para isso, o trecho da Rua Ca-
tulo deixa de ser mão dupla, 
passando a funcionar em sen-
tido único em direção à BR.

Outra forma de acessar 
o corredor é pela Avenida De-
putado Geraldo Mariz. Nesse 
caso, o condutor pode vir des-
de o Centro, pela Avenida Jú-
lia Freire, passar pelo viaduto 
da Geraldo Mariz e seguir até 
a Vandick Filgueiras. Nesse 
ponto foi instalado um novo 
semáforo e sinalização hori-
zontal e vertical.

 

Trânsito é modificado 
para acesso à BR-230

Fiscalização

Detran-PB reprova 32 veículos 
escolares em quatro municípios

Um total de 46 ônibus 
escolares foi fiscalizado, sába-
do (29) e domingo (30), pelo 
Setor de Vistoria do Depar-
tamento Estadual de Trânsi-
to (Detran-PB), em parceria 
com o Ministério Público 
Estadual e o Instituto Nacio-
nal de Metrologia (Inmetro). 
A fiscalização foi realizada 
nas Ciretrans de Esperança, 
Areia, Bayeux e Santa Rita, e 
recebeu veículos das cidades 

vizinhas. Apenas 14 veículos 
foram aprovados (30%) e 32 
deles não passaram nos tes-
tes de fiscalização (70%).

Segundo o coordenador de 
Vistorias de Transporte Escolar 
do Detran-PB, Renato Prado, os 
municípios de São Sebastião de 
Lagoa de Roça, de Montadas e 
de Bayeux não apresentaram 
seus veículos para fiscalização. 
Ele alertou para a importância 
desse trabalho, no tocante à se-

gurança dos estudantes dessas 
localidades.

Itens 
Os itens que mais repro-

varam no quesito veículos fo-
ram pneus, extintores e cinto 
de segurança. Já no tocante 
aos motoristas, a maioria tra-
fega sem comprovação do cur-
so específico de condutor de 
transporte escolar e sem cons-
tar a informação obrigatória 

de atividade remunerada na 
carteira de habilitação (CNH).

Duas equipes de visto-
riadores do Detran-PB, com 
quatro servidores cada uma, 
participaram da fiscalização, 
com apoio dos demais órgãos 
envolvidos. Renato Prado di-
vulgou a nova programação, 
quando serão fiscalizados os 
veículos escolares nas Cire-
trans de Piancó, no dia 20, e de 
Coremas no dia 21deste mês.

Operação Lei Seca autua 41 condutores 
durante o mês de setembro na Paraíba

O Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB), por 
meio da Operação Lei Seca, no-
tificou 41 motoristas por dirigir 
sob efeito de álcool, durante o 
mês de setembro. Nesse perío-
do, um deles foi conduzido à de-
legacia. O balanço foi divulgado 
ontem pela Divisão de Policia-
mento e Fiscalização do órgão.

De acordo com o balanço 

mensal, foram realizados 800 
testes de bafômetro, que re-
sultaram na apreensão de 34 
carteiras de habilitação (CNHs) 
e na remoção de 18 veículos 
aos pátios do órgão. A opera-
ção ainda autuou em flagrante 
40 condutores pela prática de 
outras infrações ao Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB).

Segundo o chefe da Divi-

são de Policiamento e coorde-
nador da Lei Seca, major Edmil-
son Castro, “muitos motoristas 
ainda insistem em desobedecer 
às leis de trânsito, mas os agen-
tes da Operação Lei Seca, com 
o apoio da Polícia Militar, estão 
empenhados para que vidas se-
jam preservadas no trânsito do 
nosso Estado”, afirmou.

O CTB prevê que os condu-

tores de veículos flagrados sob 
efeito de álcool estão sujeitos à 
multa no valor de R$ 2.934,70, 
além de responder a proces-
so administrativo de cassação 
da CNH por um ano. Em caso 
de reincidência, será cobrado 
o dobro do valor da multa e o 
condutor responderá pela cas-
sação da CNH pelo período de 
dois anos.

Fim de semana:18 motoristas são flagrados em JP

Mais de 300 testes de alcoolemia 
foram feitos nas fiscalizações da Ope-
ração Lei Seca, durante o último fim de 
semana em vários bairros da capital. 
De acordo com o major Castro, chefe 
da Divisão de Policiamento e coorde-
nador da Operação Lei Seca, a ope-
ração foi realizada pelo Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran-PB), com 
apoio da Polícia Militar, cujo objetivo 

é coibir a prática de embriaguez ao 
volante, proporcionando a todos um 
trânsito mais seguro.

Ele disse que foram realizados 
345 testes do etilômetro, sendo fla-
grados 18 motoristas dirigindo sob 
a influência de álcool, 32 autos de 
infração foram lavrados por motivos 
diversos e oito veículos que estavam 
circulando em situação irregular fo-
ram removidos ao pátio do Detran, 
por estarem em desacordo com o 
código de trânsito, a exemplo do 

licenciamento vencido, condutor não 
habilitado, entre outros.

Multa
De acordo com o Código de 

Trânsito Brasileiro o condutor de 
veículo flagrado sob efeito de álcool 
está sujeitos à multa no valor de R$ 
2.934,70. Além da multa, o infrator 
perde sete pontos na carteira, tem 
a carteira de habilitação recolhida 
e seu direito de dirigir suspenso por 
até 12 meses. 

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

SERVIÇO 
n Cruzamentos com no-
vos semáforos:
- Rua Vandick Pinto Fil-
gueiras x Rua Deputado 
Geraldo Mariz
- Rua Vandick Pinto Fil-
gueiras x Avenida Epitá-
cio Pessoa
- Rua Jorge Farat x Ave-
nida Ruy Carneiro
 
Mudanças de sentido de 
fluxo:
- Rua Nevinha Gondim 
de Oliveira: Continua 
com fluxo em sentido 
único, mas em direção 
à Rua Catulo da Paixão 
Cearense.
- Rua Catulo da Paixão 
Cearense: O trecho que 
integra o corredor deixa 
de funcionar em mão 
dupla e passa a ter fluxo 
com direção à BR-230.

Interrupção do trânsito para a instalação da passarela será apenas do lado do Iesp, ficando livre a circulação de veículos no sentido João Pessoa/Cabedelo

Foto: Marcos Russo
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No mês dedicado à saúde da mama, serão disponibilizadas 500 consultas de mastologia no CEDC, na capital

O Governo do Estado, 
através da Secretaria Estadual 
da Saúde, abriu na manhã de 
ontem, no Centro do Diagnós-
tico do Câncer (CEDC), no Cen-
tro de João Pessoa, a Campa-
nha Outubro Rosa, dedicada a 
saúde mamária da mulher. Pela 
campanha, o CEDC vai disponi-
bilizar este mês, 500 consultas 
de mastologia, e segundo a di-
retora do Centro, Roseane So-
ares da Nóbrega Machado, as 
mulheres que quiserem o diag-
nóstico precoce serão atendi-
das no serviço. Durante a aber-
tura da campanha, as mulheres 
fizeram, em frente ao Centro, a 
formação do laço da esperança 
que simboliza o Outubro Rosa. 

O câncer de mama é o que 
mais leva mulheres a óbito. No 
ano passado, 215 mulheres 
morreram em decorrência do 
câncer de mama no Estado. 
Este ano, até o mês de agosto, 
162 mulheres já perderam a 
vida em razão do câncer de 
mama. A estimativa do Minis-
tério da Saúde é que surjam 
este ano, 880 novos casos de 
câncer só na Paraíba, sendo 
280 em João Pessoa.  

"Aqui no Centro elas farão 
a consulta, o exame clínico da 
mama, e numa situação que 
possa encontrar alguma alte-
ração, elas serão encaminha-
das para o diagnóstico final", 
afirmou Roseane, explicando 
que a mulher que buscar o ser-
viço também terá ultrassom. 
Na CEDC a mulher encontrará 
toda a estrutura para o diag-
nóstico precoce.   

A Campanha Outubro 
Rosa acontece em todo o 
país como um incentivo às 
mulheres, que são as mais 
frequentemente acometidas 
com o câncer de mama, a pro-
curarem as unidades de saú-
de para realizarem exames 
de mamografia, em busca 
da prevenção da doença por 
meio da detecção precoce.

A Campanha Outubro 
Rosa na Paraíba também tem 
o objetivo de alertar e sensibi-
lizar a sociedade sobre a pre-
venção, diagnóstico precoce 
e o tratamento do câncer de 
mama. A abertura oficial da 
campanha foi realizada às 9h, 
na sede do CEDC com exposi-
ção de banners, café da manhã, 
consultas com mastologistas, 
exame de mamografia e apre-
sentação musical.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

SES abre Campanha Outubro 
Rosa com consultas e exames 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

SERVIÇO 
Programação 
Hoje: atendimento às mu-
lheres idosas do Amém e 
Vila Vicentina, lanche cole-
tivo, consulta com mastolo-
gista e mamografia.
n 8/10 (segunda-feira): 
apresentação do Teatro Cia 
da Saúde e do Sorriso, aco-
lhimento às pacientes, lan-
che coletivo, consulta com 
mastologista e mamografia.
n 15/10 (segunda-feira): 
dia de beleza com repre-

sentantes da Mary Kay, 
acolhimento às pacientes, 
testemunhos de vida, mo-
mento de reflexão com a 
Pastora Sheila, lanche co-
letivo, consulta com masto-
logista e mamografia.
n 16/10 (terça-feira): 
atendimento às mulheres 
idosas do Amém e Vila 
Vicentina, lanche coletivo, 
consulta com mastologista 
e mamografia.
n 22/10 (segunda-feira): 
presença do grupo Mãos 

que Acolhem, acolhimento 
às pacientes com apresenta-
ção musical, palestra sobre 
o câncer de mama, lanche 
coletivo, consulta com mas-
tologista e mamografia.
n 29/10 (segunda-feira): 
testemunho “Eu venci o 
câncer”, lanche coletivo, 
consulta com mastologista 
e mamografia.
n 31/10 (quarta-feira): 
encerramento da campa-
nha, apresentação do gru-
po de dança da Apae.

Serviço:
Atualmente, os serviços 
destinados ao tratamento 
do câncer de mama con-
centram-se em João Pes-
soa, no Hospital Napoleão 
Laureano e São Vicente 
de Paulo; em Campina 
Grande, na Fundação As-
sistencial Paraibana (FAP) e 
Hospital Universitário Alci-
des Carneiro, e em Patos, 
no Hospital do Bem, inau-
gurado no último dia 3 de 
setembro.

A abertura das ações 
do Outubro Rosa da Mater-
nidade Dr. Peregrino Filho 
e do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos (CHRDJC) 
aconteceu na manhã de on-
tem, na frente do prédio do 
Hospital do Bem, que integra 
o Complexo. A solenidade 
contou com a participação 
da Banda Marcial da Prefei-
tura, que abrilhantou o has-
teamento das bandeiras do 
Brasil, da Paraíba e do Ou-
tubro Rosa, pelo gerente da 
6ª Regional de Saúde, Leudo 
Farias, pelo diretor da Mater-
nidade de Patos, Dr. Umberto 
Marinho Junior, pela diretora 
do Complexo, Liliane Sena, 
e pelo secretário de Saúde de 
Patos, Wendel Lima, que repre-
sentou o prefeito do município, 
Bonifácio Rocha, na ocasião. 
Houve ainda a participação de 
representantes do grupo Ami-
gas Viva a Vida e de funcioná-
rios das unidades de saúde.

Quem prestigiou a so-
lenidade pôde ainda partici-
par de um coffee break que 
foi montado na recepção do 
Hospital do Bem para con-
vidados, pacientes e funcio-
nários das unidades que in-
tegram a Rede Estadual de 
Saúde. O diretor geral da Ma-
ternidade de Patos, Dr. Um-
berto Marinho Júnior, lembra 
a importância da campanha. 
“Essa ação que acontece todo 
mês de outubro é uma inicia-
tiva muito oportuna, porque 
ela consegue uma maior mo-
bilização para conscientizar as 
mulheres sobre a importância 
da prevenção do câncer de 
mama, estimulando a reali-
zação de exames que podem 
identificar a doença ainda em 
seu estágio inicial, quando 
as chances de cura são bem 
maiores”, destaca o médico.

 A diretora do Comple-
xo, Liliane Sena, destaca que 
o Hospital do Bem também 
se engajará nas ações do 
Outubro Rosa para chamar 
atenção da importância da 

prevenção. “Vamos realizar 
ações educativas no Comple-
xo com nossos funcionários, 
principalmente as mulheres, 
para reforçar que o câncer 
de mama quando identifica-
do em seu estágio inicial tem 
95% de chances de cura, daí 
ser fundamental a mulher fa-
zer o autoexame e também os 
exames que identificam nó-
dulos ou qualquer anomalia 
nos seios”, observou Liliane. 
O Hospital do Bem é referên-
cia para casos de câncer de 
mama e colo de útero, além 
de próstata e pele.

A programação do Ou-
tubro Rosa da Maternidade 
e do Complexo inclui ainda a 
realização de palestras inter-
nas com pacientes, visitantes 
e funcionários sobre a impor-
tância do diagnóstico precoce 
e da prevenção dos cânceres 
de colo de útero e de mama. 
A maternidade disponibiliza-
rá exames de mamografia e 
citológico para funcionárias 
e para parentes. Cada cola-
borador poderá indicar uma 
parente para fazer os exames 
que precisam ser agendados 
previamente no NECE da ma-
ternidade. Os exames de ma-
mografia serão realizados nos 
dias 8, 15, 22 e 29 deste mês, 
enquanto os citológicos acon-
tecerão nos dias 18 e 19, pela 
manhã e à tarde. Poderão mar-
car a mamografia funcionárias 
com idade a partir de 39 anos. 
Caso haja histórico familiar de 
câncer de mama, o acesso será 
a partir de 35 anos.

 Vale lembrar que, inde-
pendente do Outubro Rosa, a 
Maternidade de Patos atende 
regularmente pacientes en-
caminhadas pelos Programas 
de Saúde da Família (PSFs) na 
realização de mamografia e 
citológicos. A maternidade é 
referência no atendimento à 
mulher para mais de 60 mu-
nicípios paraibanos, inclusive 
em gravidez de alto risco, e o 
Hospital do Bem é referência 
para mais de 80 municípios, 
para quatro tipos de câncer.

Ações ocorrem em Patos

Em João Pessoa

Acidentes de motocicletas lideram 
atendimentos no Hospital de Trauma

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa,  registrou 633 ocor-
rências no último fim de se-
mana. De acordo com os da-
dos estatísticos fornecidos 
pela instituição acidentes 
de motocicleta (83) e aci-
dentes de automóvel (34) 
lideraram as ocorrências. 

A chefe da Divisão de 
Educação no Trânsito do 
Detran-PB, Abimadabe 
Vieira, explicou que o ho-
rário em que mais aconte-
cem acidentes envolvendo 

motociclistas é a partir 
das 16h. “Observamos que 
quando o motociclista sai 
do trabalho, ele para em al-
gum local com os colegas e 
vai beber”, disse.

Esse hábito vem cau-
sando muita dor e sofri-
mento nas famílias. Quan-
do acontece um acidente 
nem só a vítima é prejudi-
cada, muitas vezes, o pro-
vedor da casa fica impos-
sibilitado de trabalhar e a 
família chega até a passar 
necessidade.

No primeiro semestre 
de 2018, dos 5 mil casos de 
acidentes de trânsito que 
chegaram na unidade de 

saúde, 3.665 envolvem mo-
tocicletas. O perfil das víti-
mas são pacientes de 18 a 40 
anos, em atividade economi-
camente ativa e com históri-
co reincidente no Hospital de 
Trauma de João Pessoa.

Segundo o observató-
rio nacional de segurança 
diária, 90% dos acidentes 
são causados por falhas 
humanas. Os dados indi-
cam que as causas mais 
comuns de acidente de 
trânsito são excesso de ve-
locidade, bebida alcoólica 
e uso de celular no trânsi-
to.  Um estudo nos Estados 
Unidos mostrou que 400% 
dos acidentes de carro são 

provocados pela desaten-
ção que o uso do celular 
provoca no trânsito.

O Detran-PB ressalta a 
importância do apoio fami-
liar na recuperação das ví-
timas e na conscientização 
para que essa experiência 
não seja reincidente. “ 71% 
dos casos se repetem. Em 
média, um motociclista é 
atendido três vezes no Hos-
pital de Trauma. Contamos 
com o apoio da família para 
que a mãe converse com 
seu filho e diga 'eu só per-
mito que você conduza a 
moto de capacete'. O amor 
precisa ser exigente”, afir-
mou Abimadabe Vieira.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

CG: mais de 8 mil pessoas são atendidas em setembro
O Hospital de Emergência e 

Trauma Dom Luiz Gonzaga Fer-
nandes em Campina Grande, 
que integra a rede hospitalar do 
Governo do Estado, prestou no 
mês de setembro 8.407 atendi-
mentos no setor de emergência 
e realizou 844 cirurgias.

Nos nove meses de 2018, 
foram feitos 72.145 atendimen-
tos e realizadas 6.757 cirurgias. 
Em 2017, no mesmo período 
foram prestados 63.656 aten-

dimentos e realizadas 6.372  
cirurgias.

Em setembro deste ano 
foram registrados 735 atendi-
mentos a vítimas em aciden-
tes de motos. Também houve 
atendimentos a vítimas de arma 
branca (29), de projéteis de 
arma de fogo (59), queimadu-
ras (59), atropelamentos (62), 
acidentes com bicicleta (62) e 
acidentes de carro (55), entre 
outros.  Os demais atendimen-

tos foram na clínica médica e 
na pediatria.

No mesmo período de 2017, 
foram realizadas 697 cirurgias e 
atendidas 7.764 pessoas sendo 
registrados 788 atendimentos a 
vítimas em acidentes de motos. 
Também houve atendimentos a 
vítimas de arma branca (37), de 
projéteis de arma de fogo (41), 
queimaduras (62), atropelamen-
tos (46), acidentes com bicicleta 
(75) e acidentes de carro (91).

Na abertura da campanha, em João Pessoa, um grupo de mulheres fez a formação do laço da esperança, que simboliza a campanha Outubro Rosa 

Foto: Evandro Pereira



Luto na música 
Artistas lamentam a morte da cantora carioca Ângela Maria, 
ocorrida no último sábado, em São Paulo. Artista também 
era conhecida como a ‘Rainha do Rádio’. Página 12
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Terceira edição do projeto multicultural começa às 19h, no Café da Usina Cultural Energisa

Uma noite para cele-
brar a poesia paraibana, 
através de declamações e 
música. Assim será a ter-
ceira edição do Sarau Lu-
nar, hoje, a partir das 19h, 
no Café da Usina Cultural 
Energisa, em João Pessoa. 
A entrada é gratuita.

No palco, Anna Apo-
linário, Bruno Gaudêncio, 
Claudete Gomes, Hermano 
Almeida, Letícia Palmeira, 
Marconi Araújo, Quelyno 
Souza, Sander Brown, San-

der Lee, Thiago Alves e Ze-
zita Matos. Também haverá 
show do cantor e composi-
tor Beto Cajá.

“Como organizador 

do Sarau, mediarei a se-
quência de apresentação, 
gerenciarei a trilha sono-
ra, fotografarei e recitarei 
também”, disse Sander Bro-
wn, que costuma acumular 
mesmo muitas funções 
nesse projeto.

Ele recitará poemas 
autorais, do livro ‘Cangote 
envenenado’ (2017, editora 
Penalux) e também do seu 
próximo livro.

O Sarau também é um 
retrato, de acordo com 
Sander Brown, do que 
acontece em seu contexto. 
Ele acredita que a impor-

tância do sarau é revelada 
quando consegue reunir a 
diversidade cultural regio-
nal, provocando reflexões e 
entretendo o público.

Os saraus são exposito-
res da produção literária e 
musical, conforme Brown. 
A proposta do Sarau Lunar 
é reunir diferentes estilos. 
“Lá, versos livres e cordéis 
andam juntos, por exemplo”, 
destacou ele.

O poeta falou, ainda, que 
as temáticas são complexas. 
Assim, o palco receberá o 
poeta romântico, amante 
das flores e paisagens, mas, 

também o poeta que tecerá 
críticas ácidas à sociedade e 
suas mazelas.

É o caso de Anna Apoli-
nário, que separou poemas 
que refletem o momento 
crítico pelo qual passa o 
país. “É preciso que a arte 
nos permita essa reflexão, o 
enfrentamento desse esta-
do de coisas, em que o fas-
cismo nos ronda, a barbárie 
se aproxima”.

Anna recorda o que dis-
se Nina Simone: o dever do 
artista é refletir o tempo em 
que vive. “Estamos nas vés-
peras de uma eleição que 

pode mudar radicalmente 
os rumos, não consigo abs-
trair e ler poemas de amor, 
eu quero falar de Marielle, 
de opressão e luta por liber-
tação”, afirmou ela.

Veterana do teatro pa-
raibano e com um currículo 
gigantesco na TV e no cine-
ma, a paraibana Zezita Ma-
tos também estará no palco. 
“Vou ler três ou quatro poe-
mas de Sander Brown”, infor-
mou ela. Bruno Gaudêncio, 
escritor e poeta, também es-
tará no palco: “Vou declamar 
alguns poemas dos dois últi-
mos livros”, concluiu ele.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Sarau Lunar reúne poetas e 
show de Beto Cajá hoje em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Estamos nas vésperas 
de uma eleição que pode 
mudar radicalmente os 

rumos, não consigo 
abstrair e ler poemas de 
amor, eu quero falar de 

Marielle

Grupo de artistas e intelectuais 
participantes do Sarau Lunar, 
que pretende ser um importante 
elemento de fomento à cultura 
paraibana

Anna Apolinário (E) separou para a ocasião poemas que refletem, segundo ela, o momento crítico pelo qual passa o país; o cantor e compositor Beto Cajá (D) é uma das atrações da terceira edição do evento, que tem entrada gratuita 

Fotos: Divulgação



A gente ia de paletó para ver os filmes 
“até 18”. E nem sempre entrava, o fiscal de 
menores mandava voltar. Foi assim com 
“Disque M para matar”, dirigido por Alfred 
Hitchcook, com música de Dimitry Tiom-
kim e a princesa Grace Kelly no principal 
papel feminino. Esse era um grego que 
fazia trilhas sonoras para o cinema ameri-
cano, inclusive os westerns. Fez a trilha de 
“Sem lei e sem alma” (Gunfight at the OK 
Corral”), cantada por Frankie Lane. 

Vi “Sem lei e sem alma” umas 
15 vezes no telão, até que um 
dia a maravilha da tecnologia me 
permitiu comprar o DVD. Mas 
com “Disque M” não teve jeito. 
Nem nos cinemas de Jaguaribe eu 
consegui entrar. O laço incomple-
to da gravata, o cigarro aceso para 
dar a impressão que não havia 
pressa de entrar, pois o rapagão 
ainda iria ver os cartazes, ora, eu 
era de maior...

O fiscal disse: “Você tem 
tamanho, mas não tem tipo...” O 
jeito foi pegar o dinheiro de volta 
na bilheteria.

Foi assim em “Um fio de 
esperança”, o filme produzido e 
interpretado por John Wayne, que 
deu origem ao gênero de tragé-
dias, com John Wayne no papel 
de Dan Roman pilotando o DC-4, 
de Honolulu para San Francisco, após um 
incêndio a bordo e um rombo no tanque 
de gasolina. O piloto mesmo era Sullivan, 
que se apavorou e queria pousar na água 
e na noite, obrigando ao motim de Dan 
Roman. Aquele que assobiava “The hight 
and the might” sem parar. Era a música de 
Tiomkim, indicada para o Oscar (eu digo 
“Oscar”, com o acento na última sílaba, em 
Português).

No Recife, o paletó era obrigatório 
nos cinemas de primeira linha, como o 

Estava a me faltar o bit essencial – aquele estalo que 
dá o start - para trazer a este espaço de debate e leitura 
um tema, a nossa Constituição Cidadã, tema que se des-
dobra em triplo aniversário. E o start aconteceu semana 
passada ao zapear emissoras de rádio e deparar com 
afirmações fundamentalistas de um apresentador.

O que ouvi, e me impulsionou a definir o tom da crô-
nica, foi mais que um comentário. Era uma gritaria sem 
brilho ou elegância. Só alguém espinafrando sem dó nem 
pena - chamava de ignorante, mal intencionado, desones-
to e dissimulado - o ministro Luiz Roberto Barroso, do 
STF. 

O insulto ao bom senso e à ciência jurídica cometido 
por Barroso, segundo o furioso radialista, foi o ministro 
ter afirmado em livro que estamos vivendo sob regime 
jurídico sustentado por uma “Constituição viva”. “Prefiro 
uma Constituição morta”, gritou o apresentador que se 
dizia um liberal, e liberal de verdade não admite que se 
fale em mudança no texto constitucional. Para ele qual-
quer mudança representa ataque injustificado ao Estado 
de direito. 

O ataque em defesa da Constituição “morta” – o que 
quer dizer apego ao formalismo positivista da identifica-
ção identitária incontornável entre vigência e validade da 
norma constitucional - me remeteu às datas especiais de 
que falei no início do texto. O primeiro aniversário, que 
transcorre este ano, na próxima sexta-feira, é o da pro-
mulgação da nossa Constituição Cidadã, fato ocorrido em 
5 de outubro de 1988. 

Há 30 anos vivemos sob novo ordenamento jurídi-
co, um respirar sem as excepcionalidades nefastas que 
caracterizam uma ditadura. E nesse sentido, o da garantia 
de um estado de liberdade democrática, o tema Constitui-
ção reclama lacunas relativas à consciência social de sua 
relevância histórica.

Uma é a baixa difusão, por entes estatais, da singula-
ridade do texto constitucional, o fato de ser estruturado 
sob o princípio da dignidade da pessoa humana; texto 
esse que se afirma mais e mais um sistema vivo, receptivo 
às transformações que se anunciam a partir do impacto 
de novas tecnologias e de novos posicionamentos cientí-
ficos, ético-filosóficos e político-ideológicos dos grupos 
sociais.

A segunda lacuna decorre da omissão da própria 
sociedade civil, universidades e instituições similares, além 
das representações artísticas e culturais, mídia incluída, 
perante os ganhos institucionais que desde a promulgação 
se fixam em defesa da cidadania como instância áurea do 
Estado democrático de direito. Mas acredito que haverá 

um despertar a partir do resultado das eleições deste ano.    
O segundo aniversário que me ocorreu a propósito da 

Constituição Cidadã também transcorre em 2018: os 120 
anos de nascimento de José Flóscolo da Nóbrega, indiscu-
tivelmente um dos grandes nomes da ciência do Direito 
do Brasil, personalidade-símbolo da pesquisa jurídica de 
teor filosófico nascido no município paraibano de Santa 
Luzia. E o terceiro aniversário vai acontecer em 2019: 50 
anos de falecimento do grande Flóscolo. Ele nos deixou 
em 10 de novembro de 1969.

A referência ao jurista paraibano decorre de ele ter 
sido entre nós brasileiros um dos principais divulgadores 
da teoria egológica do direito, proposta pelo argentino 
Carlos Cossio, tema ao qual dedicou texto especial divul-
gado em livro de 1967. O paraibano seguiu o argentino ao 
professar a consciência de que o relacional (fundamento 
do egológico), a intersubjetividade, o espaço cultural da 
ação dos grupos sociais entrelaçando interesses, afir-
mando e propondo direitos, transcendem o sentido da 
cristalização normativa de rigor hierarquizado do direi-
to positivo e estruturam nova matriz pragmática capaz 
de ampliar o sentido das normas programáticas como 
suportes de valor sem aplicabilidade imediata. As progra-
máticas enquanto uma pragmática necessária.  Eles não 
romperam com Kelsen e sua teoria pura da norma-objeto 
ideal, mas a ela reclamaram a flexibilidade do humano, 
demasiado humano.

Essa consciência do paraibano antecipa parte dos 
fundamentos do que se tem agora como constitucionalis-
mo em tempos de globalização, frase que dá título homô-
nimo a interessante texto do espanhol Alfonso de Julios-
Campusano, professor das universidades de Sevilha, de 
Oxford e da Federal de Santa Catarina.

A teoria contemporânea da constituição, afirma o 
autor, “entende, em definitivo, a Constituição como um 
conjunto histórico-cultural construído sobre a premis-
sa antropológica da dignidade humana que termina na 
democracia como consequência orgânica”, ao que acres-
centa, citando Peter Härbele, jurista alemão: “a realidade 
jurídica do Estado constitucional representa só uma parte 
da realidade de uma constituição viva”. É como se des-
crevesse a Constituição Cidadã. Acredito que reformar a 
Constituição para atender a imediatismos eleitorais é o 
mesmo que tentar “matar” sua expressão orgânica capaz 
de acolher as mudanças culturais que propõem novos 
direitos para a quebra da unidade vigência-validade como 
expressão de uma nova consciência. A dignidade da pes-
soa humana, repito, é o fundamento da nossa constituição 
viva de 1988. Que merece vida longa e próspera..          

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Crônica Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

Será que atrasos no pagamento de salário poderão ge-
rar dano moral? Quando ao dano material (ou patrimonial) 
dúvida nenhuma persiste. Mas, será que tal teoria está sen-
do aplicado no Brasil diante de tantas falcatruas praticadas, 
principalmente, pelo Poder Público? Ainda bem que aqui na 
Paraíba, no Governo Ricardo Coutinho, os servidores públi-
cos não sofreram esse tipo de dano. Já não podemos dizer 
o mesmo sobre Rio de Janeiro, Rio Grande do Sul, Bahia e 
tantos outros Estados...

No Rio Grande do Sul uma empresa foi condenada ao 
pagamento de indenização por danos morais a um ex-em-
pregado devido ao atraso reiterado no pagamento de seus 
salários e à inadimplência total das verbas rescisórias de-
correntes da extinção do contrato de trabalho. A decisão foi 
da 5ª Turma do TRT-RS, reformando parcialmente senten-
ça proferida pelo juiz da 2ª Vara do Trabalho de Caxias do 
Sul.

No primeiro grau, o juiz do trabalho havia indeferido o 
pedido de indenização por danos morais por entender que 
“o atraso e a inadimplência geram apenas danos materiais”, 
os quais seriam ressarcidos com o pagamento das parcelas 
correspondentes. Na 5ª Turma, provendo recurso ordiná-
rio interposto pelo trabalhador, a desembargadora relatora 
admitiu que a demora no pagamento do salário não motiva, 
por si só, o direito à indenização por danos morais. Mas a 
magistrada ponderou que, “quando esses atrasos são reite-
rados, a ocorrência do dano moral é presumida e o empre-
gado deverá ser indenizado, conforme o previsto na Súmula 
nº 104 do TRT-RS”.

Conforme o acórdão “foi comprovada a falta de paga-
mento de parte dos salários dos meses de abril e junho, e do 
total do salário do mês de maio de 2017”.

A relatora acrescentou que o inadimplemento total das 
verbas rescisórias, também comprovado no processo, “gera 
a presunção de dano moral indenizável, especialmente pelo 
fato de o empregado, muitas vezes, contar apenas com es-
ses valores para a manutenção da sua subsistência e de sua 
família até a obtenção de nova fonte de remuneração”.

A decisão definiu que a empresa deve pagar uma in-
denização por danos morais de R$ 7.000,00 reais ao traba-
lhador. O valor foi somado à condenação do primeiro grau, 
que já havia deferido o pagamento dos salários atrasados e 
das parcelas inadimplidas. Conforme a Súmula nº 104 do 
TRT-RS, “o atraso reiterado no pagamento dos salários gera 
presunção de dano moral indenizável ao empregado”.

Omissão da Anatel
A Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel) foi 

condenada em ação civil pública a editar regulamentação 
para impedir que as operadoras de telefonia móvel multem 
usuários que rescindiram contratos em razão de perda, 
roubo ou furto de aparelhos e obstar cobranças de mensa-
lidades a partir da comunicação do fato, bem como impor 
a adoção de meios simples e ágeis para solucionar essas 
demandas. O Ministério Público Federal, autor da ação, 
instaurou um inquérito para apurar possíveis irregularida-
des relativas à prestação de serviços de telefonia móvel e 
ao atendimento das operadoras na comunicação de even-
tos fortuitos. Constatou, então, a ineficiência dos canais de 
atendimento ao cliente e a cobrança de multas por cance-
lamento e mensalidades ao consumidor, quando este não 
podia mais usar serviço.

O MPF recomendou à Anatel que modificasse “suas 
resoluções para impedir as cobranças e melhorar a resolu-
ção dos casos”, contudo, a autarquia reguladora negou os 
ajustes. E ajuizou a ação pedindo que a Anatel promovesse 
uma regulamentação para impedir as operadoras de pro-
mover cobranças descabidas e dificultar as demandas de 
consumidores nesses casos. O órgão sustentou que “o ônus 
do caso fortuito vem sendo distribuído de maneira despro-
porcional em desfavor do consumidor, e que essa prática 
deveria ser coibida”.

A Justiça Federal de Florianópolis (SC) considerou o 
pedido procedente. Conforme a sentença, a Constituição 
Federal e a lei asseguram o respeito aos usuários e o equi-
líbrio das relações entre prestadores e usuários dos servi-
ços. A Anatel recorreu ao tribunal, mas a 4ª Turma decidiu, 
por unanimidade, negar o apelo. Para o relator do caso fi-
cou demonstrada a omissão da agência reguladora no caso: 
“Ao tentar se eximir do dever de regulamentação, a Anatel 
deixa de realizar as atribuições que lhe são incumbidas no 
tocante à defesa dos direitos dos usuários, à garantia de 
equilíbrio entre os consumidores e as prestadoras”.

Conversa legal

Atrasos salariais
x 

dano moral

Um fio de esperança
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São Luís, o Moderno, o Art Palácio, o 
Trianon. A rapaziada achava um jeito 
de entrar com um paletó para a turma 
toda: o dono da peça entrava primei-
ro e sacudia, do balcão, o paletó para 
os outros. Aqui não era obrigatório, o 
paletó era consuetudinário. Também os 
cinemas ainda não tinham ar condicio-
nado, não podiam exigir esse sacrifício 
dos espectadores. 

Mas o pessoal ia com o paletó, prin-
cipalmente os mais jovens, nos filmes 
“até 18”, aqueles em que aparecia um 

lance de peito ou de coxa da heroína. Era 
uma contradição, os “boys” de paletó, os 
coroas à vontade...  os fiscais de menores 
mandando voltar... Mas, se os adolescen-
tes fossem com os pais, logravam entrar.

Já no Teatro Santa Roza não ha-
via essa exigência, e se ia enforcado na 
gravata. Ao teatro é que se ia mesmo 
engravatado. Era o costume. O calor era 
enorme, mas o costume era mais forte. Às 
acompanhantes femininas restava o gesto 

generoso de abanar o leque de 
maneira tal que sobrasse algum 
vento para o cavalheiro. Podia 
ser de seda, ou de madrepérola 
ou “o abanico de plumas” de 
que fala José Martí em “Versos 
Sencillos” – a vertente de “Guan-
tanamera”.

Fui de paletó assistir 
“Tortura de um coração”, de 
Ariano Suassúnico (sic), no 
Santa Roza. Faz tempo, acompa-
nhado de Adelaide, a musa de 
Souza, recém operada, acho que 
da vesícula. Era a Semana de 
Teatro e Adelaide foi a todas as 
peças, mesmo recém operada. 
Não deu ouvidos à prudência 
médica – como fez um candi-
dato. E eu tive de vestir o abafa 
banana e descer a ladeira com a 
musa. Descer e subir, pois nesse 

tempo não tinha carro. E táxi era caro, não 
havia Uber.

Agora leio a notícia que a Editora 
Nova Fronteira vai lançar a coleção do 
Teatro Completo de Ariano Suassúnico. 
Ainda bem que já tenho ar condicionado 
no meu quarto, para ler as peças conforta-
velmente, de paletó e gravata. Falta-me a 
companhia maior e mais bela de Adelaide, 
“la reina”, como a nomeou Neruda.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

O calor era enorme, mas o 
costume era mais forte. Às 
acompanhantes femininas 
restava o gesto generoso 

de abanar o leque

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona



Seus romances são povoados 
por barões, viscondes, condessas. 
Eles andam a cavalo, vão a bailes 
da alta sociedade e viajam pela 
Europa de navio. Essa atmosfera 
é criação da jovem escritora Lucy 
Vargas, que, aos 29 anos, se tornou 
um fenômeno do mercado literário 
de autopublicação com mais de 50 
mil e-books vendidos e foi a pri-
meira autora independente brasi-
leira a ser convidada pelo Google a 
publicar na PlayStore.  

Em “A perdição do barão”, 
sua segunda obra pela Bertrand 
Brasil, Lucy apresenta Patrick, um 
aristocrata inglês que tem a certe-
za de que o amor é o maior perigo 
já inventado. Sua mãe o aban-
donou ainda menino para viver 
com outro homem e nunca mais 
voltou. O pai coleciona bastardos. 
E ele, Patrick, é apaixonado por 
Hanna, uma mulher que não cor-
responde aos seus sentimentos. 
Ou pelo menos é nisso que Patrick 
acredita. Por ironia do destino, 
eles acabam casando como parte 
de um acordo. Imerso em incerte-
zas, mas incapaz de conter o que 
sente, o barão está empenhado em 
conquistar sua esposa.

Fã da escritora Jane Austen, 
Lucy caiu no gosto de um crescen-
te público de jovens adultos que 
apreciam romances históricos. E 
não era para menos, Lucy pesquisa 

Literatura

Sábado que passou teve muitos movimentos na 
cidade de João Pessoa. Optamos iniciar, à tarde, pelo 
da Praça da Paz, no bairro dos Bancários, cavando 
trincheira e hasteando bandeira no campo políti-
co esquerdo, ameaçado pelos fortes temporais que 
chegam de pragas à direita.

Feito o protesto, seguimos para a sede da As-
sociação do Pessoal da Caixa Econômica Federal da 
Paraíba (APCEF/PB), no bairro do Altiplano Cabo 
Branco. Lá, Didu Nogueira e Jorge Simas, com o 
auxílio luxuoso do RN Autoral do Samba ao Choro, 
protagonizavam um “Tributo a João Nogueira”.

O projeto RN Autoral do Samba ao Choro, se-
diado em Natal (RN), como o nome diz, promove 
esses gêneros musicais, tocando não só músicas de 
grandes compositores brasileiros – João Nogueira, 
Cartola, Nelson Cavaquinho, Noel Rosa etc. -, como 
também composições autorais de seus integrantes.

Na verdade, trata-se de um movimento que 
congrega compositores, cantores e músicos do Rio 
Grande do Norte, cujo objetivo maior é transformar 
a realidade social, utilizando a arte como uma fer-
ramenta de construção da cidadania, visando uma 
“sociedade mais humana, solidária, justa e demo-
crática”.

O cantor e compositor Didu Nogueira – sobri-
nho de João Nogueira – e o cantor, compositor e 
violonista (sete cordas) Jorge Simas – que trabalhou 
durante muitos anos com João Nogueira, inclusive 
dirigindo o projeto musical do sambista carioca – 
são os padrinhos do RN Autoral do Samba ao Choro.

A APCEF, portanto, foi palco de um novo e ines-
quecível encontro entre os sambistas potiguares e 
cariocas, com direito a duas canjas de Jorge Simas, 
que, além do dedilhado impagável de seu violão de 
sete cordas, cantou duas músicas de sua própria au-
toria, para surpresa de seus fãs.

Natural do Rio de Janeiro, onde mora, Didu está 
há trinta anos na estrada do samba e é um Noguei-
ra de raiz. É filho da cantora Gisa Nogueira - irmã 
de João Nogueira - e primo do cantor Diogo Noguei-
ra. Até dezembro, o artista lança seu primeiro CD, 
“Identidade”, no qual reúne um time de bambas.

Jorge Simas é também um carioca da gema. Ar-
rebenta no violão de sete cordas e é autor de músi-
cas em vários estilos, com destaque para chorinhos 
e sambas. Acompanhou praticamente todas as es-
trelas da música brasileira, de João Nogueira a Chico 
Buarque, de Clara Nunes a Nelson Cavaquinho.

A produção do Tributo a João Nogueira é de Ro-
naldo Negromonte, um dos quixotes que movimen-
tam a cena artística brasileira, erguendo alto a ban-
deira da música de qualidade. Em tempo de tanta 
música ruim, ocupando tanto espaço, aplausos para 
Ronaldo e tudo o que está fazendo pelo samba.

Uma homenagem a João Nogueira, numa tarde 
de sábado, com Didu, Jorge Simas e os meninos e 
meninas do RN Autoral do Samba ao Choro, é pro-
grama muito, muito especial, para quem gosta da 
boa música brasileira, especialmente, de samba. 
Mas poucas pessoas valorizaram o espetáculo. Fa-
zer o quê? 

Depois de matar a saudade do samba de João, 
hora de retornarmos ao Bancários, com parada 
obrigatória em outro reduto da resistência: o Bar do 
Baiano, ou Bar de Didi, como o local também passou 
a ser conhecido. Lá, a família Patriota comandava o 
décimo-quarto Tributo a Otacílio Batista.

Foi bonita a festa. O sorriso de Oliveira de Pa-
nelas dava a exata dimensão do sucesso do tribu-
to à “A Voz do Uirapuru”. Aguerridos defensores 
de um Brasil progressista uniram-se àqueles que 
cultuavam a memória do artista popular, forma-
tando outra noite inesquecível, no baluarte boê-
mio do Bancários.

Encerramos com um trecho de um samba de 
João Nogueira – “Forças da natureza” -, na esperan-
ça de que a democracia passe na prova de domingo 
que vem: “...Os homens vão se rebelar / Dessa farsa 
descomunal / Vai voltar tudo ao seu lugar / Afinal...” 
Três toques no tampo da mesa, e até a próxima.

Sim (para João 
e Otacílio) e não 
(para “ele”)
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Livro de Lucy Vargas 
fala de amor e perigo

bastante sobre os diversos perío-
dos da história, principalmente o 
da regência, onde suas histórias 

são ambientadas. O resultado é 
refletido na riqueza de detalhes 
dos seus livros. 

Em cartaz

Romance intitulado “A perdição do Barão” já está disponível em livrarias de vários estados brasileiros

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica
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O PROCESSO - (BRASIL 2018) Documentário. Duração: 140 min. Clas-
sificação indicativa: Livre. Sinopse: O documentário acompanha a crise política que 
afeta o Brasil desde 2013 sem nenhum tipo de abordagem direta, como entrevistas ou 
intervenções nos acontecimentos. A diretora Maria Augusta Ramos passou meses no 
Planalto e no Congresso Nacional captando imagens sobre votações e discussões que 
culminaram com a destituição da presidenta Dilma Rousseff do cargo. Cine Bangüê, 
domingo, dia 20, às 15h. Segunda, dia 21, às 19h. Terça, dia 22, às 19h. Quarta, dia  
23, às 19h30.

ARÁBIA - (BRASIL 2018) Drama. Duração: 97 min. Classificação indicativa: 16. 
Sinopse: Em Ouro Preto, Minas Gerais, um jovem (Murilo Caliari) encontra por acaso 
o diário de um operário metalúrgico que sofreu um acidente e por suas memórias 
embarca numa jornada pelas condições de vida de trabalhadores marginalizados. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 

EM PEDAÇOS - (ALEMANHA/FRANÇA 2018) Drama/Suspense. Duração: 
106 min. Classificação indicativa: 16. Sinopse: Após cumprir pena por tráfico de drogas, 
o turco Nuri Sekerci (Numan Acar) leva uma vida amorosa e tranquila com a esposa 
Katja Sekerci (Diane Kruger) e o filho Rocco na Alemanha. Certo dia ele e o menino 
estão no escritório e morrem vítimas de uma explosão criminosa, tragédia que deixa 
Katja sem chão. Ela batalha na justiça pela punição dos culpados, um casal neonazista, 
e, insatisfeita com o desenrolar do caso, decide pela vingança com as próprias mãos. 
Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Sábado, dia 26, às 18h. 

A NÚMERO UM - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 110 min. 
Classificação indicativa: 14. Sinopse: Emmanuelle Blachey (Emmanuelle Devos) é 
uma dedicada executiva numa renomada empresa francesa. Ela passou toda a sua 
carreira tentando não trazer à tona e usar ao seu favor a real dicotomia trabalhista 
que existe entre homens e mulheres. Contudo, ao encontrar uma barreira misógina 
para subir profissionalmente e com uma série de problemas pessoais, ela parece não 
ter outra opção. Cine Bangüê, domingo, dia 20, às 18h. Quarta, dia 23, às 17h30. 
Quinta, dia 31, às 18h30.

PARIS 8 - (FRANÇA 2018) Drama/Comédia. Duração: 137 min. Classificação 
indicativa: 14. Sinopse: Etienne se muda para Paris com a intenção de realizar o seu 
sonho de estudar cinema. Na faculdade ele conhece Mathias e Jean-Noel, dois jovens 
que compartilham objetivos similares aos seus. No entanto, ao longo do ano, nem 
tudo sai como o planejado e ele vivencia junto com os amigos uma série de situações 
inusitadas e inéditas.    MAG 2 LEG: 16h45 e 21h30.

O RENASCIMENTO DO PARTO 2 - (BRASIL 2018) Docu-
mentário. Duração: 91 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: O Brasil é o país com 
o maior número de cesáreas no mundo. O documentário busca elucidar os mitos e 
torno do parto normal e divulgar os cuidados para a realização dele. MAG 2: 14h30 
e 19h30

HAN SOLO - UMA HISTÓRIAS STAR WARS - (EUA 
2018) Aventura/Ficção científica: Duração: 135 min. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: As aventuras do emblemático mercenário Han Solo (Alden Ehrenreich) 
e seu fiel escudeiro Chewbacca (Joonas Suotamo) antes dos eventos retratados em 
Star Wars: Uma Nova Esperança, inclusive encontrando com Lando Calrissian (Donald 
Glover). MANAÍRA 9 MACRO XE 3D LEG:  00h01 (somente quinta-feira). MANGABEI-
RA 1 3D DUB:   OOh01 (somente quinta). MANGABEIRA 4 3D DUB: OOh01 (somente 
quinta).

DEADPOOL 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indicativa: 16 
anos. Duração: 109 min. Sinopse: Deadpool (Ryan Reynolds) está de volta maior, 

melhor e mais engraçado do que nunca. Quando o super soldado Cable (Josh Brolin) 
chega em uma missão assassina, o mercenário precisa aprender o que é ser herói de 
verdade, recrutando pessoas poderosas, ou não, para ajudá-lo. TAMBIÁ 2 DUB: 15:20 
– 20:40. TAMBIÁ 4 DUB: 14:10 – 16:25 – 18:40 – 21:00. TAMBIÁ 6 DUB: 14:00 – 
16:15 – 18:30 – 20:50. MANAÍRA 7 DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANAÍRA 7 LEG: 
21:00 e 23:30 somente quinta-feira). MANAÍRA 9 MACRO XE DUB: 14:00 e 19:15.   
MANAÍRA 9 MACRO XE LEG: 16:30 e 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 11 VIP: 
12:15 (somente sexta, sábado e domingo), 14:45, 17:30, 20:00 e 22:30. MANGAB-
EIRA 1 DUB: 14:00,  16:30, 19:15 e  22:00 (exceto quarta-feira). MANGABEIRA 5 
DUB: 13:00, 15:30 e 18:15. MANGABEIRA 5 LEG: 21h. MAG 2 LEG:  16h30, 19h00 
e 21h30. MAG 3 DUB:14h.

VINGADORES - GUERRA INFINITA -   (EUA 2018). Gênero: 
Aventura/Ação. Duração: 156 min. Classificação indicativa: 12. Sinopse: Thanos (Josh 
Brolin) enfim chega à Terra, disposto a reunir as Joias do Infinito. Para enfrentá-lo, os 
Vingadores precisam unir forças com os Guardiões da Galáxia, ao mesmo tempo em 
que lidam com desavenças entre alguns de seus integrantes. TAMBIÁ 2 DUB: 17:40. 
TAMBIÁ 3 DUB: 14:00 – 17:00 – 20:00. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 14:30 – 17:30 – 20:30. 
MANAÍRA 5 DUB: 13:10 e 19:45.  MANAÍRA 5 LEG: 16h25. MANAÍRA 6 LEG:    14:30, 
18:00 e  21:30. MANAÍRA 10 VIP 3D LEG: 13:45, 17:00 e 20:30. MANGABEIRA 3 
DUB:  13:30, 17:00 e 20:30.  MANGABEIRA 4 DUB 3D: 15:00,18:45 e 22:15 (exceto 
quarta-feira). MAG 3D DUB: 14h15. MAG 1 3D LEG: 17h15 e 20h30.   MAG 4 DUB:  
15h. MAG 4 LEG: 18h00 e 21h00.

SUBMERSÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Romance. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 112 min. Sinopse: Danielle (Alicia Vikander) é uma 
exploradora do oceano que descobre um novo desafio: uma terrível, porém pioneira, 
descida ao abismo Ártico. James (James McAvoy) é um empreiteiro acusado de ser um 
espião e interrogado por jihadistas africanos que irá se unir à moça para ajudá-la em 
sua missão. MANAÍRA 1 LEG: 14:00 (só sexta, sábado e domingo)  e 19:30 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

A ABELHINHA MAYA – (ALEMANHA 2018) Gênero: Animação. 
Classificação indicativa: Livre. Duração: 85 min. Sinopse: Maya é uma abelhinha 
muito querida, ela e seu melhor amigo, Willy, estão a procura de diversão. Um dia, 
acidentalmente, ela surpreende de maneira negativa a Imperatriz de Buzztropolis, 
como consequência, é forçada a participar dos Jogos de Mel e assim salvar sua colmeia. 
Na competição, a abelhinha irá conhecer novos amigos, além de adversários extrema-
mente habilidosos, e enfrentar situações inéditas e desafiadoras. MANAÍRA 2 DUB: 
13:15 e 15:20. MANAÍRA 8 DUB: 13:45 e 16:00. MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 e 16:00.

VERDADE OU DESAFIO – (EUA 2018) Gênero: Terror/Suspense. 
Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 100 min. Olivia e seu grupo de amigos de 
férias no México são convencidos a brincar de “Verdade ou Desafio”, em um prédio em 
ruínas, pelo misterioso Carter. Ao passar a maldição para os recém-conhecidos, Carter 
alerta o grupo sobre os riscos e regras do jogo, mas não é levado a sério até que essa 
presença demoníaca começa a assombrar os participantes — encurralados em uma 
trama de chantagens e perigos que parece conduzi-los a uma única saída: a morte. 
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. MANAÍRA 1 DUB: 14:00 (exceto sexta, sábado e domingo)  e 
19:30 (só sexta, sábado e domingo). MANAÍRA 1 LEG: 16:30 e 22:15.

GRINGO – VIVO OU MORTO – (EUA e Austrália 2018) Gêne-
ro: Ação/Comédia. Duração: 110 min. Classificação indicativa: 16 anos. Funcionário 
dedicado e marido exemplar, Harold Soyinka (David Oyelowo) leva uma vida pacata 
em Chicago. Enfrentando problemas financeiros, ele descobre que a empresa em que 
trabalha está negociando uma fusão que pode resultar em sua demissão. Aos poucos 
David passa a acreditar nesta possibilidade, devido a atos suspeitos de seu chefe e 

“melhor amigo” Richard Rusk (Joel Edgerton). Quando Richard e sua sócia Elaine 
Markinson (Charlize Theron) resolvem acompanhá-lo em uma viagem de trabalho 
corriqueira ao México, David vê a situação como a oportunidade ideal para fingir ter 
sido sequestrado e, desta forma, pedir um polpudo sequestro. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 
(exceto sexta, sábado e domingo).

UM LUGAR SILENCIOSO -  (EUA,  2018). Gênero: Suspense/Ter-
ror. Duração: 90 min. Classificação indicativa: 14. Sinopse: Em uma fazenda dos EUA, 
uma família do meio-oeste é perseguida por uma entidade fantasmagórica assusta-
dora. Para se protegerem, eles devem permanecer em silêncio absoluto, a qualquer 
custo, pois o perigo é ativado pela percepção do som. MANAÍRA 2 LEG: 20h.

EU SÓ POSSO IMAGINAR – (EUA 2018) Gênero: Drama/Bi-
ografia. Classificação indicativa: Livre. Duração: 110 min. Sinopse: Bart Millard é o 
vocalista da banda cristã MercyMe e tem um relacionamento conturbado com seu pai. 
Conseguindo forças através de Deus, Bart resolve então eternizar sua relação em uma 
canção, “I Can Only Imagine”. MANAÍRA 2 LEG: 17h20 (só sexta, sábado e domingo). 
MAG 2 LEG: 19h30 (exceto segunda, terça e quarta)

A NOITE DO JOGO – (EUA 2018) Gênero: comédia/Ação. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 99 min. Sinopse: Max (Jason Bateman) e Annie (Rachel 
McAdams) participam de um grupo de casais que organizam noites de jogos. O irmão 
de Max, Brooks (Kyle Chandler), chega decidido a organizar uma festa de assassinato 
e mistério e acaba sequestrado, levando todos a acreditarem que o sumiço faz parte 
da misteriosa brincadeira. Os seis amigos competitivos precisam então resolver o caso 
para vencer o jogo, cujo rumo vai se tornando cada vez mais inesperado. MANAÍRA 
3 DUB: 15:45 (exceto quinta, segunda, terça e quarta) e 18:00.  MANAÍRA 3 LEG: 
20h20. MANGABEIRA 2 DUB: 21h30.

HARE KRISHNA – (EUA 2018) Gênero: Documentário. Classificação 
indicativa: Livre. Duração: 90 min. Sinopse: Com direção do documentarista amer-
icano John Griesser, o longa-metragem explora a história de Bhaktivedanta Swami 
Prabhupada, também conhecido como Srila Prabhupada ou apenas Swami. Aos 70 
anos de idade, o guru indiano desembarcou em Nova York durante a década de 1960 
e levou para os Estados Unidos posteriormente para o mundo inteiro o Movimento 
Hare Krishna. MANAÍRA 3 LEG: 18h (quinta, segunda, terça e quarta).

PAULO, APÓSTOLO DE CRISTO – (EUA 2018). Gênero: 
Drama. Duração: 110 min. Classsificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Paulo 
(James Faulkner) era conhecido como um dos perseguidores de cristãos mais cruel 
de seu tempo. Mas tudo muda quando ele tem um encontro com o próprio Jesus. 
A partir desse momento, esse jovem se torna um dos apóstolos mais influentes do 
cristianismo. TAMBIÁ 1 DUB: 14:40 – 18:50. MANAÍRA 4 DUB: 14:15 e 19:30.  
MANAÍRA 4 LEG: 16:45 e 22:10. MANGABEIRA 2 DUB: 19h.

DESEJO DE MATAR – (EUA 2018) Gênero: Ação. Classificação indica-
tiva: 18 anos. Duração: 109 min. Sinopse: Um homem gentil tem sua vida transfor-
mada quando sua família é abalada por um ato de violência que machuca a todos. 
Em busca de justiça, ele se transforma em uma máquina mortífera, para conseguir 
fazer justiça com as próprias mãos. TAMBIÁ 1 DUB: 20:55. MANAÍRA 8 DUB: 18h20.  
MANAÍRA 8 LEG: 21h15.

PEDRO COELHO - (EUA 2018) Aventura/Fantasia: Duração: 100 min. 
Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Pedro Coelho é um animal rebelde que 
apronta todas no quintal e até dentro da casa do Mr. McGregor (Domhnall Gleeson), 
com quem trava uma dura batalha pelo carinho da amante de animais. MANAÍRA 
3 DUB: 13h30.
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Também conhecida pelo epíteto ‘Sapoti’, a cantora carioca morreu no último sábado, aos 89 anos, em SP

“Rainha do Rádio”, tí-
tulo que ganhou em con-
curso popular em 1954, o 
corpo da cantora carioca 
Ângela Maria - que mor-
reu aos 89 anos de idade 
na noite do último sábado 
(29), em decorrência de in-
fecção generalizada e para-
da cardíaca - foi sepultado 
no domingo, às 16h20, no 
Cemitério Congonhas, lo-
calizado na Zona Sul de São 
Paulo, onde também ocor-
reu o velório e é a mesma 
região da unidade do Itaim 
Bibi do Hospital Sancta 
Maggiori, no qual estava 
internada há 34 dias. O 
falecimento foi lamenta-
do por outros artistas, a 
exemplo de Agnaldo Rayol, 
Alcione e Elza Soares, bem 
como pelo jornalista Ro-
drigo Faour, autor da bio-
grafia cujo título é Ângela 
Maria - A eterna cantora do 
Brasil, que confessou o se-
guinte, no Facebook: “Uma 
carreira absurdamente 
rica, com cerca de 60 músi-
cas em parada de sucesso. 
Este foi um de seus muitos 
recordes que tive a honra 
de descrever na biografia 
que lancei há três anos”.

Filha de pastor pro-
testante, Abelim Maria da 
Cunha - nome de batismo 
de Ângela Maria - nasceu 
em Macaé, no Rio de Ja-
neiro, em um distrito que, 
posteriormente, passou a 
se chamar cidade de Con-
ceição de Macabu. Já na 
infância, vivida em Niterói, 
São Gonçalo e São João de 

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral  
guipb_jornalista@hotmail.com

Classe artística lamenta morte 
da cantora ‘Rainha do Rádio’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Audiovisual

Portau Produções faz documentário 
sobre folguedo popular, em Cabedelo

“Cria de Benedito: 
uma experiência audiovi-
sual como ferramenta de 
preservação de memórias 
de Cabedelo/PB” é o títu-
lo do segundo projeto rea-
lizado, ao longo do último 
mês de setembro, pela 
Portau Produções, uma 
produtora experimental 
criada por iniciativa de 
estudantes do Campus do 
Instituto Federal Paraíba 
(IFPB) naquele municí-
pio, localizado no Litoral 
Norte do Estado da Pa-
raíba, em parceria com 
o programa de extensão 
universitária. As ativida-
des começaram no dia 4 
de agosto e seguiram as 
perspectivas do primeiro 
projeto, que está gerando 
o documentário Um Olhar 
sobre o Forte, numa refe-
rência à Fortaleza de San-
ta Catarina.      

“A proposta é arti-
cular a produção audio-
visual como ferramenta 

educativa, através da rea-
lização de um documen-
tário sobre um dos pa-
trimônios imateriais de 
Cabedelo, o Coco de Roda 
do Mestre Benedito”, dis-
se para o jornal A União 
a professora do Curso 
Superior Tecnológico 
(CST) em Design Gráfi-
co do IFPB Campus Ca-
bedelo, Ana Moravi, que 
também é colaboradora 
da Portau Produções. “O 
primeiro projeto está 
gerando o documentário 
Um Olhar sobre o Forte, 
apresentando narrativas 
de resistência cultural e 
histórias de um passado 
recente no olhar  da pre-
servação do patrimônio 
material e imaterial e 
dos acontecimentos e lu-
tas travadas na Fortaleza 
de Santa Catarina”, acres-
centou ela.

Contemplado pelo 
Edital nº 001/2018 – 
Programa Institucional 
de Bolsas de Extensão e 
Cultura: PROBEXC Pro-
jeto, a iniciativa inclui a 

realização de pesquisas, 
oficinas formativas e 
produção de um curta-
metragem, o que envolve 
alunos do Curso Técnico 
Integrado em Multimídia, 
do Curso Superior Tecno-
lógico em Design Gráfico, 
além de parceiros da co-
munidade e interessados 
em audiovisual que dese-
jam conhecer um pouco 
mais do patrimônio cul-
tural da cidade de Cabe-
delo. 

A professora Ana Mo-
ravi informou que as ofi-
cinas ocorreram durante 
o mês de agosto, no pró-
prio Campus do IFPB em 
Cabedelo, num processo 
de formação para capa-
citar diversas pessoas, 
entre as quais a equipe 
que fez parte  do set de 
filmagem. “Foram reali-
zadas oficinas de roteiro, 
desenho de produção, fo-
tografia cinematográfica, 
direção de arte, captação 
de som e montagem ci-
nematográfica com uma 
galera de peso do audio-

visual paraibano”, garan-
tiu ela.

A colaboradora da 
Portau Produções co-
mentou que, com a gra-
vação do documentário 
intitulado Cria de Bene-
dito, o intuito é mostrar 
um pouco da história do 
coco de roda no Municí-
pio de Cabedelo, a partir 
da chegada, em meados 
dos anos 1960, de José 
Benedito da Silva e sua 
família, como também 
pela criação, no bair-
ro do Monte Castelo, do 
coco de roda e ciranda do 
Mestre Benedito. “Mas o 
documentário fala sobre 
outras manifestações de 
uma cabedelidade, revis-
tando essa cultura, num 
mergulho de conheci-
mentos e histórias dos 
costumes herdados pelo 
povo e que, hoje, perma-
necem pulsantes em pes-
soas como a mestra Teca 
do Coco, que carrega a he-
rança cultural que seu pai 
deixou na cidade”, disse a 
professora Ana Moravi. 

 

Sobre a produtora
A Portau Produções é um núcleo de audiovi-

sual e cinema independente e experimental forma-
do por estudantes do curso de Multimídia e Design 
Gráfico do Instituto Federal da Paraíba, Campus 
Cabedelo, e acompanhado pelos professores-o-
rientadores e profissionais da área do Audiovisual. 
O intuito é fomentar a produção independente que 
surge, com a proposta de materializar a memória 
do olhar, bem como as riquezas de cunhos cultu-
ral, natural, patrimonial e imaterial de Cabedelo, 
também conhecida como a cidade portuária.

Meriti, ela cantava em co-
rais de igrejas. E, enquanto 
aguardava uma oportuni-
dade para realizar seu so-
nho de ser cantora de rá-
dio, ela foi operária tecelã 
e inspetora de lâmpadas 
em uma fábrica da General 
Electric. 

Em 1947, usando o 
nome de Ângela Maria para 
não ser descoberta pelos 

parentes, começou a fre-
quentar programas de ca-
louros. No ano seguinte, ela 
começou a cantar na casa 
de shows Dancing Avenida, 
onde foi descoberta pelos 
compositores Erasmo Sil-
va e Jaime Moreira Filho. 
Ambos a apresentaram a 
Gilberto Martins, diretor 
da Rádio Mayrink Veiga, 
onde, após um teste, come-

çou carreira na emissora. 
Durante a década de 1950, 
ela atuou intensamente, 
também, na rádio Nacional, 
como a estrela de “A Prin-
cesa Canta”, nome derivado 
de seu título de “Princesa 
do Rádio”, um dos muitos 
que recebeu ao longo de 
sua carreira. Até que, em 
1954, em concurso popu-
lar, tornou-se a “Rainha do 

Rádio”, ano em que tam-
bém estreou no cinema, 
participando do filme inti-
tulado Rua sem Sol. E, até a 
década de 1960, viria a ser 
um grande sucesso em âm-
bito nacional.

Quando Ângela Maria 
decidiu tentar a carreira 
de cantora, ela abandonou 
os estudos, o trabalho na 
indústria e foi morar com 

uma irmã no subúrbio 
de Bonsucesso. Em 1951, 
gravou pela RCA Victor os 
sambas intitulados ‘Sou fe-
liz’ e ‘Quando alguém vai 
embora’. No ano seguinte, 
seu registro do samba ‘Não 
tenho você’ bateu recordes 
de venda, marcando o pri-
meiro grande sucesso de 
sua carreira. E, encantado 
pela voz da artista, o pre-
sidente da República, Ge-
túlio Vargas, lhe deu o ape-
lido de “Sapoti”, e, alusão 
à doce voz e a cor da pele 
semelhante a da fruta. 

Durante a década de 
1950, vários dos sambas-
canções gravados por Ân-
gela Maria foram suces-
sos, a exemplo de ‘Fósforo 
queimado’, ‘Vida de bailari-
na’, ‘Orgulho’, ‘Ave Maria no 
morro e ‘Lábios de mel’. Na 
segunda metade da década 
de 1960, ela emplacou a 
música ‘Gente humilde’. 

Em 1982, foi lançado o 
LP Odeon com Ângela Maria 
e Cauby Peixoto, primeiro 
encontro em disco dos dois 
intérpretes. Em 1992, a du-
pla lançou o disco “Ângela e 
Cauby ao vivo”, após o show 
Canta Brasil. Em 1996, ela 
foi contratada pela grava-
dora Sony Music e lançou o 
CD “Amigos”, com a partici-
pação de vários artistas, a 
exemplo de Roberto Carlos, 
Maria Bethânia, Caetano 
Veloso e Chico Buarque. O 
trabalho foi um sucesso, 
celebrado em um espetá-
culo no Metropolitan (Claro 
Hall), no Rio de Janeiro, e 
um especial na Rede Globo. 
O disco vendeu mais de 500 
mil cópias.

 

O coco de roda do Mestre Benedito está sendo registrado pela produtora

Além de cantora, Ângela Maria foi atriz, uma das maiores expoentes da ‘Era do Rádio’ e considerada dona de uma das melhores vozes da MPB

Foto: Reprodução / Internet
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Oficiais serão disponibilizados para reforço da segurança, com atuação na guarda das urnas e auxílio à Polícia Militar
A partir de hoje, 330 in-

tegrantes do Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) serão disponibiliza-
dos para o emprego direto na 
segurança das eleições 2018. 
Os oficiais atuarão na guarda 
de urnas, auxiliando a Polícia 
Militar, e também posiciona-
dos nos Centros de Comando 
e Controle da Justiça Eleitoral 
nas cidades de João Pessoa, 
Campina Grande e Patos.

A corporação também 
empregará viaturas como pon-
to-base nas principais rotas de 
entrada e saída de cidades po-
los, tendo em vista o aumento 
do fluxo de trânsito no período 
eleitoral. O CBM-PB manterá 
seus serviços preventivos de 
combate a incêndio, atendi-
mento pré-hospitalar e busca e 
salvamento.

Após o encerramento 
do período de votação, às 
17h do domingo (7), o efeti-
vo empregado na guarda de 
urnas começará a ser rema-
nejado para reforçar a segu-
rança nos locais de apuração 
de votos e de concentração 
de público. 

A corporação alerta aos 
eleitores que irão pegar a 
estrada para as devidas se-
des eleitorais que façam a 
revisão prévia do veículo, 
que dirijam dentro dos limi-
tes de velocidade e só façam 
ultrapassagens em locais 
permitidos e com cautela, 
além de obedecerem todas 
as sinalizações das pistas. O 
CBMPB também recomenda 
que, quem puder, opte por 
viajar durante o dia, quan-
do a iluminação natural dá 
melhor visibilidade aos mo-
toristas.

Na volta para casa, o cui-
dado deve ser redobrado, já 
que alguns eleitores insistem 
em desrespeitar as leis de 
trânsito e a eleitoral, consu-
mindo álcool e misturando 
com direção – o que é peri-
goso e criminoso.

Corpo de Bombeiros emprega 
330 militares nas eleições 2018

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - Gravação para o guia eleitoral  

l Tarde - Reunião com a coordenação de campanha  

l Noite - 22h - Debate na TV Cabo Branco 

Lucélio

l Manhã - 9h - Gravação do guia eleitoral  

l Tarde - 14h - Reunião com a coordenação de campanha  

l Noite - 21h - Debate da TV Cabo Branco 

Tárcio

l Manhã - Preparação para debate 

l Tarde - Preparação para debate  

l Noite - 22h  - Debate da Rede Globo/TV Cabo Branco  

 Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama Dantas (PSTU) não 
 enviaram suas agendas

O Conselho Nacional do 
Ministério Público (CNMP) 
está realizando uma pesqui-
sa de opinião com o objetivo 
de debater sobre a possível 
criação de uma regra que 
obrigue a participação de 
um percentual mínimo de 
mulheres como palestrantes 
em eventos jurídicos do Mi-
nistério Público brasileiro. A 
pesquisa online está aberta 
para a participação de todas 
as cidadãs e cidadãos até o 
próximo dia 17.

A busca pela participa-
ção da sociedade civil nessa 
discussão é uma iniciati-
va da Comissão de Defesa 
dos Direitos Fundamentais 
(CDDF/CNMP) e consta no 
procedimento interno de co-
missão (PIC) instaurado pelo 
conselheiro e presidente da 
CDDF/CNMP, Valter Shuen-

quener, visando a empreen-
der estudos sobre o tema. O 
procedimento também pre-
vê, entre outras medidas, a 
expedição de ofício circular a 
todos os ramos do Ministério 
Público para que informem 
os nomes dos eventos pro-
movidos entre 1º de janeiro 
de 2017 e 30 de junho 2018, 
com o número de mulheres e 
homens que já participaram 
como palestrantes, conferen-
cistas, debatedores e congê-
neres. Outra ação prevista no 
procedimento é a realização 
de audiência pública, no dia 
17 de outubro, no plenário 
do CNMP, em Brasília, para 
debater a representativida-
de das mulheres em eventos 
jurídicos como palestrantes, 
conferencistas, debatedoras 
e congêneres. 

Os cidadãos podem ma-

nifestar interesse em parti-
cipar da audiência e indicar 
expositor até o dia 28 de 
setembro, exclusivamente 
pelo endereço eletrônico di-
reitosfundamentais@cnmp.
mp.br. A relação dos inscri-
tos será publicada a partir 
de 8 de outubro.

Representatividade
A Comissão de Plane-

jamento Estratégico (CPE/
CNMP) já realizou um traba-
lho de diagnóstico a respeito 
da representatividade femi-
nina em cargos de mando, 
decisão, chefia e assessora-
mento em todos os ramos 
do Ministério Público bra-
sileiro, consolidado no rela-
tório “Cenários de Gênero”. 
Para participar da pesquisa, 
basta acessar o link: https://
bit.ly/2RmjXRE.

Pesquisa busca igualdade 
de gênero entre palestrantes

Aprendiz de Vereador

Estudantes propõem construção de píer
A 1ª turma do Aprendiz 

de Vereador neste segundo 
semestre de 2018 foi con-
cluído com uma avaliação 
dos estudantes sobre está-
gio-visita realizado nos gabi-
netes de vereadores. Duran-
te a avaliação, que aconteceu 
na manhã dessa segunda-
feira (1º), os estudantes re-
lataram os requerimentos e 
projetos desenvolvidos.

Para o presidente da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa, vereador Marcos 
Vinícius (PSDB), o projeto 
desenvolvido pela Escola do 
Legislativo da Casa junto aos 
gabinetes dos vereadores 
“é de um valor ímpar para 
a sociedade, uma vez que o 
Legislativo Municipal contri-
bui, de maneira direta, com 
o desenvolvimento social 
dos nossos jovens, mostran-
do-lhes o trabalho feito pela 
Câmara e construindo, com 
eles, propostas concretas 
para a nossa cidade”.

A avaliação realizada 
nessa segunda-fera foi, para 
o presidente da Escola do 
Legislativo, Paulo Eduardo 
de Sá Barreto, importante 
para o aprimoramento do 
programa. “Através dessa 
avaliação, a gente tem como 
personalizar cada situação, 
vivencia o projeto e ativida-
des desenvolvidas por cada 
um deles, nos seus respec-
tivos gabinetes. Nós anota-
mos e vamos fazer um re-
latório, até porque algumas 
das ideias deles precisam 
de uma continuidade pos-
terior, e cabe a nós ficarmos 
acompanhando, no gabine-
te, o desenvolvimento des-
sas ideias aqui lançadas”, 

explicou Paulo Eduardo.
“A experiência foi exce-

lente, foi muito importante a 
gente ter essa visão em loco 
de como funciona a Câmara, 
de como funciona o trabalho 
dos vereadores e termos a 
oportunidade de poder le-
gislar, com todo o apoio e 
com toda liberdade trazendo 
nossas ideias para melho-
rar a cidade em que a gente 
vive”, relatou a estudante 
de Relações Públicas Aline 
Kelly Rodrigues Brandão.

Também participou da 
reunião o assessor jurídico 
da Escola do Legislativo da 
CMJP, Kalel Maris Rodrigues.

Propostas
A turma composta de 

oito alunos foi dividida en-
tre os gabinetes da vereado-
ra Sandra Marrocos (PSB) 
e dos vereadores Humber-
to Pontes (Avante), Lucas 
de Brito (PV) e Thiago Lu-
cena (PMN) para cumprir 
estágio-visita durante três 
semanas, conhecendo o 
cotidiano dos trabalhos le-
gislativos e sugerindo re-
querimentos, indicações e 
projetos de lei.

Como exemplo, temos 
indicação elaborada por 
Aline Kelly Rodrigues Bran-
dão, que propôs ao Execu-

tivo Municipal a construção 
de um píer no bairro do 
Cabo Branco. “A construção 
desse píer vai acrescen-
tar muito para o turismo 
daqui. É um equipamento 
de lazer que traz um ônus 
baixo para a cidade, e vai 
acrescentar tanto no turis-
mo de João Pessoa, como 
para eventuais pessoas que 
vão abrir um negócio nele”, 
propôs. 

Outra indicação elabo-
rada pela aluna é a doação e 
reutilização de materiais or-
topédicos na capital.  “Às ve-
zes esses materiais são com-
prados e têm pouco tempo 

de uso. Pensamos em um 
local destinado a quem gos-
taria de doar para depois de 
utilizado e ser doado nova-
mente para outras pessoas”, 
explicou a estudante desta-
cando que esses materiais 
são caros e muita gente não 
tem como adquiri-los.

Os alunos também pro-
puseram requerimentos 
voltados para melhorias na 
cidade, como desobstru-
ção de galerias, limpeza de 
ruas, construção de praças 
e serviços de paisagismo. 
“Andando pela capital vi es-
sas necessidades”, afirmou  
Aline Kely Brandão.

Foto: Divulgação/CMJP

Turma de oito alunos se dividiu entre quatro gabinetes de vereadores da Câmara Municipal, onde cumpriram estágios com três semanas de duração
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Além do alto índice de reeleição, nomes já conhecidos da política devem ocupar as vagas dos que não conseguiram retornar

A Câmara dos 
Deputados que 
sairá das urnas 
em outubro terá, 
além de um ele-

vado índice de reeleição, no-
mes conhecidos na política 
brasileira, como deputados 
estaduais, senadores, ex-mi-
nistros, ex-prefeitos, ex-se-
cretários e ex-parlamentares, 
ocupando as vagas dos que 
não tentaram ou não conse-
guiram renovar o mandato. 
As caras novas virão da esco-
lha de policiais, evangélicos 
e celebridades ou da força 
do dinheiro e da relação de 
parentesco com oligarquias 
políticas.

A projeção foi feita pelo 
Departamento Intersindical 
de Assessoria Parlamentar 
(Diap), com base na estraté-
gia dos partidos políticos de 
lançar nomes competitivos 
para disputar a Câmara dos 
Deputados. Para reforçar as 
bancadas de deputado fede-
ral, que definem os repasses 
do fundo partidário e o ho-
rário partidário, as legendas 
escalaram seus principais 
nomes para a Câmara e fize-

ram coligações competitivas. 
Uma movimentação dos se-
nadores indica, além de uma 
preocupação individual com 
a derrota na eleição majori-
tária, a estratégia dos parti-
dos de reforçar a Câmara.

Os senadores Aécio 
Neves (PSDB-MG), José 
Agripino Maia (DEM-RN), 
Gleisi Hoffmann (PT-PR), 
presidente nacional do PT, 
e Lídice da Mata (PSB-BA), 
por exemplo, disputam uma 
cadeira de deputado federal 
e tendem a puxar votos para 
suas legendas.

Nessa linha, o deputa-
do estadual Marcelo Freixo 
(PSOL-RJ) concorre à Câma-
ra, assim como o ex-ministro 
da Saúde Alexandre Padilha 
(PT-SP), o ex-ministro da Cul-
tura Marcelo Calero (PPS-RJ), 
o ex-ministro do Trabalho 
Manuel Dias (PDT-SC) e o ex-
-deputado federal Marcelo 
Itagiba (PPS-RJ).

Segundo levantamento 
preliminar, coordenado pelo 
analista político Antônio 
Augusto de Queiroz, diretor 
do Diap, a composição das 
bancadas não será muito di-
ferente da atual. Conforme 
a análise, haverá um leve 
crescimento dos partidos de 

Luiza Damé 
Da Agência Brasil

Composição da Câmara dos
Deputados deve mudar pouco

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

esquerda e de direita, acom-
panhado de uma discreta re-
dução das legendas de centro.

O PT continuará tendo 
a maior bancada de depu-

tados federais, com 55 a 65 
integrantes, conforme o le-
vantamento do Diap, seguido 
de MDB (44 a 50), PSDB (42 
a 50), PP (40 a 48) e PSD (40 

a 48). Em um segundo bloco, 
estão PR, DEM, PSB, PDT e 
PRB, com bancadas que de-
vem ficar entre 20 e 40 de-
putados. PSL, PTB, Pros, PSC, 

PPS, PCdoB, Pode, PSOL e SD 
devem eleger entre dez e 20 
deputados. Outros partidos 
não devem eleger mais do 
que dez parlamentares.

O Departamento Intersindical de Assessoria Parlamentar revelou que haverá um alto índice de deputados reeleitos na Câmara após as eleições

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agencia Brasil

Representantes da  
Missão de Observação 
Eleitoral da Organização 
dos Estados Americanos 
(MOE/OEA) conversaram 
na manhã de ontem  com 
o presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral em São 
Paulo (TRE-SP), desem-
bargador Carlos Eduardo 
Cauduro Padin.  O grupo 
está na capital paulista 
nessa segunda-feira como 
parte dos trabalhos de 
acompanhamento da elei-
ção no Brasil.

Também houve reu-
niões com a candidata à 
vice-presidência Manuela 
D’Ávila (PCdoB) na chapa 
de Fernando Haddad (PT). 
Em agosto, quando o gru-
po esteve no Brasil foram 
realizados encontros tam-
bém com representantes 
do PDT e da Rede, além do 
PT. De acordo com a asses-
soria da missão, outras re-
uniões estão programadas 
com mais partidos políti-
cos e candidatos.

A proposta desses 
encontros, segundo os or-
ganizadores, é conhecer 
os preparativos para as 
eleições 2018 no Brasil. 
Nesta terça-feira à tarde, a 
missão seguirá para o Rio 
de Janeiro e retornará a 
Brasília na sexta-feira (5). 
É a primeira vez que a OEA 
acompanha o pleito brasi-
leiro.

Os especialistas e ob-
servadores de 18 naciona-
lidades atuarão, além de 
São Paulo, Rio de Janeiro 
e Distrito Federal, em mais 

dez estados: Bahia, Ceará, 
Maranhão, Pernambuco, 
Amazonas, Pará, Minas Ge-
rais, Paraná, Rio Grande do 
Sul e Santa Catarina. Have-
rá ainda um grupo que fará 
a observação das eleições 
fora do Brasil. A missão 
é liderada pela ex-presi-
dente da Costa Rica Laura 
Chinchilla.

De acordo com a OEA, 
o objetivo principal das 
missões é acompanhar 
eleições para compartilhar 
boas práticas, identificar 
áreas passíveis de melho-
ria e contribuir para o for-
talecimento dos processos 
democráticos no hemis-
fério. Os representantes 
da missão acompanharão 
a fase final da campanha 
eleitoral e o primeiro e se-
gundo turnos da eleição.

Dados
Desde 1962, a OEA 

realizou mais de 240 mis-
sões em 28 dos 34 Esta-
dos-membros. Dois acor-
dos são assinados entre o 
país anfitrião e a secreta-
ria-geral da organização 
para estabelecer as con-
dições para que a missão 
possa realizar o trabalho 
com “independência e au-
tonomia”. 

No caso do Brasil, o 
Acordo de Procedimentos 
para Observação Eleitoral 
foi assinado entre a OEA e 
o Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) em dezembro de 
2017, e o Acordo de Privi-
légios e Imunidades foi as-
sinado pela chefe da mis-
são e pelo ministro Aloysio 
Nunes Ferreira, ministro 
das Relações Exteriores.

OEA observa as 
eleições no Brasil
Camila Maciel  
Da Agência Brasil

 Operação Cheque Benefício

Polícia Federal desarticula esquema 
de compra de votos em Roraima

A Polícia Federal de-
flagrou ontem, em Rorai-
ma, a Operação Cheque 
Benefício, com o objetivo 
de desarticular esquema 
de compra de votos em 
troca de concessão de be-
nefícios previdenciários. 
Por determinação da 8ª 
Zona Eleitoral do Tribu-

nal Regional Eleitoral 
de Roraima, estão sendo 
cumpridos cinco manda-
dos – todos em Boa Vista 
- sendo um de prisão pre-
ventiva e quatro de busca 
e apreensão.

Por meio de nota, a 
PF informou que a inves-
tigação apura a “atuação 
de associação criminosa 
que facilitava a concessão 
fraudulenta de benefícios 

previdenciários em troca 
de votos para um candi-
dato a deputado estadual 
em Roraima, nas eleições 
deste ano”. Esse candida-
to já teria sido indiciado 
por outros crimes eleito-
rais nas eleições de 2014.

Os principais alvos 
do grupo criminoso eram 
pessoas idosas. Segundo 
os investigadores, essas 
pessoas recebiam laudos 

falsos de um médico que 
também participava do 
esquema.

A PF estima que, caso 
as fraudes não tivessem 
sido descobertas, os pre-
juízos para a Previdên-
cia poderiam superar 
R$ 650 mil. A operação 
conta com o apoio do Mi-
nistério Público Eleitoral 
e da Força-Tarefa Previ-
denciária.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

TSE diz que mais de 940 mil eleitores 
com deficiência vão votar este ano

No próximo domingo (7), 
45.621 seções eleitorais com 
acessibilidade estarão pron-
tas para receber eleitores com 
algum tipo de deficiência. Eles 
são pouco mais de 940 mil ci-
dadãos, 0,64% do eleitorado 
nacional. Segundo o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), a 
maioria tem deficiência de lo-
comoção (332.433), na sequ-
ência vêm os que apontaram 
deficiência visual (120.195) e 
auditiva (63.861).

O eleitor com deficiência 
ou com mobilidade reduzida 
tem preferência para votar, mas 
é observada a seguinte ordem: 
candidatos, juízes eleitorais e 
seus auxiliares, servidores da 
Justiça Eleitoral, promotores 
eleitorais, policiais militares em 
serviço, eleitores maiores de 60 

anos, enfermos, eleitores com 
deficiência ou com mobilidade 
reduzida e mulheres grávidas e 
lactantes. Eles podem ser auxi-
liados na hora de votar quando 
o presidente da mesa recepto-
ra de votos verifica que essa 
ajuda é imprescindível. Nesse 
caso, o eleitor é auxiliado por 
pessoa de sua confiança, que 
poderá acompanhá-lo na cabi-
ne de votação.

 São Paulo é a unidade da 
Federação com maior contin-
gente de eleitores com defici-
ência. São 331 mil eleitores 
que votarão em 11,6 mil se-
ções eleitorais adaptadas.

O prazo oficial para que 
eleitores com necessidades 
especiais informassem à Jus-
tiça Eleitoral limitações que 
dificultem o exercício do voto 
se encerrou em 9 de maio, 
mas, ainda assim, na hora 
da votação, se o eleitor com 

algum tipo de limitação não 
tiver feito nenhum requeri-
mento, ele poderá informar 
ao mesário a fim de que a 
Justiça Eleitoral providencie 
as soluções adequadas e pos-
síveis no momento.

Braille
Todas as urnas eletrô-

nicas são preparadas para 
atender pessoas com defici-
ência visual. Além do siste-
ma Braille e da identificação 
da tecla número cinco nos 
teclados, os Tribunais Eleito-
rais disponibilizam fones de 
ouvido nas seções eleitorais 
especiais e naquelas onde 
houver solicitação específi-
ca, para que o eleitor cego ou 
com deficiência visual receba 
sinais sonoros com indicação 
do número escolhido. O elei-
tor com deficiência poderá, no 
dia das eleições, preencher o 

Formulário de Identificação 
de Eleitor com Deficiência ou 
Mobilidade Reduzida para au-
torizar o juiz eleitoral a anotar 
a circunstância (deficiência) 
em seu cadastro eleitoral.

Outros casos
Casos em que a limitação 

física ou mental impossibili-
te a pessoa de votar ou torne 
extremamente onerosa essa 
tarefa, ela mesma ou um fa-
miliar mais próximo pode 
requerer uma quitação elei-
toral permanente ao cartório 
eleitoral, apresentando do-
cumentação que comprove a 
dificuldade, como laudos mé-
dicos, por exemplo. O juiz ava-
liará se a situação informada 
realmente impede o eleitor 
de votar ou dificulte o exercí-
cio do voto, podendo fornecer 
documento que o isentará da 
obrigação permanentemente.

Karine Melo 
Da Agência Brasil 

ELEIÇÕES

2018
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Corte decidiu que o governo chileno não é obrigado legalmente a negociar o acesso ao Pacífico com os bolivianos

A Corte Internacional 
de Justiça de Haia decidiu 
ontem que o Chile não tem 
obrigação legal de negociar 
o acesso soberano ao Ocea-
no Pacífico para a Bolívia.

A decisão obteve por 
12 votos favoráveis e 3 
contrários. O presidente da 
Bolívia, Evo Morales, acom-
panhou o julgamento na 
Holanda.

Corte Internacional de 
Justiça de Haia decidiu que o 
Chile não tem obrigação de 
negociar o acesso ao Ocea-
no Pacífico para a Bolívia. 
O presidente boliviano, Evo 
Morales, acompanhou o jul-
gamento na Holanda  (Yves 
Herman/Reuters/Direitos 
reservados)

O processo em torno do 
impasse se arrasta há cinco 
anos, desde 2013. Na ação, 
a Bolívia apresentou oito 
pontos que considera rele-
vantes para reabrir as ne-
gociações, incluindo acor-
dos bilaterais, declarações 
e atos unilaterais.

Depois de analisar to-
dos os elementos, a Corte 
determinou que “a Repú-
blica do Chile não contrai a 
obrigação legal de negociar 
o acesso soberano ao Ocea-
no Pacífico para o Estado 

Da Agência Brasil

Chile ganha batalha contra 
a Bolívia no tribunal de Haia

Por um mundo 
mais justo

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

É surpreendente - e indignante - o cinismo da-
queles que omitem seu preconceito para transitar 
melhor nos ambientes. Afinal, o que as pessoas 
pensariam de um preconceituoso?

Dizem: “Não sou homofóbico, até tenho amigos 
gays.. só quero que eles tenham os mesmos direitos 
que eu, hétero, tenho.” A máscara da desonestidade 
cai quando são confrontados por temas polêmicos.

Só pra exemplificar um, querer direitos iguais 
é reconhecer que um casal homoafetivo tenha 
o direito de formar uma família com filhos, e ter 
por eles o mesmo respeito que tem pela própria 
família. Não há qualquer argumento convincente 
que justifique manter crianças crescendo em or-
fanatos, à mercê do poder público até que atinjam 
a maioridade e sejam lançadas contra sua própria 
sorte somente por conta de um preconceito fajuto, 
fincado em bases religiosas totalmente deturpa-
das pelos fiéis. Não existe fundamento bíblico para 
a homofobia, ela é criação dos novos ‘cristãos’. 

Quer seguir adiante no confronto dos precon-
ceitos? Basta perguntar ao cidadão que diz não ser 
homofóbico o que ele acha se o filho tiver que ir fa-
zer uma atividade escolar na casa de um colega da 
escola que tenha dois pais ou duas mães. 

Aí você vai e vota em um candidato conserva-
dor, sabendo que seus amigos gays poderão perder 
o direito de serem reconhecidos como família, bem 
como de adotar um filho. Quem é conservador e 
diz não ser homofóbico ao menos tem coragem de 
reconhecer diante dos seus amigos este posicio-
namento, e ainda assim continuar afirmando essa 
amizade? Parece que a amizade só existe em um 
dos lados.

Em tempos de extremismos, preconceito exa-
cerbado, perseguição contra minorias, tudo fundi-
do em uma verdadeira cruzada religiosa neopen-
tecostal, só lamento pelos verdadeiros cristãos. 
Aqueles que seguem a mensagem deixada por Je-
sus acabam sendo confundidos com os ‘cristãos’ 
que mais se assemelham aos moldes inquisitórios 
da Igreja Católica em sua fase histórica mais vil. 

“Amarás o teu próximo como a ti mesmo. Não 
há outro mandamento maior do que estes”. Marcos 
12:31

Jesus disse, está no livro sagrado. Se seguir à 
risca, somente este mandamento consegue reduzir 
a pó todos os conflitos da humanidade. No caso da 
homofobia, é simples: Você gostaria que sua famí-
lia não fosse reconhecida? E ser impedido de ado-
tar um filho? Se colocar no lugar do outro é um ex-
celente exercício de empatia.

Eu desejo que meus amigos gays tenham o di-
reito de adotar crianças e possam constituir uma 
família, e quero que meu filho conviva com seus 
filhos.

Recentemente, um desses cidadãos de bem 
que nega ser homofóbico me perguntou por que 
eu, que tenho um filho menino - assim ele desta-
cou -, defendo os direitos da população LGBT. Eu 
respondi que já vi muitos casos em que tanto pais 
homofóbicos quanto indiferentes à causa mudam 
completamente seu posicionamento quando des-
cobrem que têm em casa um filho com opção se-
xual divergente da maioria. Se hoje sou favorável 
a que todos tenham os mesmos direitos que eu, 
hétero, tenho, em nada isso vai afetar a minha 
vida. E se, no futuro, descobrir que tenho um filho 
gay, terei desde cedo lutado por um mundo me-
lhor pra ele. Se não for o caso, terei feito por um 
mundo mais justo para todos. 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Número de mortos em terremoto na 
Indonésia subiu para mais de 840

Autoridades e voluntá-
rios da Indonésia confirma-
ram ontem que já chegou a 
844 o número de mortos em 
consequência do terremo-
to, seguido de tsunami, que 
atingiu a ilha de Sulawesi. A 
Organização das Nações Uni-
das (ONU) estimou que 191 
mil pessoas na região afetada 
precisam de ajuda urgente, 
incluindo 46 mil crianças e 
14 mil idosos.

O porta-voz da Agência 
Nacional de Gestão de Desas-
tres (BNPB), Sutopo Purwo 
Nugroho, afirmou, em entre-
vista coletiva em Jacarta, que 
o número de mortos ainda 
aumentará porque há “cen-

tenas de vítimas” soterradas 
em Petobo, uma área de Palu.

Das 844 mortes, 821 
desses ocorreram em Palu, 
12 em Parigi Moutong e 11 no 
distrito de Danggala, segundo 
os dados oficiais. A lista ainda 
conta com 90 desaparecidos, 
632 feridos internados em 
diversos hospitais e 48.025 
pessoas atendidas em 103 
centros de amparo.

Equipes de resgate recla-
mam da escassez de medica-
mentos e da falta do equipa-
mento necessário para alcançar 
os sobreviventes presos em 
prédios desmoronados.

Como resultado, as au-
toridades na cidade de Palu, 
onde foram confirmadas 23 
mortes, temem que o número 

aumente nos próximos dias, 
com os surtos de doenças 
causadas pela decomposição 
de corpos, o que é uma gran-
de preocupação.

O alerta se estende para 
a região de Donggala, ao 
norte de Palu, onde vivem 
300 mil pessoas, e mais dois 
distritos nos quais a comu-
nicação foi interrompida. Se-
gundo as autoridades, não é 
possível estimar o número de 
vítimas na área.

Soterrados
As autoridades da Indo-

nésia advertem também que 
ainda há vítimas sob a lama e 
os escombros.

Também aumentou o 
número de vítimas entre es-

trangeiros, subindo de 71 
para 114, quando começou a 
catástrofe com um terremoto 
de 6,1 graus na escala Richter 
e foi seguido, três horas de-
pois, por outro de 7,5 graus 
e um tsunami que causou a 
maioria das vítimas.

As autoridades conti-
nuam os trabalhos de busca 
e resgate de sobreviventes e 
vítimas, enquanto técnicos 
trabalham para restabelecer 
os serviços básicos e o forne-
cimento de energia.

O Ministério da Saúde se 
encarrega de fornecer profis-
sionais e material médico a 
essa região, onde fazem falta es-
pecialistas em ortopedia, cirur-
giões gerais, neurocirurgiões, 
anestesistas e enfermeiros.

Da  Agência Brasil

A diretora-gerente do 
Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI), Christine 
Lagarde, informou nessa 
segunda-feira (1º) que a 
dívida global bateu um 
novo recorde, chegando a 
US$ 182 trilhões.

“A dívida global – tan-
to pública quanto privada 
– bateu recorde histórico 
de US$ 182 trilhões, quase 
60% acima da registrada 
em 2007”, detalhou Lagarde 

em discurso na sede do FMI, 
em Washington.

A diretora do FMI expli-
cou que depois de uma dé-
cada de condições financei-
ras “relativamente fáceis”, 
os níveis da dívida alcança-
ram novos níveis máximos 
em economias avançadas, 
emergentes e em países 
com baixa renda.

Este cenário, segundo 
Lagarde, deixou os gover-
nos e as empresas de diver-
sas partes do mundo “mais 
vulneráveis” em relação a 

um endurecimento dessas 
condições financeiras.

“As economias emer-
gentes e em desenvolvimen-
to já estão sentindo a pressão 
e se ajustam à normalização 
monetária no mundo avan-
çado”, comentou.

Lagarde alertou que 
esse processo de ajuste 
“pode ser ainda mais de-
safiador” se acelerado de 
maneira inesperada, o que 
pode causar correções dos 
mercados, fortes mudanças 
das taxas de câmbio e um 

maior enfraquecimento dos 
fluxos de capital.

De acordo com as esti-
mativas do FMI, as econo-
mias emergentes – excluindo 
a China – podem enfrentar 
potencialmente uma dívida 
de até US$ 100 bilhões.

A diretora do FMI res-
saltou que a análise do órgão 
demonstra que os países com 
mais experiência na flexibili-
dade das taxas de câmbio 
apresentaram menos perdas 
de produtividade depois da 
crise financeira global.

FMI alerta que dívida global atinge 
recorde e chega a US$ 182 trilhões
Da Agência EFE

Plurinacional da Bolívia”.

Reuniões
O presidente em exercí-

cio da Bolívia, Álvaro García 
Linera, reuniu os ministros 
em La Paz para discutir o 
acórdão do Tribunal Interna-
cional de Justiça de Haia (CIJ). 

A controvérsia entre Bolívia e 
Chile vem desde 1879, quan-
do os chilenos venceram a 
Guerra do Pacífico.

O presidente do Chile, 
Sebastián Piñera, disse que 
seu país manterá uma atitu-
de de diálogo para retomar 
as relações com a Bolívia, 

mas sem envolver a questão 
da soberania territorial, pre-
servando o respeito aos tra-
tados existentes.

A questão é a mais sen-
sível e importante para am-
bos os países e que volta e 
meia retorna ao debate in-
ternacional.

O presidente da Bolívia, Evo Morales, acompanhou o julgamento na Holanda, onde está localizada a Corte de Haia

Foto: Yves Herman/Reuters



Grupos de separatistas catalães protestaram e bloquearam estradas e vias férreas, para lembrar um ano de aprovação

Grupos de separatistas 
catalães bloquearam estra-
das e vias férreas ontem, no 
aniversário do referendo de 
autodeterminação ilegal ce-
lebrado há um ano nesta re-
gião espanhola.

Baseando-se nessa vo-
tação, promovida pelo então 
presidente Carles Puigdemont 
e na qual, segundo seu Execu-
tivo, dois milhões de pessoas 
apostaram na secessão, em 
27 de outubro foi proclamada 
uma república que nunca che-
gou a ser instaurada.

Um ano depois desse refe-
rendo, que foi possível graças à 
colaboração na clandestinida-
de de milhares de cidadãos, os 
grupos mais radicais pressio-
nam o novo governo, liderado 
por Quim Torra, que iniciou 
um tímido diálogo com Madri.

“Hoje faz um ano que vo-
tamos na independência (...) 
Passamos para a ação”, lem-
brou no Twitter a conta dos 
Comitês de Defesa da Repú-
blica, associações radicais que 
reivindicam a ruptura imedia-
ta com a Espanha.

Suas diferentes associa-
ções espalhadas por toda re-

Catalunha celebra aniversário
do referendo de independência
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Da AFP

gião bloquearam, de surpre-
sa, a linha ferroviária de alta 
velocidade entre Barcelona e 
França, diferentes autoestra-
das e também algumas ruas da 
capital catalã.

Ao meio-dia, houve uma 
marcha de universitários, 
que convocaram uma greve 
para recordar o referendo. À 
tarde, aconteceu uma mani-

festação separatista para rei-
vindicar que “se torne efetivo 
o desejo da maioria do povo 
da Catalunha”.

“Os CDRs pressionam e 
fazem bem em pressionar”, 
reagiu o presidente catalão, 
Quim Torra, de Sant Julià de 
Ramis, o pequeno povoado 
onde, há um ano, Puigdemont 
votaria, mas foi impedido pela 

chegada da Polícia, que repri-
miu os eleitores.

“Temos que agir nas pró-
ximas semanas com a mesma 
determinação” que em 1º de 
outubro, insistiu, no momento 
em que a ação de seu governo 
começa a gerar tensão com os 
separatistas mais radicais.

Da Bélgica, Puigdemont 
pareceu se distanciar ligeira-

mente da estratégia dos novos 
líderes, que por enquanto dei-
xaram de lado o caminho da 
desobediência.

“Nós não apoiamos muito 
com o jogo de espelhos e lante-
joulas com que o Estado tenta 
compensar sua imagem inter-
nacional deteriorada (...) Va-
mos fazer como decidimos há 
um ano”, disse ele em um vídeo 
postado no Twitter.

No sábado, a Polícia regio-
nal atuou fortemente contra 
uma manifestação separatista 
que tentava chegar a um ato 
para homenagear os agentes 
enviados há um ano por Madri 
para evitar o referendo.

A votação de 2017 signi-
ficou um momento de tensão 
máxima entre Barcelona e Ma-
dri, após anos de auge do se-
paratismo nessa região de 7,5 
milhões de habitantes, rachada 
sobre a secessão.

Um ano depois, a tensão 
diminuiu, especialmente após a 
chegada ao poder espanhol do 
socialista Pedro Sánchez, par-
tidário de se buscar uma saída 
dialogada para a crise catalã.

“Este é um momento em 
que todos devemos contribuir 
cada um de seu papel institu-
cional a pedir serenidade e or-

dem”, afirmou em Madri o mi-
nistro das Relações Exteriores, 
Josep Borrell.

“Este governo abriu uma 
via política, abriu uma inter-
locução com as autoridades 
catalães, e essa interlocução 
com as autoridades catalães 
está dando resultados”, disse 
a porta-voz do governo, Isa-
bel Celáa.

As reuniões entre ambos 
os Executivos são frequentes, 
mas permanece um obstácu-
lo até agora sem solução: os 
separatistas exigem um refe-
rendo de autodeterminação 
vinculante que não está nas 
considerações de Sánchez, 
com um exíguo apoio no Con-
gresso espanhol.

A votação de 2017 
significou um momento 

de tensão máxima 
entre Barcelona e 

Madri, após anos de 
auge do separatismo 

nessa região

Os catalães sairam às ruas para lembrar a data, na esperança de que um dia a independência será alcançada

Foto: Pau Barrena/AFP
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Dia do Idoso
O Centro Integrado de Cruz das Armas, em João Pessoa, reuniu na última 
sexta-feira cerca de 80 idosos que participaram do Cica Folia em 
comemoração ao Dia Internacional do Idoso, celebrado ontem. Página 18
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Órgão está concorrendo com o “Projeto Algodão Paraíba” e o “Leite de Cabra-Produção Assistida, Compra Garantida”
A Empresa de Assistên-

cia Técnica e Extensão Rural da 
Paraíba (Emater-PB) teve dois 
projetos selecionados e está con-
correndo ao Prêmio Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS). São o “Projeto Algodão 
Paraíba” e o “Projeto Leite de Ca-
bra-Produção Assistida, Compra 
Garantida”.

O Prêmio ODS Brasil tem 
por objetivo incentivar, valori-
zar e dar visibilidade a práticas 
que contribuam para o alcance 
dos objetivos e metas da Agenda 
2030 para o Desenvolvimento 
Sustentável, no território brasi-
leiro. O prêmio contribuirá tam-
bém para a formação de “banco 
de práticas” que servirá de refe-
rência na implementação e dis-
seminação da agenda aprovada 
em 2015 por líderes mundiais de 
193 países, reunidos na sede da 
ONU, em Nova York, quando de-
cidiram um plano de ação para 
erradicar a pobreza, proteger o 
planeta e garantir que as pessoas 
alcancem a paz e a prosperidade. 
O governo brasileiro assumiu o 
compromisso de adotar um mo-

delo de desenvolvimento susten-
tável, com metas a serem alcan-
çadas até 2030.

A Emater-PB, empresa in-
tegrante da Gestão Unificada, 
vinculada à Secretaria do De-
senvolvimento da Agropecuária 
e da Pesca, está concorrendo a 
este prêmio com duas práticas 
voltadas para a execução rural: 
o “Projeto Algodão Paraíba”, ca-
dastrado pelo diretor técnico 
Vlaminck Paiva Saraiva, que tra-
ta de uma parceria com a Embra-
pa Algodão; e a prática “Leite de 
Cabra-Produção Assistida, Com-
pra Garantida”, cadastrada pelo 
extensionista rural Roberto Ger-
mano Costa, resultado de uma 
parceria com o Sebrae Paraíba.

 Na primeira fase do prê-
mio, foram cadastradas 1.038 
práticas em todo o Brasil e já 
foram validadas 729 práticas, 
entre as quais estão as que fo-
ram apresentadas pelo Governo 
do Estado, por meio da Emater. 
“Agora nos resta aguardar o re-
sultado final do prêmio que será 
anunciado no mês de dezembro”, 
comentou Vlaminck Saraiva.

Projetos da Emater concorrem a 
prêmio idealizado pela ONU

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

ei que é impossível traduzir em pala-
vras, sons, cantos, exatamente tudo 
o que é sentido, tateado, inspirado, 
quando plenamente ama-se. Vocali-

zar o amor? Impossível.
       Chega-se perto em alguns filmes, livros, 
cartas, discos, bilhetes, pinturas. Nunca 
fica pleno.
       A melhor tradução do amor está no 
silêncio. O silêncio tens sons inaudíveis. O 
silêncio pede a contemplação. Certo mes-
mo é dizer que quem não pode contemplar 
não deve amar, ou quem não pode amar 
não deve contemplar.
 

nnnnnnnnnn

       Imaginem um casal de amantes. Um 
está em Nova Délhi, outro em Nova York. 
Há meia hora conversam pelo celular, 
gradualmente anulando a distância entre 
a Índia e os EUA, atravessando um oceano, 
sugando milhares de quilômetros, milíme-
tro a milímetro, numa estonteante velo-
cidade para deixá-los fisicamente juntos 
mesmo que tão distantes.
       A conversa pára e sequer um sussurro 
permissível. Escutam apenas um pouco de 
suas mútuas e bem pausadas respirações. 
Os celulares realmente nos ouvidos, os 

Amantes chegam a êxtases nunca antes navegados

corpos virtualmente abraçados. Imaginá-
rios olhos nos olhos, percepções de mãos 
nas mãos. Entre Nova Délhi e Nova York, 
a verdadeira nirvânica contemplação do 
amor.
       Outros amantes estão no mesmo país, 
na cidade do Rio de Janeiro, separados 
entre os bairros das Laranjeiras e de 
Santa Teresa. Dois olhos em direção ao 
Corcovado. Dois olhos mirando parte do 
Aterro do Flamengo. Realidades da per-
cepção do mundo real. 

       Ao 
telefone, 
quatro 
olhos 
que 
conse-
guem se 
entender 
pelos 
sons do 
silêncio. 
Ao mes-
mo tem-
po um 
orgasmo 
em Nova 
Délhi, 
outro 
em Nova 

York. O gozo na Laranjeiras, outro em 
Santa Teresa.
       A contemplação dos sons do silêncio 
podem levar o serestar humano a êxtases 
nunca antes navegados.
  
       A LETRA R - Entre o D e o R, prefiro a 
segundo letra. Isto quando as palavra são 
desistência e resistência.
       Caso tratássemos de decência e 
recalque, optaria pelo D, não pelo R. 

Mas, entre desistência e resistência, fico 
totalmente com o R, de preferência escutan-
do Ivan Lins cantando “Desesperar, jamais”. 
Resistência mais a ver com existência do que 
desistência.
       “Aprendemos muito nesses anos” - ainda 
citando o autor de “Somos todos iguais nesta 
noite”.
       A partir dos cotidianos aprendizados, cons-
tatei a ciência da essência da existência ou a 
essência da ciência da existência ou a existência 
da ciência da essência. 
       Por aí, podemos seguir em centenas de jogos 
de rimas. Como a virulência é rara entre poetas 
e a prosa pode ser poesia, rima-se vivência com 
a transcendência.
 

nnnnnnnnnn

       A misturessência destes pensares me leva à 
letra R, sim. 
       “Eu digo sim, eu digo não ao não, é proibido 
proibir”... Caetano Veloso, na noite de 1968 em 
que perguntou se era aquela a juventude que 
queria salvar o País. 
       A letra R de resistência é também de rebel-
dia e revolução. Revolução não é feita somente 
com luta armada. Ali, na próxima esquina, algo 
forte pode estar nos aguardando, mesmo quan-
do não planejamos.

S

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) oferece, no pe-
ríodo de 1º à 5 de outubro, 
88 novas vagas de empre-
go. Há oferta de vagas para 
candidatos de todos os ní-
veis de escolaridade e que 
tenham ou não experiên-
cia prévia na função. 

As funções com mais 
oportunidades são as de 
serralheiro, que oferece 12 
vagas, exigindo seis meses 
de experiência comprova-
da na Carteira de Trabalho 
e Previdência Social (CTPS) 
e ensino fundamental com-
pleto. Há ainda 10 vagas 
para repositor de mercado-
rias, seis vagas para corre-
tor de seguros, Auxiliar ad-
ministrativo, entre outros.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. Para concor-
rer às oportunidades em 
que o empregador exige 
apenas o currículo, o inte-
ressado deve enviá-lo para 
o endereço sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br

As empresas que 
desejam anunciar vagas 
de empregos devem in-
formar seus dados e as 
exigências das funções 
para o e-mail sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br. Os 
telefones para contato do 
setor de captação de vagas 
são: 3214-1712; 3214-
3214 ou 3214-1809. O 
serviço é gratuito.

Sine-JP tem 88 novas 
vagas de trabalho

Educação

Movimento #SeLigaNoEnem reúne 
4.200 estudantes em oito municípios

Em ritmo de prepara-
ção para o Exame Nacional 
de Ensino Médio (Enem), a 
Secretaria de Educação do 
Estado realizou no último 
sábado (29) o movimento 
#SeligaNoEnem, que reuniu 
4.200 estudantes, simulta-
neamente, em oito cidades 
da Paraíba: João Pessoa, 
Guarabira, Mamanguape, 
Patos, Sousa Cajazeiras, 
Condado e Princesa Isabel. 
O movimento foi lançado 
em maio deste ano, em João 
Pessoa, e envolveu todas as 
Gerências Regionais de Edu-
cação nas 15 edições reali-
zadas até agora.

Em João Pessoa, 1.100 
estudantes participaram no 
Centro de Formação de Edu-
cadores Professora Eliza Be-
zerra Mineiro, no bairro de 
Mangabeira. A programação 
contou com apresentações 
culturais, oficinas temáti-

cas, práticas laboratoriais, 
orientação para redação, 
dicas envolvendo as áreas 
de Linguagens, Ciências da 
Natureza e Matemática e 
educação emocional de for-
ma lúdica para apoiar os es-
tudantes em seu projeto de 
vida.

O evento contou com 
professores da Rede Estadu-
al de Ensino nas aulas, dicas 
de estudos e oficinas práti-
cas sobre os temas da prova 
do Enem.  Uma instituição 
de ensino superior levou 
professores de Educação 
Física para uma aula anima-
da de ginástica aeróbica, e 
também apresentaram aos 
alunos as possibilidades de 
carreira na área da saúde e 
prestaram serviços de aferi-
ção da pressão arterial, teste 
de glicemia capilar e aplica-
ção do método terapêutico 
acupuntura nos estudantes.

Oito cidades
O movimento #SeLiga-

NoEnem aconteceu também 
na Escola Cidadã Integral 
Nossa Senhora do Bom Con-
selho, em Princesa Isabel; 
Escola Cidadã Integral Técni-
ca Nicea Claudino, em Caja-
zeira; Escola Cidadã Integral 
Mestre Júlio Sarmento, em 
Souza; Escola Cidadã Integral 
Técnica Monsenhor Emilia-
no de Cristo, em Guarabira; 
Escola Cidadã Integral Mon-
senhor Manuel Vieira, em 
Patos; Escola Estadual de En-
sino Fundamental e Médio 
Trajano Pires, em Condado.

Experiências
O gerente executivo do 

Ensino Médio da SEE, Ro-
bson Rubenilson, contou 
como é gratificante ver os 
alunos presentes na ação e 
motivados para o Enem. “É 
muito prazeroso ver os alu-

nos passarem o sábado com 
a gente revisando os conte-
údos, mesmo depois de uma 
semana de estudo. É sinal 
que os professores estão 
fazendo um bom trabalho e 
que ações como essa preci-
sam continuar”, disse.

A professora de Mate-
mática Ândria Rosseli se co-
locou à disposição para aju-
dar os estudantes. “É uma 
iniciativa essencial para os 
alunos promover esse en-
contro contribuindo para 
o sucesso deles no Enem”, 
observou. Bianca Letícia é 
aluna do 3º ano da Escola Ci-
dadã Integral Técnica Pastor 
João Pereira Gomes Filho, 
em Mangabeira, e abraçou 
a oportunidade do evento 
para tirar as dúvidas. “Esta-
mos na reta final do Enem, 
esse evento é fundamental 
porque fortalece nossos es-
tudos”, ressaltou.

O movimento foi lançado em maio deste ano, em João Pessoa, e envolve todas as Gerências Regionais de Educação nas 15 edições realizadas até agora

Foto: Secom-PB
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Produção do Estado, com cerca de 600 empresas, fica em segundo lugar no Nordeste e emprega 30 mil pessoas

As indústrias de calça-
dos do Nordeste têm cres-
cido significativamente nos 
últimos anos e a Paraíba está 
entre os três maiores produ-
tor e exportador brasileiro de 
calçados, conforme dados da 
Associação Brasileira das In-
dústrias de Calçados (Abical-
çados). Para se ter ideia são 
produzidos 250 milhões de 
pares por ano no polo courei-
ro-calçadista, cujas empresas 
ficam instaladas nos três prin-
cipais núcleos produtivos, que 
incluem a grande João Pessoa, 
Campina grande e Patos.

São 600 empresas, fican-
do a maior produção por conta 
da Alpargatas que produz no 
total em torno de 650 mil pa-
res de sapatos dia. De acordo 
com o presidente do Sindicato 
da Indústria de Calçados do 
Estado da Paraíba (Sindicalça-
dos), Sebastião Severo Acioly, 
a Paraíba fica em segundo lu-
gar do Nordeste na produção 
e em quarto lugar no Brasil no 
faturamento. “A indústria de 
calçados emprega 30 mil pes-
soas no Estado da Paraíba e a 
nossa indústria trabalha com 
as melhores matérias-primas 
atendendo as expectativas do 
cliente que tem conhecimento 
de moda e tecnologia”.

Conforme o presidente da 
Federação das Indústrias do 
Estado da Paraíba (Fiep), Bue-
ga gadelha, Campina grande 
é a cidade que mais produz e 
exporta no Estado, e mesmo 
com a crise que assola o país, 
o setor representa quase 90% 
das exportações campinenses. 
“Dos 25,9 milhões de dólares 
vendidos para o exterior en-
tre janeiro até junho último, 
cerca de 22,9 milhões são em 
decorrência da exportação 

de calçados”. Entre os centros 
de produção de calçados no 
Nordeste, Campina grande, na 
Paraíba e Sobral, no Ceará, são 
os que mais se destacam pelas 
quantidades de pares produ-
zidos. Buega ressaltou que 
além da França, que é um dos 
países que mais compram cal-
çados brasileiros, a Alemanha 
e Inglaterra também estão 
consumindo nossos produtos, 
o que consequentemente gera 
uma diminuição da depen-
dência do consumo america-
no, justificou o presidente.

Considerando a indús-
tria calçadista uma das mais 
promissoras da economia pa-
raibana, o Sindicalçados man-
tém um cronograma anual 
de feiras, capacitações, entre 
outras ações que venham con-
tribuir para o crescimento do 
setor calçadista no Brasil. Para 
o próximo ano, 2019, já está  
programada a sexta edição da 
“40 graus Feira de Calçados e 
Acessórios”, que será realiza-
da no Centro de Convenções 
de João Pessoa nos dias 4, 5 e 
6 de fevereiro, das 10h às 18h, 
somente para profissionais do 
setor, mais especialmente o 
varejo dos estados do Norte e 
Nordeste do país. 

A feira teve suas cinco 
primeiras edições, no Centro 
de Eventos em Natal (RN), 
com estreia em 2013. No mês 
de abril está programada a 
realização da 8ª edição do Gira 
Calçados, evento que é consi-
derado peça fundamental da 
economia paraibana, em espe-
cial de Campina grande, sen-
do a maior feira do segmento 
calçadista do Nordeste brasi-
leiro, cuja a última edição que 
aconteceu em fevereiro, no 
Spazzio, em Campina grande, 
contou com 139 estandes de 
cerca de 450 marcas de calça-
dos renomadas no país.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

PB produz 250 milhões de 
pares de sapatos por ano

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A Receita Federal em 
João Pessoa vai realizar um 
leilão eletrônico, para pes-
soas jurídicas e físicas, de 
itens como equipamentos 
eletrônicos, de informática, 
bebidas, material odontológi-
co, roupas de grife, perfumes, 
óculos e relógios. As propos-
tas devem ser enviadas até as 
21h do dia 11 de outubro. 

A descrição dos mate-
riais e o valor mínimo es-
tabelecido para cada lote 
estão disponíveis no site 
da Receita Federal. Os itens 
podem ser examinados, por 
quem desejar, por meio de 
agendamentos, em dias de 
expediente normal, na Dele-
gacia da Receita Federal na 
capital paraibana.

A abertura da sessão 
pública se dará com a verifi-
cação da regularidade fiscal 
e da regularidade jurídica, 
esta mediante consulta à si-
tuação cadastral da Pessoa 
Jurídica e da Pessoa Física, 
e de eventuais impossibili-
dades decorrentes de restri-
ção ao direito de participar 

em licitações e, por último, 
com o ordenamento das 
propostas de valor de com-
pra para cada lote, na data 
fixada no item 1 do edital.

A clientela é as pessoas 
físicas inscritas no cadastro 
de Pessoa Física - CPF e Pes-
soas Jurídicas regularmente 
constituídas, escrita no Ca-
dastro Nacional de Pessoas 
Jurídicas - CNPJ, portadoras 
de certificado digital válido, 
de acordo com o item quatro 
do edital. O preço inicial dos 
lotes que vão a leilão varia de 
R$ 600, para aparelho eletrô-
nico, a R$ 16.800, para itens 
de perfumaria, óculos e reló-
gios. A sessão pública, para 
classificação e ordenação das 
propostas, vai acontecer em 
15 de outubro, às 14h, na ses-
são pública para lances. 

No edital, o órgão afir-
ma que não se responsabi-
liza pelo conserto dos bens, 
além de ressaltar que os que 
forem arrematados por pes-
soas físicas não poderão ser 
comercializados. Contudo, 
os arrematados por pessoas 
jurídicas poderão ser desti-
nados a uso, consumo, indus-
trialização ou comércio.

Receita realizará leilão 
eletrônico na capital
Anézia Nunes
Especial para A União

No Centro Integrado

Governo participa de atividades 
para idosos em Cruz das Armas

Juíza da Comarca de Mari interdita 
matadouro público por falta de higiene

O Centro Integrado de 
Cruz das Armas, em João 
Pessoa, reuniu na última 
sexta-feira, 28, cerca de 80 
idosos que participaram 
do Cica Folia em comemo-
ração ao Dia Internacional 
do Idoso, celebrado ontem, 
1º de outubro,  com várias 
ações de entretenimento. O 
encontro finalizou com uma 
atividade solidária de arre-
cadação de alimentos não 
perecíveis para o Hospital 
Padre Zé em João Pessoa.  

Essa ação contou com 

apoio do Governo da Paraí-
ba, através da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Humano (SEDH), em par-
ceria com Senac. Também 
foi encerrado nesse mesmo 
dia, o Curso de Técnicas de 
Recepção de Eventos que 
contou com a participação 
de vinte jovens. O curso teve 
carga horária de 40 horas
-aula e promoveu a capa-
citação para o mercado de 
trabalho. Atividades sócio-e-
ducativas, cursos de capaci-
tação, entre outros serviços 

acontecem constantemente 
nos espaços dos CSUs – Cen-
tros Sociais Urbanos, e tem 
como objetivo promover 
qualificação ao jovem e faci-
litar a inclusão no mercado 
de trabalho.

“Desenvolver e traba-
lhar com pessoas é a minha 
missão, hoje mais uma vez 
tive a certeza que pude con-
tribuir com o crescimento 
pessoal e profissional dos 
meus alunos e posso afirmar 
que todos estão prepara-
dos para atuar na gestão de 

eventos.” Considerou a pro-
fessora Walquíria Fernanda 
que ministrou o curso.

A concluinte Valeska 
Montenegro ressaltou o 
quanto foi importante parti-
cipar desse curso e aprimo-
rar seus conhecimentos na 
área. “Estou realizada e feliz 
em ter tido a oportunidade 
de aprender, porque ele vai 
me ajudar na minha carreira 
profissional. Aprendi coisas 
novas e sei que todos que 
participaram vão ter o mes-
mo retorno que eu”, afirmou.

Levando em consideração 
os relatórios da Agência de Vi-
gilância Sanitária (Agevisa) e 
da Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema), que constataram a 
impossibilidade de funciona-
mento do matadouro público 
da cidade de Mari, em razão de 
não atender aos padrões mí-
nimos de higiene, estruturais, 
equipamentos e de localização 

segundo as normas técnicas, a 
magistrada titular da Comarca, 
Lessandra Nara Torres Silva, 
determinou a interdição do 
estabelecimento até que haja 
a respectiva regularização. A 
decisão ocorreu nos autos da 
Ação Civil Pública ajuizada pelo 
Ministério Público Estadual, 
representado pela promotora 
Simone Duarte Doca, em face 
do município de Mari.

A magistrada determinou, 
ainda, a abstenção de o réu rea-
lizar ou permitir a realização de 
qualquer tipo de abate de ani-
mais no matadouro, sob pena 
de multa diária de R$ 1.000,00, 
limitada ao importe de R$ 50 
mil. Estabeleceu, também, que 
o município réu, através de seus 
órgãos competentes, promova 
a fiscalização de eventuais aba-
tes clandestinos enquanto per-

durar a referida interdição.
“A continuidade do ser-

viço em situação irregular 
poderá vir a causar prejuízos 
irreparáveis à saúde da coleti-
vidade local e de outros muni-
cípios, pois é de conhecimento 
desta magistrada que o mata-
douro local responde pela dis-
tribuição de carnes nas cida-
des circunvizinhas”, enfatizou 
Lessandra Torres.

Poucas vagas em instituições de acolhimento
Dados da Promotoria da Ci-

dadania e Direitos Fundamentais 
e do Idoso da Capital mostram 
que 1.138 idosos de João Pessoa 
aguardam na lista de espera por 
uma vaga em uma das cinco ins-
tituições de longa permanência 
regulares da cidade. Atualmente, 
existem 225 idosos nas entidades 
de acolhimento.

Segundo a promotora de 
Justiça Sônia Maria de Paula 
Maia, a Capital paraibana não 
possui instituição de acolhimento 
pública para idosos em situação 
de vulnerabilidade, sendo o tra-
balho realizado apenas por enti-
dades não governamentais que 

vivem de doações. A promotora 
informou que existe um projeto 
de casa provisória para idosos 
da Prefeitura de João Pessoa que 
nunca funcionou. O município 
chegou a adquirir o imóvel, mas, 
até este ano, a casa não entrou 
em funcionamento.

A última transferência para 
uma instituição de longa perma-
nência ocorreu na sexta-feira (28) 
com a idosa Terezinha de Oliveira, 
de 80 anos, moradora de uma 
quitinete no bairro de Jaguaribe. 
Mas para que a institucionaliza-
ção fosse efetivada, a promotora 
de Justiça teve que realizar uma 
permuta. A idosa Maria da Penha 

Brito, de 67 anos, que se encon-
trava na entidade Divina Miseri-
córdia, foi reinserida por vontade 
própria na sua família e dona 
Terezinha de Oliveira ficou com a 
vaga. A transferência foi realizada 
pela promotora Sônia Maia e seu 
assessor João Fernandes.

Viver em uma instituição de 
acolhimento significa iniciar uma 
vida com mais dignidade para 
muitos idosos. Este é o caso de 
dona Terezinha. Perguntada se es-
tava feliz por ser levada para uma 
instituição, ela respondeu sem 
titubear: “Feliz não, felicíssima, 
graças à promotora que, agora, é 
como uma mãe para mim”.

Cerca de 80 idosos que participaram do Cica Folia em comemoração ao Dia Internacional do Idoso, celebrado ontem, 1º de outubro,  com várias ações de entretenimento

Foto: Divulgação
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Em agosto deste ano, havia no país 17,79 milhões de contratos, 536 mil a menos do que o registrado no ano passado

O número de contratos de 
TV por assinatura caiu 2,93% 
em 12 meses, informou on-
tem (1°) a Agência Nacional 
de Telecomunicações (Ana-
tel). Em agosto deste ano, ha-
via no país 17,79 milhões de 
contratos ativos do serviço de 
TV por assinatura, 536 mil a 
menos do que o registrado no 
ano passado. De acordo com 

a Anatel, na variação entre o 
mês de agosto de 2018 e ju-
lho do mesmo ano, a redução 
foi de 37 mil assinaturas, uma 
queda de 0,21%.

Apesar disso, os núme-
ros da agência mostram que, 
nos últimos 12 meses, a base 
de assinantes do serviço 
cresceu em cinco estados. No 
Ceará, houve crescimento de 
6,76%, com mais 26 mil con-
tratos; no Amazonas, aumen-
to de 5,54% e mais 16 mil as-

sinantes; em Mato Grosso do 
Sul, crescimento de 2,89% 
e mais 5 mil contratos; no 
Piauí, aumento de 2,63% e 
mais 2 mil contratos; e no To-
cantins, expansão de 2,13% e 
mais 915 adesões ao serviço.

Entre as empresas, os 
números da Anatel mostram 
que os quatro maiores grupos 
de TV por assinatura no Brasil 
detinham 97,17% do total de 
contratos ativos em agosto 
deste ano. A Claro aparece em 

primeiro lugar, com 49,98% 
da base de assinantes, com 
8,89 milhões de contratos; a 
Sky, em segundo, com 5,21 mi-
lhões de assinantes e 29,30% 
da fatia de mercado; a Vivo, 
em terceiro, com 1,61 milhão 
de assinantes 9,05% de par-
ticipação, e a Oi, em quarto, 
com 1,57 milhão e 8,84% do 
mercado. As pequenas pres-
tadoras da TV por assinatura 
totalizam 503 mil contratos, 
somando 2,83% do mercado.

Segundo a Anatel, das 
grandes prestadoras de TV 
por assinatura no país, apenas 
a Oi apresentou crescimen-
to, mais 126 mil contratos 
(8,7%) nos últimos 12 meses. 
A Vivo perdeu 25 mil contra-
tos (-1,56%), a Sky, ficou com 
menos 146 mil (-2,73%) e 
a Claro, com menos 402 mil 
(-4,32%). As pequenas pres-
tadoras desse serviço de TV 
tiveram redução de 89 mil 
contratos (-15%).

Entre as tecnologias 
usadas para o atendimento 
do serviço, em agosto deste 
ano, mais da metade dos as-
sinantes do serviço recebe-
ram a programação por sa-
télite, A tecnologia totalizou 
54,55% do mercado, com 
9,71 milhões de assinantes; o 
cabo registrou 7,48 milhões 
de contratos e 42,05% dos 
assinantes, e a fibra ótica, 
somou 3,4% de participação, 
com 605 mil contratos.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

TV por assinatura: contratos 
caem 2,93% em 12 meses

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Projetos de logísticas

Governo pode reduzir prazo para os 
leilões do programa de investimentos

O Governo Federal es-
tuda alterar os prazos para a 
realização, ainda este ano, de 
mais três leilões envolven-
do projetos de logística. Para 
isso, está em análise a possibi-
lidade de redução do prazo de 
100 para 45 dias do intervalo 
entre a publicação dos editais 
e a realização da licitação.

A medida será objeto de 
uma reunião do Programa 
de Parceria de Investimentos 
(PPI) com os ministérios liga-
dos à coordenação do progra-
ma, entre eles os da Casa Civil 
e dos Transportes, Portos e 
Aviação Civil, que deve ocor-
rer nos próximos dias.

O prazo de 100 dias 
foi estabelecido pelo go-
verno como adequado 
para a realização dos pro-
cedimentos anteriores à 
realização do leilão. No úl-
timo dia 11, a Empresa de 
Planejamento e Logística 
(EPL) e o Banco Nacional 
de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) 
assinaram um acordo de 
cooperação técnica.

Ele permite que a EPL 
receba recursos do BNDES 
para realizar estudos que 
viabilizem concessões de 
infraestrutura de trans-

portes e outras formas de 
parceria com a iniciativa 
privada.

Entre os projetos, estão 
os leilões de 12 aeroportos, 
da ferrovia Norte-Sul e de 
três terminais portuários. 
De acordo com a assessoria 
do Ministério dos Transpor-
tes, o assunto tem sido de-
batido entre técnicos, mas 
ainda não há uma definição 
sobre a alteração.

Esses empreendimentos 
já estavam previstos para se-
rem leiloados este ano, mas 
o cronograma não ocorreu. 
A intenção do governo de re-
duzir o prazo entre a publica-
ção do edital e a realização do 
leilão esbarra no pouco tem-
po até o fim do ano, quando 
tomará posse o novo gover-
no, no dia 1ºde janeiro. Com 
isso, não haveria tempo para 
finalizar os processos, o que 
poderia acarretar no cancela-
mento dos certames.

Ferrovia Norte-Sul
Entre os projetos que o 

governo quer acelerar está a 
privatização da Ferrovia Nor-
te-Sul. O Tribunal de Contas 
da União (TCU) já liberou o 
edital para publicação com 
ajustes. Outra ferrovia que 
poderia ter o cronograma 
acelerado é a EF-170, tam-
bém chamada de Ferrogrão. 

Com 933 km, a estrada co-
necta a produção de grãos 
do Centro-Oeste ao Pará, de-
sembocando no Porto de Mi-
ritituba. Com o possível novo 
cronograma, o edital e a reali-
zação do certame ocorreriam 
até o fim do ano.

Na parte de aviação, o 
governo ainda acha viável 
agilizar a privatização de 
12 terminais da Infraero. O 
procedimento encontra-se 
em análise no TCU. A mode-
lagem da concessão dos ae-
roportos à iniciativa privada 
tem sofrido resistência de 
alguns estados. Pelo modelo, 
os aeroportos foram agru-
pados para a venda em três 
blocos de acordo com a loca-
lização geográfica. Em agos-
to, o governo anunciou a 
redução da outorga mínima 
prevista para os três blocos 
de aeroportos, que passou 
de R$ 437,6 milhões para R$ 
R$ 208,4 milhões.

Valores reduzidos
O Bloco Nordeste, for-

mado pelos aeroportos de 
Recife, Maceió, Aracaju, 
João Pessoa, Campina Gran-
de e Juazeiro do Norte (CE) 
teve o lance mínimo redu-
zido de R$ 360,4 milhões 
para R$ 173 milhões.

Já no Bloco Sudeste 
inclui os aeroportos de Vi-

tória (ES) e Macaé (RJ). A 
redução foi de R$ 66,8 mi-
lhões para R$ 33,1 milhões. 
No Bloco do Centro-Oeste, 
a redução do lance mínimo 
passou de R$ 10,4 milhões 
para R$ 2,3 milhões.

Além de reduzir o valor, 
o Ministério dos Transportes 
informou que o governo de-
cidiu retirar do bloco o ter-
minal de Barra do Garças, em 
Mato Grosso.

Com isso, o bloco ficou 
com os aeroportos de Cuiabá, 
Sinop, Rondonópolis e Alta 
Floresta. Parlamentares e 
representantes de governos 
estaduais tem criticado a mo-
delagem com o argumento de 
que haverá menor aporte de 
recursos nos terminais.

No setor portuário, os 
projetos que poderiam ser 
acelerados são os terminais 
portuários de granéis líqui-
dos do Porto de Belém, de 
Vila do Conde (PA) e do Por-
to de Vitória. Os três encon-
tram-se na fase de publica-
ção do edital.

Já entre as estradas, o go-
verno estuda a privatização 
da Rodovia de Integração Sul 
(BR-101/290/386/448/RS). 
A publicação do edital, pre-
vista para o quarto semestre 
ainda não ocorreu, uma vez 
que o processo ainda está na 
fase da consulta pública.

A intenção de consu-
mo das famílias cresceu 
em setembro, segundo 
indicador da Federação 
do Comércio de São Paulo 
(Fecomercio-SP) divulgado 
ontem (1º). O índice men-
sal subiu 1,1% em relação 
a agosto, passando de 86,5 
pontos para 87,5 pontos. 
Em comparação com se-
tembro de 2017, quanto o 
indicador marcava 79 pon-
tos, a alta ficou em 10,8%.

O índice da intenção de 
consumo é medido mensal-
mente, desde 2010, em uma 
escala de zero a 200 pontos, 
a partir de uma base de 2,2 
mil consumidores do mu-
nicípio de São Paulo. Resul-
tados abaixo de 100 pontos 
indicam uma insatisfação 
dos consumidores com o 
cenário. Os consumidores 
demonstraram satisfação 
nos itens relacionados ao 
trabalho. O índice relativo 
ao emprego atual marcou 
110,2 pontos e as perspecti-
vas profissionais ficaram em 
11,8 pontos. Em relação a se-
tembro do ano passado, am-
bos registraram alta de 8%.

As famílias ainda es-
tão, segundo o estudo, in-
dispostas para gastar no 
momento atual. Mais da 
metade (55%) dizem que 
estão comprando menos do 
que há um ano. O item re-
lativo a consumo atual está 
em 60,3 pontos, enquanto o 
que mede a disposição para 
adquirir bens duráveis (ge-
ladeira, TV, fogão) está em 
60,7 pontos. É maior ainda 
o percentual (66,5%) que 
avalia que é um mau mo-
mento para comprar esse 
tipo de produto.

Crédito difícil
O acesso ao crédito re-

gistrou queda na percepção, 
passando de 87,7 pontos 
em agosto, para 85,6 pon-
tos. Mesmo assim, o pata-
mar é 11% melhor do que 
os 77,1 pontos registrados 
em setembro de 2017. O 
estudo mostrou que 43% 
das famílias paulistanas en-
contram dificuldades para 
financiamento de compras. 
Para a Fecomercio, isso é 
um reflexo do aumento do 
endividamento e da ina-
dimplência, que fez com 
que os bancos restringis-
sem o acesso ao crédito.

A estimativa de institui-
ções financeiras para a inflação 
este ano subiu pela terceira vez 
seguida. De acordo com pes-
quisa do Banco Central (BC), 
divulgada ontem (1º), o Índice 
Nacional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) deve ficar 
em 4,3%. Na semana passada, a 
projeção estava em 4,28%.

Para 2019, a projeção da 
inflação também subiu. Passou 
de 4,18% para 4,20%. Esse foi o 
segundo aumento consecutivo. 
Para 2020, a estimativa segue 
em 4% e, para 2021, em 3,97%. 
A projeção do mercado finan-
ceiro ficou mais próxima do 
centro da meta deste ano, que é 
4,5%. Essa meta tem limite in-
ferior de 3% e superior de 6%. 
Para 2019, a meta é 4,25%, com 
intervalo de tolerância entre 
2,75% e 5,75%. Já para 2020, a 
meta é 4% e 2021, 3,75%, com 
intervalo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para os dois 

anos (2,5% a 5,5% e 2,25% a 
5,25%, respectivamente).

Taxa básica
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como instrumento a taxa bási-
ca de juros (Selic), atualmente 
em 6,5% ao ano. De acordo 
com o mercado financeiro, 
a Selic deve permanecer em 
6,5% ao ano até o fim de 2018.

Para 2019, a expectativa é 
de aumento da taxa básica, ter-
minando o período em 8% ao 
ano. Para o fim de 2020, a pro-
jeção é 8,19% ao ano, voltando 
a 8% ao ano no final de 2021. 
Quando o Comitê de Política 
Monetária (Copom) aumenta a 
Selic, a meta é conter a deman-
da aquecida, e isso causa refle-
xos nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o crédito 
e estimulam a poupança. Quan-
do o Copom reduz a Selic, a 
tendência é que o crédito fique 
mais barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, redu-
zindo o controle da inflação.

Intenção de consumo 
tem alta em setembro

Mercado financeiro eleva 
estimativa de inflação

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Entre os projetos a serem analisados ainda este ano pelo Governo Federal, figuram os leilões de 12 aeroportos de diferentes regiões do país

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Pocket show - Sucesso entre o público teen, o paraibano 
Apollo está de volta a João Pessoa para um show gratuito. 
Neste sábado, 06 de outubro, o cantor e ator vai apresen-
tar pela primeira vez seu pocket show para o público parai-
bano no palco principal do Mangabeira Shopping. O show 
vai começar às 18h. No cinema, Apollo teve sua estreia em 
2016 com o personagem “Bocão”, do longa “É Fada”. Em 
2017, interpretou o personagem Tim jovem na primeira 
fase do filme “Chocante”, produzido por Augusto Casé.

Há vagas - As micro e pequenas empresas gera-
ram 3.773 postos de trabalho entre janeiro e agosto 
de 2018 na Paraíba, de acordo com pesquisa feita 
pelo Sebrae, com informações do Cadastro-Geral de 
Empregados e Desempregados (Caged). Os dados 
mostram que, seguindo a tendência nacional, os pe-
quenos negócios estão sendo os grandes responsá-
veis pela geração de empregos. 

Ui!
 

Em  reconheci-
mento aos serviços 
prestados como titu-
lar da Vara Única da 
Comarca de Araça-
gi, o juiz Fábio Brito 
de Faria recebeu o 
título de Cidadão 
Araçagiense. 

Ao conceder a 
honraria, os mem-
bros da Câmara Mu-
nicipal de Araçagi 
ressaltaram o conhe-
cimento jurídico, a 
eficiência aplicada 
aos processos  e a 
postura cortês e aces-
sível do magistrado.

O casal Júnior e Valdete Duarte 

O Club do Gourmet da Paraíba promove 
amanhã, às 21 horas, no Restaurante Palace 
Grill, em Tambaú, um jantar temático. Prepara-
do especialmente pelo Maître Heleno Araújo, 
o menu da noite tem como inspiração “Comi-
das do Império Luso-Brasileiro - a viagem das 
especiarias”: (1) bacalhau do cozinheiro Luís 
Fumanchú; (2) carne estufada de Dona Maro-
quinha, guarnecida com arroz de frangote; (3) 
pudim de Terezinha. Para acompanhar os pra-
tos, será servido um tinto português da primiti-
vana uva Templamila. Generoso e perfumado, 
que se adequa muito bem a este bem progra-
mado cardápio imperial. Delícia! 

Jantar lusitanoAmanda Gama, 
Danillo Bandeira, 
Delmiro Maia Filho, 
Denise Cavalcante, 
Eliane Alves Soares, 
Fátima Modesto, 
Geisa Brito da Silva, 
Ibraildo de Araújo Fi-
lho, Júlio Paulo Neto, 
Melissa Azevedo 
Terceiro Neto, Pedro 
Soares dos Santos, 
Selma de Luna Freire 
Correia, Vicente Le-
mos e Walter Azeve-
do Porpino Filho.

PArAbénS

Foto: Ismael Pessoa

PAlEStrA 
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mODA, DESiGn, 
ArtE E PlAntAS

Um passeio pela história 
de João Pessoa a partir 
do Tambaú Hotel. Esta é 
a proposta da exposição 
de fotografias que acaba 
de ser aberta nas depen-
dências do hotel. Em uma 
viagem ao tempo, que re-
mete às décadas passadas, 
desde de sua construção, 
em 1971, nas areias da 
Praia de Tambaú. A expo-
sição é aberta ao público, 
com entrada gratuita.

A Bloom +, localiza-
da no número 200 da 
Avenida Guarabira, 
em Manaíra, está or-
ganizando um evento 
superlegal para o pró-
ximo final de semana. 
No sábado, dia 6, em 
homenagem à chegada 
da primavera, vai rolar 
o “Biergaten Bloom 
+”, com várias marcas 
convidadas, além de 
um workshop de aqua-
rela com a artista Maia 
Hélida. Seráno térreo 
do Empresarial H Cen-
ter, na capital parai-
bana, das 14h até as 
19h. Imperdível. 

Sandra Soares, o aniversariante de hoje Danillo Bandeira e Laura Cerqueira

Os recém-casados Átila Cavalcante e Nuhara Hamad, o cantor Daniel Boaventura, Samara Hamad Pereira Gomes e Caio, 
mãe e irmão da noiva

Suênia Cabral, Lalu Lins, Felipe Trindade e a estrela da noite

Dirigido pelo cineasta franco-americano 
Jacques Tourneur, o filme “A maleta Fatídica” 
será exibido no cineclube “O Homem de Areia” 
na próxima quarta-feira (3), às 19h30, com 
entrada gratuita.  Henry Krutzen será o co-
mentarista da noite. Segundo Damião Ramos 
Cavalcanti - presidente da Fundação Casa de 
José Américo, onde acontecerá a sessão - “os 
filmes de Jacques Tourneur se caracterizam 
por coisas surpreendentes, desagradáveis ou 
agradáveis, que acontecem ao acaso, o que 
leva o espectador a torcer pelo que vai dar 
certo ou pelo que vai dar errado”. “Enfim, há 
um certo suspense que nos põe num estado 
de aventura: geralmente assim são as obras 
desse diretor”, finaliza Damião. 

Nuhara Hamad e Átila Cavalcante ca-
saram-se, no último sábado, no altar da 
Igreja de Nossa Senhora do Carmo. Eles 
escolheram o Paço dos Leões para receber 
seus convidados após a cerimônia religiosa. 
A noiva, uma verdadeira princesa, usou um 
vestido criado meio século atrás pelo estilis-
ta pernambucano Marcílio Campos. A peça 
exclusiva está há três gerações na família 
Hamad. Além do músico Kevin Ndjana, que 
representou a Paraíba na final do The Voice 
Brasil, a festa de Nuhara e Átila contou com 
uma emocionante apresentação do cantor 
Daniel Boaventura. 

Cinema

Chuva de arroz
A colunista de 
arquitetura e de-
sign da revista 
Caras, Mônica 
Barbosa,  mi-
nistra hoje, em 
João Pessoa, a 
palestra “O po-
der da cor“. Or-
ganizando pela 
Coral, o evento 
acontece na CA-
SACOR Paraíba 
juntamente com 
uma visita guiada 
e um coquetel. A 
visitação inicía-se 
às 16h e a pales-
tra está marcada 
para as 19 horas. 

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Fotos: Reprodução

scosta.dandara@gmail.com

AGUSTINA BESSA-LUíS PAULINHO SERRAmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Devemos prestar atenção no que o político 
fala e deixar pra lá o que o comediante fala, 

porque o comediante quer cutucar a ferida, ele 
quer tirar o tabu da cabeça das pessoas                                                                                                                                           

 Politizar sem primeiro instruir provoca 
a intervenção do mais grosseiro rosto dos 
desejos humanos. Aparece a cupidez e a 

insolência, e por aí adiante                                                                                                                                           

Ana Caroline Benevides e Anibal Pinteiro
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Natação
Paraibana se destaca em competição internacional 
de natação ao ficar em segundo lugar nos 100m 
borboleta do Troféu Chico Piscina. Página 24
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Esperança do atacante voltar a jogar acabou, ontem, na Suíça quando teve negado o pedido de efeito suspensivo

Justiça mantém punição e
Guerrero só joga em abril

Globo Esporte

Globo Esporte

Gazeta Esportiva

Mais uma frustração a 
Paolo Guerrero. A esperança 
do atacante peruano de voltar 
a atuar caiu por terra ontem. A 
Justiça Federal da Suíça negou 
pedido de efeito suspensivo 
feito pelo centroavante para 
ficar à disposição de Odair 
Hellmann e, enfim, estrear 
pelo Internacional. Assim, o 
jogador segue com a pena a 
cumprir e dificilmente volta 
a campo antes de abril, quan-
do sua punição imposta pelo 
Tribunal Arbitral do Esporte 
(TAS) se encerra.

Guerrero tentou a apro-
vação de uma nova liminar 
pouco mais de um mês após 
ter a antiga, com a qual parti-
cipou da Copa do Mundo pelo 
Peru, revogada, às vésperas 
de sua estreia, que ocorreria 
contra o Palmeiras (empate 
em 0 a 0). Desde então, se viu 
impedido de, inclusive, traba-
lhar com os companheiros no 
Centro de Treinamentos do 
Parque Gigante.

Assim, retornou a Lima. 
Longe dos colorados, mas em 
contato com os amigos de 
Porto Alegre, buscou manter 
a forma, além de participar de 
reuniões com autoridades e 
de muito apego à família.

Para tentar sua liberação, 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Guerrero e sua equipe promo-
veram uma inspeção no hotel 
ao qual alega ter tomado o chá 
contaminado que causou a 
punição por doping. Algo que 
entende ser culpa do estabele-
cimento.

“Estou muito indignado 
de voltar neste local onde 
passei mal. Estou punido por 

oito meses a mais e lutando 
pela minha inocência. É ób-
vio que querem acabar com 
a minha carreira. Queria 
estar no meu país jogando, 
celebrando, mas estou aqui 
passando vergonha. Não es-
tou bem. Estou indignado 
por passar por este momen-
to” afirmou à época.

O caso Guerrero
Em 23 de agosto, a Justiça 

da Suíça revogou o efeito sus-
pensivo que dava ao atacante 
o direito de entrar em campo. 
Assim, terá que cumprir o res-
to da punição por doping e fi-
cará mais sete meses longe dos 
gramados, a menos que consi-
ga reverter ou diminuir a pena 

no julgamento do recurso, cuja 
data ainda não foi marcada, ou 
consiga o efeito suspensivo. 
Caso contrário, só poderá atu-
ar a partir de abril de 2019.

O peruano foi condenado 
a cumprir um ano de suspen-
são por doping após o exame 
acusar a presença de um me-
tabólito da cocaína em seu 

organismo, em outubro do 
ano passado, no jogo contra a 
Argentina pelas Eliminatórias 
da Copa do Mundo. Em de-
zembro, o jogador conseguiu 
a redução da pena para seis 
meses, o que permitiria ao pe-
ruano voltar a vestir a camisa 
do Flamengo em maio deste 
ano e liberaria o jogador para 
disputar o Mundial da Rússia.

Guerrero voltou a jogar 
no dia 6 de maio, apenas três 
dias após ser julgado em úl-
tima instância pelo Tribunal 
Arbitral do Esporte (TAS), em 
Lausanne, na Suíça. Ele parti-
cipou de três jogos do Flamen-
go no período, contra Inter, 
Ponte Preta e Chapecoense, 
marcando um gol contra a 
equipe catarinense. Ainda em 
maio, o TAS ampliou a pena 
para 14 meses de suspensão. 
No entanto, o peruano con-
seguiu efeito suspensivo na 
Justiça Comum da Suíça para 
disputar o Mundial de 2018.

O atacante disputou a Copa 
da Rússia pela seleção peruana, 
mas caiu na fase de grupos. Dei-
xou a sua marca na vitória por 2 
a 0 sobre a Austrália. Em julho, 
voltou ao Flamengo para apare-
cer em mais quatro compromis-
sos pelo Brasileirão. Sem acerto 
para permanecer na Gávea, assi-
nou com o Inter por três tempo-
radas, mas não chegou a estrear 
com a camisa colorada.

Três brasileiros concorrem ao
Prêmio Golden Boy na Itália

Apenas três brasileiros 
seguem na disputa pelo Gol-
den Boy, prêmio concedido 
pelo jornal "Tuttosport" ao 
melhor jogador jovem de 
2018. Vinicius Junior, do Real 
Madrid, Evander, do Vasco 
(emprestado ao Midtjylland), 
e Éder Militão, do Porto, estão 
presentes na lista com 40 no-
mes divulgada pela publica-
ção nessa segunda-feira.

O jornal italiano divulgou 
em julho os 100 candidatos à 
premiação e vem cortando a 
cada mês 20 indicados. Agora, 
restam 40 participantes, em 
relação que inclui nomes como 
Foden (Manchester City), Jus-
tin Kluivert (Roma), Timothy 

Weah (PSG), Cutrone (Milan) e 
tem Mbappé (PSG) como gran-
de favorito. Mauro Jr. (PSV) e 
Léo Jabá (PAOK) estavam entre 
os 60 indicados anteriormente.

O francês é o atual ven-
cedor da premiação - na qual 
apenas jogadores abaixo dos 
21 anos concorrem. Antes de 
Mbappé, os vencedores do tro-
féu foram Renato Sanches e An-
thony Martial. A próxima lista, 
com 20 nomes, sai no dia 1º de 
novembro. O grande vencedor 
será divulgado em dezembro, 
após votação de um júri espe-
cializado.

Vencedores do Golden Boy:
n 2017 - Kylian Mbappé 
(Monaco/PSG)
n 2016 - Renato Sanches 
(Benfica/Bayern)

n 2015 - Anthony Martial 
(Monaco/United)
n 2014 - Raheem Sterling 
(Liverpool)
n 2013 - Paul Pogba (Juventus)
n 2012 - Isco (Málaga)
n 2011 - Mario Götze 
(Borussia Dortmund)
n 2010 - Mario Balotelli 
(Inter de Milão/City)
2009 - Alexandre Pato (Milan)
n 2008 - Anderson 
(Manchester United)
n 2007 - Sergio Agüero 
(Atlético de Madrid)
n 2006 - Cesc Fàbregas 
(Arsenal)
2 n 005 - Lionel Messi 
(Barcelona)
n 2004 - Wayne Rooney 
(Everton/Manchester United)
2003 - Rafael van der Vaart 
(Ajax)

Brasileiro

São Paulo segue instável e 
vê Palmeiras na liderança

O empate por 2 a 2 com 
o Botafogo no Rio de Janei-
ro reforçou o momento ins-
tável pelo qual o São Paulo 
passa no Campeonato Bra-
sileiro. Com apenas uma vi-
tória nos últimos seis jogos, 
o time perdeu a liderança 
para o Palmeiras e caiu para 
o terceiro lugar, atrás tam-
bém do Internacional.

Passadas 27 rodadas, 
o Tricolor contabiliza 52 
pontos, um a menos que 
o rival, de quem já esteve 
oito à frente. Considerando 
apenas os oitos jogos do se-
gundo turno, o time dirigido 
por Diego Aguirre ocupa a 
11ª posição, com 11 pontos, 
nove atrás do Palmeiras.

A situação preocupa 
porque a competição está 
entrando em sua reta final, o 
que exige uma reação rápi-
da do São Paulo. A começar 
por um triunfo sobre o atual 
líder no clássico do próximo 
sábado, no Morumbi.

“Precisamos voltar às 
vitórias e teremos jogos de-
cisivos pela frente. Temos de 
estar tranquilos e acreditar 
nas coisas boas que pode-
mos fazer. Agora é focar em 
fazer uma boa semana e ten-

tar ganhar o próximo jogo. 
As rodadas vão passando e 
não podemos perder mais 
pontos, especialmente em 
casa”, declarou Aguirre.

Questionado sobre os 
motivos da oscilação são
-paulina, o lateral esquerdo 
Reinaldo valorizou o nível 
dos adversários no Brasi-
leirão. O camisa 14 ainda 
lamentou tropeços em casa, 
como nos empates com 
Fluminense e América-MG, 
porém elogiou a postura do 
time no Rio de Janeiro.

“Não estamos jogando 
contra ninguém. É um cam-
peonato muito disputado. 
Infelizmente perdemos pon-
tos importantes em casa, 
mas o que fica é o espírito de 

lutar até o fim. Infelizmente 
não conseguimos hoje (do-
mingo), mas é vida que se-
gue”, disse Reinaldo.

Artilheiro do São Paulo no 
Brasileirão com dez gols, Diego 
Souza corroborou a análise de 
Reinaldo e ponderou sobre o 
atual momento da equipe: “É 
claro que não gostamos de ter 
perdido a liderança. Por isso 
estamos insatisfeitos com o 
empate”, assegurou.

“Há muito campeona-
to pela frente e agora tere-
mos um confronto direto na 
nossa casa, com o apoio do 
nosso torcedor. O espírito 
de luta continua existindo, 
o time tem brigado até o úl-
timo minuto. Nossa equipe 
está bem viva”, bradou.

Paolo Guerrero foi pego no doming atuando pelo Peru. Ainda conseguiu uma liminar para jogar a Copa do Mundo e alguns jogos pelo Flamengo

Vinícius Júnior pode ganhar prêmio concedido pelo jornal  italiano “Tuttosport” como melhor jogador mais jovem

Contra o Botafogo, o time voltou a vacilar e só empatou em 2 a 2

Foto: AP

Foto: Vítor Silva

Foto: AFP
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Time brasileiro é dominado nos três sets a zero e busca a reabilitação amanhã contra o Quênia pelo Grupo D

Seleção feminina perde no
Mundial de Vôlei para Sérvia

Globo Esporte

O maior desafio da nova presidente da Federa-
ção Paraibana de Futebol, Michele Ramalho, elei-
te de forma democrática, no último sábado, para 
os  próximos quatro anos vai ser unir os clubes. O 
resultado do pleito - 26 a 24 - deixou claro sinais 
da divisão e a essa altura vencedores e vencidos 
têm de buscar o mesmo caminho para que o fute-
bol paraibano saia das machetes policiais e volte 
ao seu curso normal com o fortalecimento dos clu-
bes, competições melhor organizadas e maiores 
investimentos. Quem perdeu precisa entender que 
eleição é assim mesmo e, acima de tudo, coerência 
com suas posições.

Michele Ramalho chega com o aval da CBF e 
isso deve facilitar bastante o seu trabalho, sendo 
fundamental a escolha de sua equipe de trabalho 
levando em consideração a competência, a capai-
tação da pessoa escolhida para determinada fun-
ção. Eu, particularmente, torço para que o futebol 
trilhe um novo caminho dentro do conceito de que 
a Federação não é tão importante como os clubes.

Eles merecem maior atenção seja lá quem for. 
A eleição passou. Agora é hora de buscar o entendi-
mento com todos. Claro que é difícil, mas a dirigen-
te por conhecer bastante os meandros da entidade 
maior deve fazer um trabalho para consolidar o seu 
mandato. Não fui a eleição porque prestei serviço 
a interventoria até a sexta-feira como prometera, 
inclusive, entregando um relatório das atividades.

Soube, por informações, que foi bastante dis-
putada e amplamente democrática. Há dias já es-
tou curtindo a minha aposentadoria e torcendo 
como ninguém para o nosso futebol encontrar paz. 
Tomara que a nova administração tenha sucesso 
para o bem  desse combalido futebol paraibano.

Que a paz volte 
ao nosso futebol

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O Campeonato Paraibano da Segunda 
Divisão segue com os seus problemas, 
sempre apresentando novidades nada 
positiva em alguns jogos como atraso 
de ambulância, de policiamento e, sem 
falar na qualidade sofrível de alguns 
estádios. Mas é a Segunda Divisão de 
sempre. Ela já se arrasta assim há anos 
porque os clubes, sem nenhum patro-
cínio, têm dificuldades de encontrar 
estádios que se enquadrem dentro do 
Estatuto do Torcedor, daí muitos jogos 
de portões fechados. Até quando tere-
mos essa situação. A nova presidente 
vai ter muito trabalho para nortear essa 
competição. Muitos problemas à espera 
de soluções urgentes.

Baixo nível

Flamengo Míope
A meta de Dorival 
Júnior no comando 
da equipe é garantir 
o clube na Taça Li-
bertadores de 2019, 
mas está difícil. Está 
em quinto lugar e o 
Atlético Mineiro já se 
aproxima. Do jeito que 
está jogando não vai 
conseguir a vaga.

Quero acreditar que o 
árbitro de Palmeiras 3 
x 1 Cruzeiro era míope. 
Assinalar um pênalti 
depois de uma infração 
fora da área mostra o 
problema na vista de 
árbitro Dewson Fernan-
do, do Pará. Cegueira 
ou miopia? Deveras 
lamentável

Tudo indica que o Femar será mais um re-
presentante da Paraíba na Copa São Paulo de 
Futebol Júnior. O pedido foi encaminhado pelo 
então interventor João Bosco Luz ao presidente 
da Federação Paulista, Reynaldo Carneiro Bastos. 
Agora temos três: CSP, Queimadense e Femar.

Femar na Copa São Paulo

A cena se repetiu algu-
mas vezes. Quase escondida 
atrás de uma das centrais, 
Tijana Boskovic dava dois 
passos largos, saltava e dava 
um toque certeiro na bola. 
Do outro lado, o Brasil lutava, 
mas parecia pouco inspirado. 
Em seu primeiro grande teste 
no Mundial ontem, a seleção 
falhou. Diante de uma das 
favoritas ao título, não se en-
controu em quadra. Foi um 3 
a 0 seco, sem qualquer chan-
ce de reação em Hamamatsu: 
25/21, 25/18 e 25/19.

Hoje, todo o grupo D 
folgou. As seleções voltam à 
quadra amanhã. O Brasil en-
cara o Quênia às 7h20 (ho-
rário de Brasília), com trans-
missão do SporTV2.

A vitória praticamente 
garantiu a Sérvia na segun-
da fase. Com nove pontos, a 
equipe tem chances impro-
váveis de não terminar entre 
as quatro melhores do grupo 
D. O Brasil, com seis pontos, 
também não deve ter proble-
mas: depois do Quênia, fecha 

a etapa contra o Cazaquistão, 
único que ainda não pontuou.

Boskovic foi o grande 
nome da partida. A oposta 
terminou o jogo com 24 pon-
tos. Pelo Brasil, Tandara fez 
apenas nove.

Sem reação
Rasic subiu mais alto 

que o bloqueio brasileiro e 
com um leve toque abriu a 
contagem. Fernanda Garay 
foi mais agressiva na sequên-
cia para atacar e deixar tudo 
igual. As sérvias foram me-
lhores no início. Mais atentas 
no passe, abriram 5/2. Aos 
poucos, o Brasil encostou, 
mas ainda assim chegou ao 
primeiro tempo técnico em 
desvantagem: 8/6. O empate 
veio pelas mãos de Adenízia, 
em belo bloqueio, marcando 
10/10 no placar.

As centrais apareciam 
bem. Pouco depois, Bia colo-
cou o Brasil pela primeira vez 
na dianteira: 13/12. A Sér-
via logo voltou à frente, po-
rém. Boskovic mandou uma 
pancada, e as rivais abriram 
16/13 antes da segunda pa-
rada técnica. Na volta à qua-

dra, o mesmo roteiro. Bosko-
vic encheu o braço, ampliou a 
vantagem, e Zé pediu tempo. 
Enérgico, tentou arrumar 
a casa e mandou Roberta e 
Rosamaria para o jogo. O pa-
norama não mudou muito, e 
o técnico desfez a inversão 
logo depois. O Brasil ainda 
ameaçou encostar, mas a re-
ação pouco durou: em ponto 
de Mihajlovic, 25/21 para as 
sérvias.

Gabi subiu ao limite para 
explorar o bloqueio e abrir o 
segundo set. A Sérvia, porém, 
se manteve forte. No erro de 
ataque de Bia, as rivais leva-
ram o placar a 4/2. Boskovic 
parecia impossível de ser pa-
rada. Em mais um ataque pelo 
meio, venceu bloqueio triplo 
e abriu 8/6 antes da parada 
técnica. A torcida na arqui-
bancada até tentava apoiar, 
mas parecia faltar algo. Com 
tranquilidade, as europeias 
abriram 13/9, para desespe-
ro de Zé Roberto.

O Brasil, na marra, en-
costou. Depois de defesa es-
petacular de Suelen com um 
braço, Dani Lins levantou na 
medida para Tandara, que di-

minuiu a diferença para ape-
nas um ponto (15/14). A Sér-
via soube controlar a reação. 
Logo, voltou a abrir boa van-
tagem. No bloqueio de Rasic, 
fez 19/15. Zé, então, mandou 
Thaísa para quadra. Quis for-
talecer o bloqueio e ganhar 
volume de jogo. Não deu cer-
to. As rivais marcaram 21/16 
no placar, e o técnico brasilei-
ro parou a partida mais uma 
vez. Nada funcionava. Em 
novo ataque de Mihajlovic, 2 
a 0 para as sérvias: 25/18.

Zé voltou à quadra com 
Thaísa entre as titulares no lu-
gar de Adenízia. O Brasil conse-
guiu se manter mais próximo 
no placar, mas ainda assim as 
sérvias pareciam dominar a 
partida. No bloqueio de Rasic 
sobre a própria Thaísa, conse-
guiram abrir 10/7. No ponto 
seguinte, Zé voltou a pedir tem-
po. Sabia que restavam poucas 
chances para reagir. Conversou 
em particular com Roberta, 
tentou encontrar um caminho. 
Não conseguiu. A derrota virou 
um passeio rival. A diferença 
até diminuiu no fim, em um es-
forço em vão: Rasic mandou no 
chão e fechou em 25/19.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Time masculino fica com o segundo lugar 

Em sua quinta final consecutiva 
de Campeonato Mundial, a Seleção 
Brasileira Masculina de Vôlei foi vi-
ce-campeã no último domingo. Em 
Turim, na Itália, onde aconteceu toda 
a fase final, o Brasil foi superado pela 
Polônia por 3 sets a 0 (26/28, 20/25 e 
23/25) e encerrou a competição com 
a medalha de prata após a campanha 
de 10 vitórias em 12 jogos.

Nas outras quatro finais consecu-
tivas de Mundial, a equipe brasileira 
foi campeã três vezes – em 2002, 
2006 e 2010 – e, em 2014, acabou 
superada pela própria Polônia, que 
jogava em casa, e ficou com o título. 
O técnico do Brasil, Renan Dal Zotto, 
analisou a partida final e destacou a 
eficiência dos dois principais jogado-
res poloneses.

“A gente estudou muito esse 
time, aconteceu o que esperávamos. 
O jogo deles é baseado no Kurek e 

no Kubiak. Kurek é um jogador que 
vem tentando se firmar nos últimos 
anos, e nesse ano foi merecidamente 
escolhido o melhor da competição. É 
uma referência, pegando bolas altas, 
jogando solto, é o grande oposto do 
mundo, hoje. E Kubiak um jogador 
espetacular, um estilo parecido com 
o Ngapeth, mas pegando bolas um 
pouco mais baixas. Ele constrói o jogo. 
A Polônia joga baseada nesses dois 
pilares. Eles estiveram muito bem. 
Em alguns momentos nosso saque 
entrou bem e eles conseguiram se-
gurar, souberam contornar e foram 
muito eficientes. Nos preparamos, 
estudamos, mas infelizmente não foi 
suficiente”, avaliou Renan.

O oposto Wallace encerrou a 
partida como maior pontuador do 
Brasil, com 14 acertos, seguido por 
Douglas Souza com 11. O oposto 
polonês Bartosz Kurek marcou 24 
vezes e foi o principal atacante do 
duelo. Após a partida decisiva, o 
levantador Bruninho, capitão da 

Seleção Brasileira, elogiou o grupo 
que ficou com a prata.

“Esse é um grupo que nunca 
desistiu. Foram tantas batalhas, tan-
tas guerras, ao final agradeci muito 
ao Lipe, um exemplo de superação. 
Atletas como Evandro, William, 
jogadores que mesmo estando no 
banco, sempre deram o máximo, 
nunca ‘tiraram o pé’.  Caras que são 
inspiração, e torço para que isso siga. 
Fica a sensação de um time muito 
unido e que jamais desistiu. Agora 
vamos pensar para frente, nosso 
vôlei continua entre os melhores”, 
disse Bruno.

A seleção do campeonato con-
tou com dois jogadores brasileiro. O 
central Lucão e o ponteiro Douglas 
Souza se somaram ao oposto Matt 
Anderson (EUA), o levantador Ch-
ristenson (EUA), o ponteiro Kubiak 
(POL), o central Nowkowski (POL) e o 
líbero Zatorski (POL). O oposto polo-
nês Bartosz Kurek foi eleito o jogador 
mais valioso da competição. 

A Seleção Brasileira 
foi amplamente 
dominada pelas 

sérvias e perdeu de 
3 a 0 no Mundial

de Vôlei

Foto: Divulgação FIVB

Globo Esporte
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Com um excelente aproveitamento no returno do Campeonato Brasileiro, o Vozão aparece como destaque

"Saiu do hospício tem 
que respeitar, Lisca Doido é 
Ceará". O futebol não costu-
ma ser muito amável com 
os treinadores, mas alguns 
ainda gozam de respeito e 
afinidade com os torcedores, 
os mais críticos da profissão. 
Lisca está longe de ser um dos 
grandes entre os técnicos bra-
sileiros, mas caiu nas graças 
da torcida do Ceará. E ele fez 
por merecer. Sob o comando 
do "doido", o Vozão não só 
deixou a zona de rebaixamen-
to do Campeonato Brasileiro 
da Série A, como passou a ter 
aproveitamento superior ao 
do atual campeão Corinthians.

A vitória no confronto di-
reto ante a Chapecoense, por 
3 a 1, no último domingo, no 
Estádio do Castelão, foi a sé-
tima do Ceará em 18 jogos na 
Era Lisca. O Vozão ainda tem 
seis empates e cinco derro-
tas. Aproveitamento de 50%. 
Nas nove primeiras partidas 
do Nacional, ainda sem Lisca, 
o Ceará amargava a lanterna 
com apenas três empates e 
seis derrotas. Desempenho de 
11,1%.

Para se ter uma ideia de 
como o Ceará mudou com Lis-
ca, o desempenho de 50% dei-
xaria o Vozão na 7ª colocação. 
Os nordestinos superariam 
até mesmo os finalistas da 
Copa do Brasil. O Cruzeiro tem 
aproveitamento de 45,7%, en-
quanto o Corinthians - atual 
campeão brasileiro - aparece 
com 43,2%. No geral, no en-
tanto, o Ceará ainda não pode 
respirar aliviado.

A campanha do Vozão é 
de sete vitórias - todas com 
Lisca - (cinco em casa e duas 
fora), nove empates (cinco 
como mandante e quatro 
como visitante) e 11 derrotas 
(quatro ao lado da torcida e 
sete fora), além de 22 gols a 
favor e 29 tentos tomados. 
Aproveitamento de 37%. Com 
30 pontos, o Ceará está a um 
da zona do descenso.

O Alvinegro, por sinal, só 
tinha ficado fora da degola na 
2ª rodada. Eram 25 rodadas 
ininterruptas entre os quatro 
piores colocados, sendo oito 
na lanterna. O Ceará teve seu 
jogo adiado ante o Cruzei-
ro pela 28ª rodada. O Vozão 
só voltará a campo em 15 de 
outubro, quando receberá o 
Botafogo no castelão, às 20 
horas, pela 29ª rodada.

Sr. Goool
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Ceará sai da zona da degola

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Depois do fracasso 
na Copa do Mundo com a 
seleção argentina, o ata-
cante Lionel Messi deci-
diu que não jogaria mais 
pela equipe nacional no 
restante do ano de 2018. 
Mas para Diego Marado-
na, esse afastamento do 
camisa 10 teria que ser 
definitivo. Em entrevista 
concedida ao diário "Cla-
rín", Maradona  aconse-
lhou Messi a se aposen-
tar de vez da Argentina. 
E ele explicou os motivos 
para isso.

"Se Messi deve sair 
da seleção? Sim, porque 
se a seleção sub-15 per-
de, a culpa é de Messi. 
Se o calendário coloca 
o Racing contra o Boca, 
quem tem a culpa é o 
Messi. A culpa é sempre 
dele. Eu diria a Messi 
para não voltar à sele-
ção argentina . É uma 
loucura", disse o ex-jo-
gador.

"Eu gostaria que ele 
tivesse mandado todos 
nós à m****. Porque ele 
não é culpado por não 
ser campeão mundial. 
Ok, nós tínhamos todas 
as esperanças nele, mas 

quando você vai para a 
pista de corrida, você 
tem a esperança de que 
seu cavalo vença, e ele 
fica em oitavo lugar. Na 
Fórmula 1, Vettel tem um 
ótimo motor, mas quem 
vence é o Hamilton", 
continuou.

Atualmente traba-
lhando como treinador 
do Dorados, clube da 
segunda divisão do Mé-
xico, "El Pibe" disse que 
não fica mais empolga-
do com a seleção do seu 
país.

"Hoje, a seleção 
não desperta em mim 
absolutamente nada. 

Nós perdemos isso. A 
paixão. Não podemos 
jogar com a Nicarágua, 
não podemos jogar com 
Malta. Não mesmo. Es-
tamos jogando todo o 
prestígio que ganhamos 
na privada", disse Diego 
Maradona. 

Independente da 
torcida ou não de Mara-
dona , a seleção argenti-
na já tem dois amistosos 
agendados para esse 
mês de outubro: enfren-
ta o Iraque no dia 12, em 
Riad, na Arábia Saudita; 
e depois encara o Brasil 
do técnico Tite no dia 16, 
na cidade de Jidá.

Maradona quer Lionel Messi fora da seleção argentina

Série B

CSA cai de produção e vê
os adversários encostando

O CSA que, durante 
boa parte da Série B do 
Campeonato Brasilei-
ro, namorou a lideran-
ça, perdeu o ímpeto e 
vê cada vez mais perto 
os rivais. Os alagoanos 
emendaram o tercei-
ro jogo sem vitória ao 
empatarem com o rival 
e ameaçado CRB por 0 
a 0 pela 29ª rodada. O 
Azulão, para se ter uma 
ideia, conquistou apenas 
27,6% dos seus pontos 
no returno, sendo que os 
postulantes ao G4 osten-
tam campanha superior 
ao dos nordestinos.

Na 3ª colocação com 

47 pontos, o CSA tem 
apenas dois a mais do 
que o primeiro adversá-
rio fora da zona de aces-
so. No momento, Avaí 
(45), Guarani (45), Atlé-
tico Goianiense (44) e 
Vila Nova (44) estão até 
três pontos de distância 
do antigo vice-líder. No 
returno, porém, o quar-
teto supera o clube de 
Maceió.

O CSA faz campanha 
modesta na segunda par-
te da Série B com apenas 
13 pontos em dez jogos. O 
Avaí aparece com 16, mes-
ma pontuação do Guarani. 
Os goianos Atlético e Vila 
têm 14 cada. Sem falar que 
o Goiás, responsável por pe-
gar a vice-liderança do CSA, 

ostenta a melhor campanha 
no 2º turno com 22 pontos 
e o Londrina tem 19. Os pa-
ranaenses seguem em recu-
peração e já aparecem com 
40 pontos no geral.

 Em 29 rodadas, o CSA 
soma 13 vitórias (oito em 
casa e cinco fora), oito 
empates (três como man-
dante e cinco como visi-
tante) e oito derrotas (três 
ao lado da torcida e cinco 
fora), além de 38 gols a fa-
vor e 30 tentos tomados. 
Aproveitamento de 51,7%. 
Ao todo, o CSA acumula 26 
rodadas no G4, sendo que 
os alagoanos estão entre 
os quatro primeiros colo-
cados desde a 4ª.

Atrás da recuperação, 
o CSA voltará a campo já 

nesta terça-feira, às 21h30, 
quando receberá o Paysan-
du no Estádio Rei Pelé, em 
Maceió, pela 30ª rodada da 

Série B. Como mandante, o 
CSA tem 27 pontos em 14 
rodadas. Aproveitamento de 
64,3%.

O técnico Lisca “Doido”  é um dos responsáveis pela boa campanha do Ceará e já conquistou a torcida do Vozão com a sua irreverência e trabalho excelente ao tirar o time da zona de rebaixamento

Na última rodada, o CSA apenas empatou sem gols contra o CRB no Rei Pelé

Foto: Itawi Albuquerque/RCortez/Ascom CSA

Lionel Messi  não vai jogar os amistosos da seleção contra o Iraque e o Brasil

Foto: Lucas Moraes / Ceará

Foto: Mike Stobe/Getty Images
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Nova presidente diz que vai administrar para todos os filiados e hoje deve anunciar a sua equipe de trabalho

Michele Ramalho diz que vai
pedir auditoria na Federação

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Da Redação

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

A atleta de natação Ana Beatriz Santos Pereira, que representou a Paraíba, realizou um grande 
feito neste final de semana em Mococa, interior de São Paulo. No Campeonato Internacional 
Infantil Juvenil Chico Piscina, com participação de atletas das seleções principais da Argentina, 
Paraguai, Uruguai e Peru, ela subiu ao pódio por conquistar o 2º Lugar nos 100m borboleta, 
sendo a única atleta que foi a pódio do Norte-Nordeste. Ela é da categoria Juvenil 1 (15 anos) 
que competiu junto com a categoria Juvenil 2 (16 anos).

Nadadora paraibana se destaca em SP

A recém-eleita presi-
denta da Federação Parai-
bana de Futebol, auditora 
licenciada do Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva 
(STJD), Michelle Ramalho, 
deve anunciar provavelmen-
te hoje alguns nomes que 
formarão sua equipe à frente 
da entidade para o quadriê-
nio 2019/2022. Na manhã 
de ontem, ela esteve demo-
radamente reunida com o in-
terventor João Bosco Luz, an-
tes do mesmo seguir viagem 
para o Rio de Janeiro, após 
quase dois meses na Paraíba 
cuidando do futebol estadual. 
À tarde, Michelle Ramalho 
deu expediente normal na 
FPF, conversando com funcio-
nários e recebendo dirigentes 
de vários clubes.

A presidenta da FPF es-
tuda os melhores nomes para 
ocuparem sua Assessoria 
de Comunicação, Comissão 
Estadual de Arbitragem, De-
partamento Financeiro, De-
partamento de Registro, De-
partamento Amador, dentre 
outros setores que integram 
o Organograma Funcional 
da Federação Paraibana de 
Futebol. Ela deixou claro na 
manhã de ontem que preten-
de reunir os funcionários da 
entidade para traçar de for-
ma coletiva, metas e projetos 
para o bom funcionamento 
do órgão.

Garantiu também Mi-
chelle Ramalho que tentará 
cumprir todas as propostas 
de gestão divulgadas duran-
te o período que antecedeu 
a eleição para a federação, a 
iniciar-se por uma auditoria 
contábil e fiscal na FPF. "Va-

mos pedir o apoio do Tribu-
nal de Contas do Estado, do 
Ministério Público e de ou-
tros órgãos para fazermos 
as coisas mais transparentes 
possíveis", disse a presiden-
ta, alegando que a partir de 
agora a Federação Paraibana 
de Futebol terá cara nova. 
"Para mim não existe mais 
palanque eleitoral. Vou ad-
ministrar a federação para 
todos os clubes filiados, in-
dependente de quem votou 
ou não votou em minha cha-
pa", alegou ela.

A eleição  
Michelle Ramalho foi 

eleita para a Presidência da 
Federação Paraibana de Fu-
tebol no último sábado por 
26 a 24 votos, em segundo 
escrutínio, em pleito bastan-
te concorrido voto a voto. 
Dos 51 votos disputados, 
apenas 50 foram valida-
dos, isto devido a ausência 
do representante da Liga 
Desportiva de Poço de José 
de Moura, que não compa-
receu. No total votaram 18 
clubes profissionais, 16 clu-

bes amadores e 10 ligas des-
portivas. Algumas equipes 
profissionais tiveram direito 
a dois votos, casos do Bota-
fogo, Internacional, Grêmio 
Serrano, Nacional de Patos, 
São Paulo Crystal e Spartax.

Na primeira eleição, 
iniciada às 10h e finalizada 
ao meio-dia, os candidatos 
Eduardo Araújo (Chapa 1 - 
Por Um Futebol Ético e Efi-
ciente) e Michelle Ramalho 
(Chapa 2 - Unidos Somos 
Fortes) empataram em 25 a 
25 votos. O Estatuto da FPF 

determina que, em caso de 
empate, uma nova eleição 
deve ser realizada e, persis-
tindo o empate, o candida-
to ou candidata mais velha 
será eleita. Às 13h30 teve 
início a segunda eleição e 
por 26 a 24 votos, a audi-
tora do STJD, Michelle Ra-
malho foi a escolhida para 
comandar a entidade nos 
próximos quatro anos.

Cinco anos depois
A ex-presidente da FPF, 

Rosilene de Araújo Gomes, 

que, juntamente com o ma-
rido Juraci Pedro Gomes co-
mandou a federação por 31 
anos, voltou cinco anos de-
pois às dependências da Fe-
deração Paraibana de Fute-
bol. Uma das apoiadoras da 
candidatura de Michelle Ra-
malho, Rosilene disse está 
retornando ao local de onde 
nunca deveria ter saído. "Te-
nho meu nome cravado na 
história desta entidade e es-
pero que essa jovem mulher, 
que é a esperança de dias 
melhores para o futebol pa-
raibano, faça uma excelente 
gestão, não abandonando os 
clubes amadores que são os 
mais sofridos.

Rosilene Gomes deixou 
a cinco anos o comando da 
FPF por decisão judicial. 
Uma junta governativa foi 
nomeada, à época, pela Jus-
tiça, para comandar a enti-
dade e realizar as eleições. 
Em dezembro de 2014, o 
eleito foi o advogado Ama-
deu Rodrigues Júnior (com 
apoio da própria Rosilene 
Gomes). Houve o rompi-
mento entre eles e também 
com o vice-presidente Nos-
man Barreiro. Este ano, a 
Polícia Civil e o Ministério 
Público, por meio do Gae-
co, deflagraram a 'Opera-
ção Cartola' que apurou a 
corrupção no futebol esta-
dual e, Amadeu Rodrigues 
foi destituído do cargo, 
assumindo o vice Nosman 
Barreiro que, dias depois 
também foi afastado das 
funções. A Confederação 
Brasileira de Futebol no-
meou dois interventores, 
sendo, o último, João Bosco 
Luz encarregado de reali-
zar as eleições, o que ocor-
reu no último sábado.

Perilima e SP Crystal são os
destaques em Campeonato

O Perilima chegou aos 
nove pontos, sendo a única 
equipe com 100% de aprovei-
tamento no Grupo do Agreste 
no Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão e está muito 
perto de conseguir a sua classi-
ficação por antecipação depois 
de golear o Sport Clube por 4 
a 0, domingo passado, no Pre-
sidente Vargas. Quem também 

tem nove pontos é o São Paulo 
Crystal que venceu o Spartax 
por 1 a 0, no Carneirão. As 
piores equipes da competição 
e praticamente eliminadas da 
disputa são Picuiense, Spartax 
e Sabugy, todas com zero pon-
to após três jogos.

O Grupo do Sertão é o 
mais equilibrado, já que o 
Esporte tem sete pontos, o 
Femar tem seis e o Nacional 
de Pombal apenas quatro. No 
Grupo do Litoral, o São Pau-

lo é o líder com nove, depois 
vem o Inter com seis pontos 
e o Confiança com três. No 
Agreste, a Perilima tem nove 
contra seis do Sport. A Quei-
madense tem três pontos. A 
competição só retorna no dia 
10 em função das eleições 
gerais com  os jogos: São Pau-
lo x Spartax, Internacional x 
Confiança, Sport x Perilima, 
Queimadense x Picuiense; e 
Esporte x Femar e Sabugy x 
Nacional de Pombal.

Eleita no último sábado, a presidente Michele Ramalho comemora a vitória com os seus apoiadores. Ela vai comandar a Federação por quatro anos

O Perilima, de branco, não encontrou dificuldades para golear o Sport por 4 a 0 e encaminha a sua classificação

Foto: Marcos Lima

Foto: PBesportes

Foto: Reprodução/Instagram



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa no ramo 
pertinente para executar serviços na Reforma na E. M. E. F. Luzia Laudelino.. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3369-1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Arara - PB, 02 de Outubro de 2018
RAMON SANTOS DA COSTA - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Procuradoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE ENGENHARIA CIVIL, PARA 
CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE COMERCIALIZAÇÃO DA AGRICULTURA FAMILIAR, NA CIDADE 
DE ARARUNA - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: BJC CONSTRUÇÕES EIRELI - R$ 329.012,42. Fica desde já o licitante declarado vencedor 
convocado para assinatura do respectivo contrato.

Araruna - PB, 01 de outubro de 2018.
VITAL DA COSTA ARAÚJO 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUARTO TERMO ADITIVO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2015. 

OBJETO: Prorrogação por 08 (oito) meses, contados do término do prazo de vigência do Termo 
de Contrato de nº 050/2016 e Terceiro Termo de Aditivo de 02.02.2018, objetivando a construção de 
CRECHE PROJETO PROINFÂNCIA TIPO 2, Regime de execução empreitada por preço unitário, 
tipo menor preço global, com recursos financeiros oriundos de transferências do FNDE no âmbito do 
PAC 2 - 5757/2013 e Prefeitura Municipal de Alagoinha/PB.. Novos Prazos: Execução: 02.06.2019 e 
Vigência do Contrato: até 02.08.2019. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA. 
CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP – CNPJ: 18.920.924/0001-71. JUSTIFI-
CATIVA: Dificuldades de contratações de mão de obra qualificada na Região. REGIMENTO: Lei 
8.666/93 e suas alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 28.09.2018. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em Formação Inicial e Continuada para novas 
Turmas da EJA, para atender a demanda deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DP00007/2018. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / CONVÊNIOS E PROGRAMAS: 
VIGÊNCIA: Dezembro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
e FUTURA CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI - R$ 17.500,00 – Dezessete Mil e Quinhentos 
Reais - CT Nº 00135/2018 – 01.10.2018.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00007/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00007/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada em Formação Inicial e Continuada para 
novas Turmas da EJA, para atender a demanda deste município; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FUTURA CONSULTORIA E SERVIÇOS EIRELI - R$ 
17.500,00 – Dezessete Mil e Quinhentos Reais.

Belém - PB, 01 de Outubro de 2018.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada de engenharia, para execução de serviço de 
construção de melhorias sanitárias domiciliares no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e 
DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista – PB, na sala de reuniões 
da CPL, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@
gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 01 de Outubro de 2018
MATEUS RIBEIRO DANTAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Material de limpeza para atender as necessidades das 
Escolas, CREIS e Departamentos da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes, no exercício 
de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 01 de Outubro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00023/2018
 Aos 04 dias do mês de Setembro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 3,5 - Centro 
- Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada 
no Pregão Presencial nº 00023/2018 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios (não perecíveis), para atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, 
com a alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação 
Escolar- PNAE; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME
CNPJ: 24.059.658/0001-37
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

Açúcar cristalizado, branco 
com 1 kg. Acondicionado 
em embalagem original do 
fabricante, com dados de 
identificação do produto, data 
de fabricação e prazo de 
validade, de acordo com a Re-
solução nº12/78 de CNNPA.

ALEGRE KG 20616 2,18 44.942,88

2

Arroz branco tipo 1. Acon-
dicionado em embalagem 
original do fabricante, com 
dados de identificação do 
produto, data de fabricação e 
prazo de validade, de acordo 
com a Resolução nº12/78 de 
CNNPA.

NO PONTO KG 13908 2,48 34.491,84

3

Biscoito tipo Maisena com 
400 g acondicionado em 
embalagem dupla original 
do fabricante, com dados 
de identificação do produto, 
data de fabricação e prazo 
de validade, de acordo com 
a Resolução nº12/78 de 
CNNPA.

VITAMASSA UND 14988 2,39 35.821,32

5

Café torrado e moído a vá-
cuo primeira qualidade com 
250g acondicionado em em-
balagem dupla original do 
fabricante, com dados de 
identificação do produto, data 
de fabricação e prazo de 
validade, de acordo com a Re-
solução nº12/78 de CNNPA. 
O produto deverá ter o selo 
de pureza da Associação 
Brasileira da Industria do 
Café - ABIC

PURO UND 1248 3,99 4.979,52

11

Farinha de mandioca tipo 1 
acondicionada em sacos de 
1kg, embalagem com identi-
ficação do produto, marca do 
fabricante, data de fabricação 
e prazo de validade de acordo 
com a Resolução nº 12/78 
da CNNPA

DO SITIO KG 972 2,86 2.779,92

17

Óleo de soja refinado, de 
primeira qualidade, 100% 
natural, acondicionado em 
embalagem de 900 ml (não 
trans) embalagem com iden-
tificação do produto, marca do 
fabricante, data de fabricação 
e prazo de validade de acordo 
com a Resolução nº 12/78 
da CNNPA

PRIMOR UND 2496 3,54 8.835,84

27

A l h o  d e  b o a 
qualidade,emcabeça,fresco 
sem lesões de origem física 
e mecânica, livre de resíduos, 
tamanho e cor uniforme.

GOOLD KG 852 12,89 10.982,28

TOTAL 142.833,60

VENCEDOR: JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -
CNPJ: 19.580.923/0001-98
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

6

Canela em pó com 30g, em-
balagem com identificação 
do produto, marca do fabri-
cante, data de fabricação e 
prazo de validade de acordo 
com a Resolução nº 12/78 
da CNNPA

H I K A R I  - 
30G UND 96 1,29 123,84

12

Feijão carioquinha, tipo 1 
acondicionado em emba-
lagem de 1kg, embalagem 
com identificação do produto, 
marca do fabricante, data 
de fabricação e prazo de 
validade de acordo com a Re-
solução nº 12/78 da CNNPA

DACASA - 
1KG KG 5148 3,47 17.863,56

19

Sal refinado iodado com an-
tiumectante de primeira quali-
dade, para cozinha, embalado 
em saco plástico transparente 
de 1 kg embalagem com iden-
tificação do produto, marca do 
fabricante, data de fabricação 
e prazo de validade de acordo 
com a Resolução nº 12/78 da 
CNNPA

VENEZA - 
1KG KG 1320 0,78 1.029,60

24

Caldo de galinha/ carne acon-
dicionada em caixa de 19g 
embalagem com identificação 
do produto, marca do fabrican-
te, data de fabricação e prazo 
de validade de acordo com a 
Resolução nº 12/78 da CNNPA

ARISCO - 
CX CX 492 0,28 137,76

TOTAL 19.154,76

VENCEDOR: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI
CNPJ: 30.597.577/0001-93
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

4

Bolacha salgada, 
com 400g acondicio-
nado em embalagem 
dupla original do fa-
bricante, com dados 
de identificação do 
produto, data de fa-
bricação e prazo de 
validade, de acordo 
com a Resolução 
nº12/78 de CNNPA. 

VITARELLA UND 8496 2,25 19.116,00

7

Colorau de primei-
ra qual idade com 
aproximadamente 
100g. embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

SÃO MARCOS UND 8976 0,35 3.141,60

8

Cremogema acon-
dicionada em caixa 
de 200g embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

CREMOKREM UND 2220 2,70 5.994,00

9

Creme de leite tra-
dicional, acondicio-
nada em caixas de 
200g embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

CCGL UND 6456 2,10 13.557,60

13

Flocos de milho, pré 
cozido, com 500gs, 
embalagem com iden-
tificação do produto, 
marca do fabricante, 
data de fabricação 
e prazo de validade 
de acordo com a Re-
solução nº 12/78 da 
CNNPA

MARATÁ UND 14418 0,90 12.976,20

14

Leite em pó integral 
acondicionado em 
saco de 200g a vá-
cuo com vitamina 
A e D, embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

NUTRIFORTE UND 30708 3,10 95.194,80

15

Macarrão tipo espa-
guete, de primeira 
qualidade, cor clara, 
sem ovos, embala-
gem transparente de 
500g, embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

ALIANÇA UND 8796 1,40 12.314,40

16

Manteiga de primeira 
qualidade com 500g 
acondicionada em 
embalagem original 
do fabricante, com 
dados de identifica-
ção do produto, mar-
ca do fabricante, data 
de fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA. O 
produto deverá ter 
registro no Ministério 
da Agricultura e ou 
Ministério da Saúde.

NATURAL DA 
VACA UND 2340 16,25 38.025,00

18

Rapadura natural, 
sem adição de es-
sências, corantes 
naturais ou artificiais, 
conservantes e edul-
corantes. Informação 
nutricional percapta 
(30g): valor calórico 
(kcal) - 93,6 sacarose 
(g) - 21 frutose (g) - 2,1 
glicose (g) - 2,1 prote-
ínas (g) - 60 potássio 
(mg) - 3,9 cálcio (mg) 
- 30 magnésio (mg) - 
21 fósforo (mg) - 8,7 
sódio (mg) - 6 ferro 
(mg) - 3,9 manganês 
(mg) - 0,15 vitaminas 
(mg) A vitaminas (mg) 
- B1 vitaminas (mg) - 
B2 vitaminas (mg) - B5 
vitaminas (mg) - B6- 
2,1 vitaminas (mg) - C 
vitaminas (mg) - D2 
vitaminas (mg) - E 
-33,39 vitaminas (mg) 
PP-2,1. Acondiciona-
da em caixa de pape-
lão com até 10 potes 
picotados em pedaços 
de +/- 30g cada, com 
dados de identificação 
do produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade, de acor-
do com a Resolução 
12/78 da CNNPA.

STO ANTONIO KG 336 4,28 1.438,08

20

Tempero misto (co-
minho, pimenta, etc) 
acondicionado em 
saco plástico de 100g, 
fechado a vácuo, em-
balagem com identifi-
cação do produto, mar-
ca do fabricante, data 
de fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

SÃO MARCOS UND 4032 0,46 1.854,72

21

Vinagre de álcool, 
acondicionado em 
g a r r a f a  p l á s t i c a 
t r a n s p a r e n t e  d e 
500 ml embalagem 
com identificação do 
produto, marca do 
fabricante, data de 
fabricação e prazo 
de validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

SÃO MARCOS UND 1848 0,99 1.829,52

22

Leite de coco acondi-
cionado em embala-
gem de 500ml emba-
lagem com identifica-
ção do produto, marca 
do fabricante, data de 
fabricação e prazo de 
validade de acordo 
com a Resolução nº 
12/78 da CNNPA

KICOCO UND 432 2,15 928,80

23

Milho para mungunzá 
acondicionado em 
saco plástico trans-
parente de 500g em-
balagem com identi-
ficação do produto, 
marca do fabricante, 
data de fabricação 
e prazo de validade 
de acordo com a Re-
solução nº 12/78 da 
CNNPA

REI DE OURO KG 468 1,34 627,12

25

Ovos 
brancos,Tamanho 
Médio, isento de suji-
dades, fungos e subs-
tâncias Tóxicas, acon-
dicionado em bandeja 
apropriada, com 30 
unidades apresentan-
do validade e registro 
de inspeção.

SOUZA BANDEIJA 336 8,49 2.852,64

26

Far inha de Tr igo 
branca com fermento 
primeira qualidade 
,com 1 kg. Acondicio-
nado em embalagem 
original do fabricante, 
com dados de identi-
ficação do produto, 
data de fabricação 
e prazo de validade, 
de acordo com a Re-
solução nº12/78 de 
CNNPA.

SARANDI KG 504 2,74 1.380,96

TOTAL 211.231,44

CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Conde firmar contrata-

ções oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00023/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00023/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00023/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - COMERCIAL DE ALIMENTOS WSS EIRELI - ME.
Item(s): 1 - 2 - 3 - 5 - 11 - 17 - 27.
Valor: R$ 142.833,60.
- JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI -.
Item(s): 6 - 12 - 19 - 24.
Valor: R$ 19.154,76.
- MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI.
Item(s): 4 - 7 - 8 - 9 - 13 - 14 - 15 - 16 - 18 - 20 - 21 - 22 - 23 - 25 - 26.
Valor: R$ 211.231,44.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 04 de Setembro de 2018

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA 
Prefeita

-
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018
 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-

buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 013/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA com 
valor total de R$ 182.617,13 (Cento e Oitenta e Dois Mil Seiscentos e Dezessete Reais e Treze 
Centavos).

Capim - PB, 24 de Julho de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
017/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 25 de Junho de 2018, seguindo o Parecer 
Jurídico em 03 de Julho de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00013/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À 
MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, os quais apontam como proponente vencedor 
COMERCIAL ITAMBÉ LTDA com valor total de R$ 182.617,13 (Cento e Oitenta e Dois Mil Seiscentos 
e Dezessete Reais e Treze Centavos).

 Capim - PB, 24 de Julho de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

Edital de Credenciamento nº 002/2018
O MUNICIPIO DE CAPIM– PB/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa jurídica de direito 

público interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público para todos os inte-
ressados que está aberto Credenciamento de pessoa jurídica para realização de SERVIÇOS DE 
OFTALMOLOGIA, DENTRE ELES, CONSULTA PARA DIAGNÓSTICO/AVALIAÇÃO DE GLAUCOMA 
(FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPIMETRIA), ACOMPANHAMENTO E AVALIAÇÃO DE 
GLAUCOMA POR FUNDOSCOPIA, TONOMETRIA E CAMPEMETRIA E TRATAMENTO OFTAL-
MOLÓGICO DE PACIENTES PARA GLAUCOMA MONOCULAR E BINOCULAR EM TODAS AS 
LINHAS DE TRATAMENTO, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento para seleção 
imediata acorrerá no período de 03/10/2018 a 16/10/2018. Maiores informações e aquisição do 
edital completo no site www.capim.pb.gov.br ou no departamento de licitações situada Av. São 
Sebastião, s/n, Centro, CAPIM – Pb.

Capim 26 de setembro de 2018.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

Edital de Credenciamento nº 001/2018
O MUNICIPIO DE CAPIM– PB/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, pessoa jurídica de direito público 

interno, através da Comissão Permanente de Licitações, torna público para todos os interessados 
que está aberto Credenciamento de pessoa jurídica para realização de PROCEDIMENTOS MÉDI-
COS CARDÍOVASCULAR, de forma complementar da cobertura dos serviços prestados pela rede 
Municipal de Saúde/Sistema Único de Saúde, pelo período de 12 (doze) meses. O Credenciamento 
para seleção IMEDIATA acorrerá no período de 03/10/2018 a 16/10/2018. Maiores informações e 
aquisição do edital completo no site www.capim.pb.gov.br ou no departamento de licitações situada 
Av. São Sebastião, s/n, Centro, Capim – Pb.

Capim 26 de setembro de 2018.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ALTERAÇÃO DE RESULTADO LICITAÇÃO E CONVOCAÇÃO

Pregão Presencial n. 008/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM, através do pregoeiro oficial, no uso de suas 

atribuições, informa a todos os interessados que após decorrido o prazo de CONVOCAÇÃO das 
empresas vencedoras do presente certame para assinatura da ATA-SRP nos termos da Cláusula 
X subitem 1 do edital,  publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba em 09 de Agosto de 2018, 
compareceram apenas as empresas BETANIA MED COMERCIAL EIRELI - CNPJ: 09.560.267/0001-
08 e CÉLIA FRANCISCO DE CARVALHO – EPP CNPJ: 15.659.814/0001-00.  Desta forma, as em-
presas COMERCIAL CENTRAL DO ACADEMICO EIRELI - CNPJ: 26.898.581/0001-14; LIFEFARMA 
COMERCIAL DISTRIBUIDORA HOSPITALARES EIRELI - CNPJ: 06.281.452/0001-75 perderam o 
direito de contratação conforme disciplina o item X subitem 5 do edital.  Ato contínuo, CONVOCAR 
as licitantes remanescentes BETANIA MED COMERCIAL EIRELI - CNPJ: 09.560.267/0001-08 e 
CÉLIA FRANCISCO DE CARVALHO – EPP CNPJ: 15.659.814/0001-00 para negociação de preço 
dos itens remanescentes, em reunião que ocorrerá na CPL no dia 10 de Outubro de 2018 às 09:00, 
tudo com esteio no item X subitem 1.2 do edital. Maiores informações na CPL situado a Av. São 
Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB –no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 01 de Outubro de 2018.
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS 

DE CONCLUSÃO DA COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTIVA - ESCOLA EUNICE ALVES 
DOS SANTOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 
00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Federal e Próprios do Município de Capim: 02.090 Secretaria de 
Esportes Turismo e Eventos; 27.812.1010.1026 – Construção de Quadra Coberta; 4.4.90.51.9900 
Obras e Instalações; 4.4.90.51.9951 Obras e Instalações e temo de comprimisso PAC2 09604/2014. 
VIGÊNCIA: até 12 de Maio de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim e: 
CT Nº 00062/2018 - 12.09.18 - BJC CONSTRUÇÕES EIRELI – ME - R$ 206.034,40 (Duzentos e 
Seis Mil e Trinta e Quatro Reais e Quarenta Centavos).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
Capim - PB, 12 de Setembro de 2018.

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

R E S O L V E 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00003/2018: CONTRA-

TAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE CONCLUSÃO DA 
COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTIVA - ESCOLA EUNICE ALVES DOS SANTOS NO 
MUNICÍPIO DE CAPIM – PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - BJC CONSTRUÇÕES EIRELI – ME
CNPJ: 26.536.682/0001-45.
Valor: R$ 206.034,40 (Duzentos e Seis Mil e Trinta e Quatro Reais e Quarenta Centavos) 
 Publique-se e cumpra-se.

 TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 2 de outubro de 2018 25
Publicidade



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
 Capim - PB, 12 de Setembro de 2018.

 O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais,

R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00005/2018, que 

objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUTAR SERVIÇOS DE 
CONCLUSÃO DA COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTIVA - ESCOLA EUNICE ALVES DOS 
SANTOS NO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 - BJC CONSTRUÇÕES EIRELI – ME
CNPJ: 26.536.682/0001-45.
Valor: R$ 206.034,40 (Duzentos e Seis Mil e Trinta e Quatro Reais e Quarenta Centavos)
 Publique-se e cumpra-se.

 TIAGO ROBERTO LISBOA
Prefeito Constitucional
refeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 061/2018

PREGÃO PRESENCIAL N.º 024/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE MÃO DE OBRA 

MECÂNICA DE MÁQUINAS EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM..

CONTRATADO: SERVCLIMA COMERCIO E SERVIÇOS LTDA
CNPJ.: 07.318.707/0001-90
PRAZO: 06/09/2019
VALOR TOTAL: R$ 50.000,00 (Cinquenta Mil Reais).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.070 – Secretaria de Obras, Transportes e Serviços Urbanos – 15.452.2008.2032 – Manutenção 

das atividades da Secretaria de Obras, Transporte e Serviços Urbanos – 15.452.1007.2033 – Ma-
nutenção dos Serviços de Limpeza Pública; - 02.080 - Secretaria de Agricultura - 20.608.2009.2034 
- Manutenção das atividades da Secretaria de Agricultura 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Jurídica.

Capim, 06 de Setembro de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO/ CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DO CONTRATO Nº 060/2018

PREGÃO PRESENCIAL N.º 024/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇO DE MÃO DE OBRA 

MECÂNICA DE MÁQUINAS EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM..

CONTRATADO: ADALBERTO PEREIRA DOS SANTOS FILHO
CNPJ.: 26.696.843/0001-68
PRAZO: 06/09/2019
VALOR TOTAL: R$ 87.500,00 (Oitenta e Sete Mil e Quinhentos Reais).
Cujos Recursos serão provenientes na dotação: 
02.070 – Secretaria de Obras, Transportes e Serviços Urbanos – 15.452.2008.2032 – Manutenção 

das atividades da Secretaria de Obras, Transporte e Serviços Urbanos – 15.452.1007.2033 – Ma-
nutenção dos Serviços de Limpeza Pública; - 02.080 - Secretaria de Agricultura - 20.608.2009.2034 
- Manutenção das atividades da Secretaria de Agricultura 3.3.90.39.00 - Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Jurídica.

Capim, 06 de Setembro de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA
PREFEITO/ CONTRATANTE

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA 

DE MÁQUINAS EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM.

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 024/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorá-
vel, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: ADALBERTO PEREIRA DOS 
SANTOS FILHO com valor de R$ 87.500,00 (Oitenta e Sete Mil e Quinhentos Reais) e a empresa 
SERVCLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA com o valor de R$ 50.000,00 (Cinquenta Mil Reais).

Capim - PB, 06 de setembro de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
024/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 05 de setembro de 2018, seguindo o 
Parecer Jurídico em 06 de setembro de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, 
fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00024/2018, que 

objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MÃO DE OBRA MECÂNICA DE 
MÁQUINAS EM GERAL, CAMINHÕES, ÔNIBUS E VEÍCULOS LEVES, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA FROTA PERTENCENTE AO MUNICÍPIO DE CAPIM; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor a empresa 
ADALBERTO PEREIRA DOS SANTOS FILHO com valor de R$ 87.500,00 (Oitenta e Sete Mil e 
Quinhentos Reais) e a empresa SERVCLIMA COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA com o valor de R$ 
50.000,00 (Cinquenta Mil Reais).

 Capim - PB, 06 de setembro de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018

 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS 
À MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 013/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA com 
valor total de R$ 182.617,13 (Cento e Oitenta e Dois Mil Seiscentos e Dezessete Reais e Treze 
Centavos).

Capim - PB, 24 de Julho de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
017/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 25 de Junho de 2018, seguindo o Parecer 
Jurídico em 03 de Julho de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00013/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS À 
MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, os quais apontam como proponente vencedor 
COMERCIAL ITAMBÉ LTDA com valor total de R$ 182.617,13 (Cento e Oitenta e Dois Mil Seiscentos 
e Dezessete Reais e Treze Centavos).

 Capim - PB, 24 de Julho de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 005/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 013/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE LIMPEZA E HIGIENE DESTINADOS 

À MANUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
EMPRESA: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA
  CNPJ: 02.775.367/0001-02
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:
VENCEDOR: COMERCIAL ITAMBÉ LTDA
CNPJ: 02.775.367/0001-02

ITENS VENCIDOS
1,2,3,4,5,6,7,8,9,10,11,12,13,14,15,16,17,18,19,20,21,22,23,24,25,26,27,28,29,30,31,32,33,34,35,36,3
7,38,39,40,41,42,43,44,45,46,47,48,49,50,51,52,53,54,55,56,57,58,59,60,61,62,63,64,65,66,67,68 e69

VALOR TOTAL: R$ 182.617,13

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 24 de Julho de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

PREFEITO

Câmara Municipal de Cajazeiras
Aviso de Licitação

Pregão Presencial  SRP nº 09/2018
ERRATA: no Diário Oficial do Estado e Jornal a União do 27/09/2018, pagina 22 e 26, respectiva-

mente,  onde de Lê Pregão Presencial  SRP nº 08/2018 – Leia-se Pregão Presencial  SRP nº 09/2018  
Cajazeiras, 27 de setembro de 2018.

FRANCISCA QUEIROGA DA SILVA
Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO QUARTO TERMO ADITIVO PRAZO
Contrato:nº 60051/2017
Modalidade: Tomada de Preçosnº60002/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME, CNPJ nº 

26.520.926/0001-00
Objeto: Contratação de empresa para conclusão das ampliações de duas UBS, sendo 01 no 

Sítio Almas - zona rural, e outra no bairro São José - zona urbana, neste município de Cajazeiras..
O presente Termo Aditivo tem por objeto prorrogar o prazo de vigência do Contrato nº 60051/2017, 

firmado em 03 outubrode2017,   oriundo do processo licitatório na modalidade Tomada de Preços  
nº 60002/2017, aditado até o dia 03/01/2019, a contar a partir de 03/10/2018.

 Cajazeiras, 01 de outubro de 2018. 
CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA

Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60017/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 16 
de Outubro de  2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA COM TROCA DE 
PEÇAS EM EQUIPAMENTOS DIVERSOS DA POLICLÍNICA ORCINO GUEDES, CONFORME 
SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE DE CAJAZEIRAS.. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. 
Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35312534. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 01 de Outubro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas 
do dia 19 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
REGISTRO DE PREÇO PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
FORMA PARCELADA E CONTÍNUA DE COMBUSTÍVEIS, PARA ATENDER NECESSIDADES DE 
TODA A FROTA PERTENCENTE E À SERVIÇO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://
transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 25 de Setembro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Refil para Purificador de Água, para atender 
a necessidade do Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 01 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que A Sessão prevista paraàs 13:30 horas do dia 01 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço para: Contratação de empresa para prestação 
de serviços de locação de estrutura, som e iluminação para eventosda Superintendência de Tran-
sito e Transportes Públicos:FICA ADIADA PARA ÁS 13;30HS DO DIA 17 DE OUTUBRO DE 2018, 
por motivo de ALTERAÇÃO DO EDITAL; Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço informado no edital.Telefone: (83) 33411278.Email: licitacaosttpcg@gmail.
comEdital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br

Campina Grande - PB, 01 de outubro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 3.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00069/2017
OBJETO: Execução dos serviços de COBERTURA METÁLICA DO GINÁSIO POLIESPORTIVO 

“ESTELINA LEOPOLDINA” localizada na cidade de Cuitegi/PB, objeto do Convênio 0404/2016 - 
SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 8.666/93, 
Arts. 57 e 65 e também de acordo com as Cláusulas SÉTIMA e DÉCIMA - Contrato nº 00069/2017 
- Tomada de Preços nº 00003/2017. VALOR DO ADITIVO: R$ 32.787,33 (trinta e dois mil, setecentos 
e oitenta e sete reais e trinta e três centavos) alterando assim o valor contratual para R$ 231.304,95 
(duzentos e trinta e um mil, trezentos e quatro reais e noventa e cinco centavos). VIGÊNCIA: 04 
(quatro) meses de 27/09/2018 até 27/01/2019, conforme a seguinte dotação: ORÇAMENTO DE 2018 
- RECURSOS ESTADUAIS - CONVÊNIO 0404/2016 - SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO/
PB (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OUTROS) - 20.600 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E 
CULTURA - 10.361.0008.1064 - ELEMENTO DE DESPESA: 449051 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e KARLA GOMES BEZERRA - ME. 
DATA DE ASSINATURAS: 27/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00053/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal 

Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - 
CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00053/2018 - Tomada de Preços nº 00002/2018. 
VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/10/2018 até 02/01/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP. DATA DE ASSINATURAS: 01/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00053/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção de 1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal 

Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei Federal 8.666/93 - 
CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00053/2018 - Tomada de Preços nº 00002/2018. 
VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/10/2018 até 02/01/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP. DATA DE ASSINATURAS: 01/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

 EXTRATO DE 1.º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00054/2018
OBJETO: Execução dos serviços de Construção complementar do Ginásio Poliesportivo na 

Escola Estelina Leopoldina, nesta cidade de Cuitegi/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 57 – Lei 
Federal 8.666/93 - CLÁUSULA SÉTIMA - DOS PRAZOS – Contrato nº 00054/2018 - Tomada 
de Preços nº 00003/2018. VIGÊNCIA: 03 (três) meses de 02/10/2018 até 02/01/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP. DATA 
DE ASSINATURAS: 01/10/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25016/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25016/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRODUÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO E EDITORIAIS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA. 
CONFORME CONVÊNIO MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2018-SICONV 776784/2012; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: MARCELO ARAUJO DOS SANTOS - ME 
- R$ 40.998,00.

Campina Grande - PB, 01 de Outubro de 2018
MAÉSIO TAVARES DE MELO - Secretário

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL nº 0045/2018 que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAL 

ELETRICO DESTINADO A MANUTENÇÃO DA ILUMINAÇAO PÚBLICA DESTE MUNICIPIO – 
CNPJ: 13.603.534/0001-54, para no prazo de 48 (Quarenta e oito) horas, considerados da data de 
publicação desta notificação, comparecer junto à sede da Prefeitura Municipal de Esperança, para 
justificar (a solicitaçãode pedido conforme via e-mail do dia 27/09/2018), apresentar justificativas 
plausíveis, atendendo ocontraditório e ampla defesa. Em caso de não justificativa e permanência da 
inércia da contratada, ficará o contrato nº 0232/2018 rescindido conforme artigo 77, 78 e 79 da lei 
Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua Antenor Navarro, 
837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. Esperança - 
PB, 01 de Outubro de 2018. Nobson Pedro de Almeida - Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para prestação dos serviços de lavagem veículos e máqui-

nas pertencentes a frota do Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00033/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 02.002 - GABINETE DO PREFEITO. 
04 122 2001 2002 - Manter as Atividades do Gabinete do Prefeito 02.003 - SECRETARIA DE 
ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 2003 - Coordenar e Manter as Atividades Administrativas 02.006 - 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 12 361 1005 2009 - Manter as Atividades do FUNDEB 40% 12 361 
1005 2012 - Manter as Atividades do Transporte Escolar 12 361 1005 2013 - Manutenção das Ativi-
dades do EJA 02.007 - SECRETARIA DA AGRICULTURA 20 122 1007 2017 - Manter as Atividades 
do Setor Agrícola 02.010 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 - Manter as 
Atividades de Infraestrutura 26 606 1003 2021 - Manutenção das Estradas Vicinais 05.005 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 1004 2022 - Manter as Atividades do Fundo Municipal de Saúde 10 
302 1004 2030 - Desenvolver as Atividades da MAC e SAMU 10 304 1004 2032 - Manutenção das 
Atividades de Vigilancia em Saúde 08.008 - FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 
2033 - Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência Social-RP Elemento de Despesa: 
33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00102/2018 - 01.10.18 - CHARLLES 
DA SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 38.593,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação dos serviços de lavagem veículos e máquinas pertencentes a frota do 
Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CHARLLES DA 
SILVA BEZERRA 00763100439 - R$ 38.593,50.

Gado Bravo - PB, 01 de Outubro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa(s) para o fornecimento parcelado, mediante solicitação 

periódica, de Material de Construção e Elétrico, destinado ao atendimento das necessidades 
deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00032/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Gado Bravo: 02.003 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04 122 2001 
2003 Coordenar e Manter as Atividades Administrativas 3390.30 99 Material de Consumo 02.006 
SEC. DE EDUCAÇÃO 12 365 1005 2014 Manutenção da Educação Infantil 3390.30 99 Material de 
Consumo 12 361 1005 2009 Manter as Atividades do FUNDEB 40% 3390.30 99 Material de Consumo 
02.007 SECRETARIA DA AGRICULTURA 20 122 1007 2017 Manter as Atividades do Setor Agrícola 
3390.30 99 Material de Consumo 02.010 SECRETRIA DE INFRAESTRUTURA 15 122 1003 2020 
Manter as Atividades de Infraestrutura 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00101/2018 - 01.10.18 - ADILSON DE SOUZA QUEIROZ 05580902492 - R$ 153.964,84.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00032/2018, que objetiva: Contratação de empresa(s) 
para o fornecimento parcelado, mediante solicitação periódica, de Material de Construção e Elétrico, 
destinado ao atendimento das necessidades deste Município; HOMOLOGO o correspondente pro-

cedimento licitatório em favor de: ADILSON DE SOUZA QUEIROZ 05580902492 - R$ 153.964,84.
Gado Bravo - PB, 01 de Outubro de 2018

PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de assessoria 

técnica para CRAS, Bolsa Família, Serviços de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00031/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Gado Bravo: 08.008 FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 
Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência Social-RP 3390.39 99 Outros Serv. de 
Terc. Pessoa Jurídica 08 244 1008 2036 Manutenção e Gerenciamento do Bolsa Familia - IGDBF 
3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 08 244 1008 2037 Manutenção dos Serviços da 
Proteção Social Básicas SCFV / PBF / CRAS) 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 00100/2018 - 01.10.18 - Pauliano Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 36.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços de assessoria técnica para CRAS, Bolsa Família, Serviços 
de Convivência e Fortalecimento de Vínculos - SCFV; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: Pauliano Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 36.000,00.

Gado Bravo - PB, 01 de Outubro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00003/2018

HOMOLOGAÇÃO
 A Prefeitura Municipal de Ibiara, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o art. 24, 

inciso II da Lei nº 8.666/93, e Decreto N° 9.312/2018 e do parecer jurídico exarado no referido 
processo, em face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo 
em vista a documentação que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00003/2018, HOMO-
LOGO, A DISPENSA DE LICITAÇÃO, contratação de empresa para elaboração de projeto completo 
de implantação de melhorias domiciliares conforme convênio 857478/2017, projeto completo de 
implantação de melhorial habitacional para controle de doença de chagas no município de ibiara, 
conforme convênio 844921/2017, firmados entre o município de Ibiara e Funasa, a empresa SPA 
SERVIÇOS, PROJETOS, ASSESSORIA, CRIAÇÃO E PRODUÇÃO DE CAMARÃO, PEIXES E 
CRUSTACEOS LTDA - ME, cadastrada no CNPJ nº 18.253.137/0001-13, com o valor global R$ 
32.800,00 (trinta e dois mil e oitocentos reais).  

OBS: REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.  
            Ibiara, em 27 de Setembro de 2018.

FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00003/2018
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos II, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994 e Decreto N° 9.312/2018.
OBJETO: contratação de empresa para elaboração de projeto completo de implantação de 

melhorias domiciliares conforme convênio 857478/2017, projeto completo de implantação de me-
lhorial habitacional para controle de doença de chagas no município de Ibiara, conforme convênio 
844921/2017, firmados entre o município de Ibiara e Funasa, pela contratação direta com a empresa 
SPA SERVIÇOS, PROJETOS, ASSESSORIA, CRIAÇÃO E PRODUÇÃO DE CAMARÃO, PEIXES 
E CRUSTACEOS LTDA - ME, cadastrada no CNPJ nº 18.253.137/0001-13, com o valor global de 
R$ 32.800,00 (trinta e dois mil e oitocentos reais).  

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
OBS: REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.
 Ibiara -  PB, em  27 de Setembro de 2018.

 FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: contratação de empresa para elaboração de projetos, dispensa de licitação 
00003/2018. 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE IBARA
CONTRATADA: SPA SERVIÇOS, PROJETOS, ASSESSORIA, CRIAÇÃO E PRODUÇÃO DE 

CAMARÃO, PEIXES E CRUSTACEOS LTDA - ME.
OBJETO: contratação de empresa para elaboração de projeto completo de implantação de 

melhorias domiciliares conforme convênio 857478/2017, projeto completo de implantação de me-
lhorial habitacional para controle de doença de chagas no município de ibiara, conforme convênio 
844921/2017, firmados entre o município de Ibiara e Funasa. 

VALOR GLOBAL R$: 32.800,00 (trinta e dois mil e oitocentos reais).   
PRAZO: 31.12.2018.

Ibiara - PB, em 27 de Setembro de 2018.
 FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA - Prefeito

OBS: REPUBLICADO POR INCORREÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de material de limpeza, de acordo com o Pregão 
Presencial  nº  00028/2018.

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADA: KARYNA DO AMARAL SOARES LEITE - CNPJ nº 19.613.487/0001-06
OBJETO: Aquisição de material de construção para diversas secretarias do município de Ibiara-PB    
 VALOR GLOBAL DE: R$ 59.680,00 (cinqüenta e nove mil seiscentos e oitenta reais).
PRAZO: Da assinatura do contrato até 31.12.2018.

Ibiara - PB, 01 de Outubro de 2018
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE EDITAL

LEILÃO N.º 001/2018
 O MUNICÍPIO DE INGÁ - PB, torna público para conhecimento dos interessados nos termos da 

Lei  nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Leilão (online e presencial 
simultâneo) de bens móveis inservíveis , nº 001/2018 do tipo maior lance, que será realizado pelo 
Leiloeiro Oficial, o Senhor José Gonçalves Abrantes Filho, JUCEP N.º 011/2015. O leilão será 
realizado no dia 17/10/2018 às 9:30 horas, na Prefeitura Municipal. Maiores informações estarão 
disponíveis na sala da CPL no prédio da Prefeitura Municipal, com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-
7888 / 98883-9051 ou no site: www.abrantesleiloes.com.

Ingá(PB), 28 de setembro de 2018.
MANOEL BATISTA CHAVES

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 33005/2018

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REFORMA DO PRIMEIRO 
PAVIMENTO DO CELEIRO ESPAÇO CRIATIVO PARA IMPLANTAÇÃO DO LABORATÓRIO DE 
INOVAÇÃO CULTURAL EM JOÃO PESSOA/PB. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado 
de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado que a reunião para 
abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 03/10/2018, às 09:00 
horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE JULGAMENTO PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO Nº 33001/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para obras de recuperação, sinalização e 
iluminação ornamental da Ciclofaixa da Av. Pedro II, Torre, João Pessoa/PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados 
que, após exame da proposta comercial da referida Concorrência Pública, foi CLASSIFICADA: 
NENHUMA. DESCLASSIFICADA: Construtora ITAY Ltda-EPP, por não atender ao Item 8.5 do edital 
(Conforme Relatório de Análise de Composições de Preços emitido pela UEM/SEPLAN, a empresa 
apresentou inconformidades na apresentação de suas composições de preços unitários. O resultado 
detalhado do julgamento, encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei. 

João Pessoa, 26 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO ADM Nº. 2018/093335 (Cópia do Proc. Adm. nº 2018/019082 da SEMUSB).
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através do pregoeiro, torna público 

para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP nº 
04-067/2018. Tipo Menor Preço, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO TIPO PICK-UP, PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA - SEMUSB, foi 
declarada FRACASSADA.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018.
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Instituto de Previdência do Município de João Pessoa – IPMJP

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO N.º 006/2018

RATIFICO E HOMOLOGO, por este termo, a ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 
006/2018, referente a contratação de empresa para AQUISIÇÃO DE VENTILADORES, para atender 
as necessidades do Instituto de Previdência do Município de João Pessoa, em favor da empresa 
COMERCIAL VANGUARDEIRA - EIRELI, CNPJ: 10.942.831/0001-36, tendo em vista os elementos 
que instruem o Processo Administrativo nº 9164/2018.

João Pessoa, 01 de outubro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 065444/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.034/2018
DATA DE ABERTURA: 15/10/2018 – ÀS 08:30hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE 

LABORATÓRIO PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 736361 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 01 de Outubro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição bens de uso diversos, destinados as UBS deste Município. FUNDAMENTO 

LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00003/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00029/2018, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00029/2018, realizado pelo 
Prefeitura Municipal de Mataraca. DOTAÇÃO: 1030 - Const/Amp/Fer. e Equip. de Unid. de Saúde; 
4490.52 - Equipamentos e Materiais Permanentes.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00046/2018 
- 28.09.18 - THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 66.800,00.
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